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ЗАКОНЧИЛАСЬ ПРЕКРАСНАЯ 
ЭПОХА 
СТАНИСЛАВА 
ГОВОРУХИНА

Продолжение читайте 
на > странице 8.

Инна ФЕДОТОВА

Кто ждет игроков сборной 
России дома, пока они 
сражаются на поле.

ЗАЩИТНИК ИГОРЬ 
СМОЛЬНИКОВ И КАТЯ

Смольников считает жену талисманом, 
который приносит ему удачу. У пары двое 
сыновей: Саша и Лука. Катя успевает ве-
сти несколько благотворительных про-
ектов: недавно открыла центр детской 
реабилитации в родном Волгограде. Катя - 
журналист, она ведет передачу Zenit Family 
на клубном YouTube-канале: записывает 
интервью у игроков и их семей. 

Жены футболистов - 
главные болельщики 
за нашу сборную
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Подробности читайте 
на > странице 13.
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2 727 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

Мужчины пойдут 
на пенсию в 65 лет, 
а женщины - в 63
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20.05 (мск)
Читайте на > стр. 3.

С таким предложением 
выступило правительство 

Вчера 

на 83-м году 

ушел из жизни  

выдающийся 

кинорежиссер

В студии - 
Максим Шевченко!
О ЧМ-2018 и встрече Чен Ына и Трампа
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ЗДОРОВЬЕ
Как остановить 
выпадение 
волос

НАУКА
Ученые создали 
портрет 
идеальной 
женщины

ШОУ-БИЗНЕС
Новая подруга 
Брэда Питта 
бросила его ради 
миллиардера Ви
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

О футболе и чемпионате читайте 
на > стр. 9.

Владимир ПУТИН:

Наша цель - чтобы 
все гости захотели 
вернуться к нам вновь
Дмитрий СМИРНОВ

Президент рассказал 
на конгрессе ФИФА о главной 
задаче России на мундиале.

Входя в зал московского «Экспо-
центра», где начинался 68-й конгресс 
ФИФА, Владимир Путин обнялся с 
Джанни Инфантино - президентом 
всемирной футбольной ассоциации. 
То, что в России стартовал чемпионат 
мира по футболу, было их общей по-
бедой. Один провел страну через массу 
сложностей и сделал все, чтобы Россия 
встретила мундиаль достойно, другой 
не прогнулся под колоссальным по-
литическим давлением, не сделал ни 
шага в сторону. И оба они в этот мо-
мент, несомненно, были счастливы.

Семь лет Россия готовилась, пройдя 
дорогу от полной неуверенности к 
абсолютной вере в собственные си-
лы. Главная «футбольная» речь Пу-
тина была вчера в «Лужниках», на 
открытии чемпионата, но в среду он 
мог уже не скрывать радости от до-
стижения успеха.

- Для нашей страны чемпионат ми-
ра ФИФА имеет важное значение. 
Многие поколения наших болель-
щиков мечтали о том, чтобы у нас 
собрались лучшие команды мира. 
И уже вчера эта мечта стала реаль-
ностью, - сказал самое важное пре-
зидент. - Она воплотилась в виде 12 
первоклассных стадионов и совре-
менной инфраструктуры. Но глав-
ное - это огромное число преданных 
поклонников футбола со всего мира, 
которые приехали к нам в Россию и 
разделяют с нами радость сопричаст-
ности волнующему, зажигательному 
спортивному событию.

Путин обратил внимание и еще 
на одну возможность стартующего 
чемпионата - показать Россию миру 
лицом.

- Такие крупные международные 
форумы - это отличная возможность 
для миллионов людей обрести новые 
знания о разных народах и их тради-
циях, найти новых друзей, - сказал 
он. - Понять, что в других странах 
так же, как и в своей собственной, 
живут такие же добрые, увлеченные, 

открытые люди,и все они хотят жить 
в мире, общаться, ездить друг к дру-
гу в гости, вместе смотреть и вместе 
играть в футбол. Наша цель - чтобы 
все наши гости почувствовали раду-
шие и доброжелательность нашего 
народа, прониклись самобытной, 
многонациональной культурой и уни-
кальной природой России и захотели 
бы вернуться к нам вновь.
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Главный футбольный чиновник мира Джанни Инфантино 
вручил Владимиру Путину памятный вымпел. На нем написано: 

«Президент ФИФА - его превосходительству мистеру Владимиру 
Путину, Президенту Российской Федерации. 68-й конгресс 

ФИФА. С уважением. Москва, Россия, 13 июня 2018».

Россия
www.kp.ru
 15.06.2018 Картина дня: в верхах

Чем живет Кремль? 
Дмитрий Смирнов 

рассказывает
в «Коридорах власти» 

по будням с 9.45 (мск) 
на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
сделал назначения 
в своем аппарате.

Последний день, перед тем 
как страну накроет чемпионат 
мира по футболу, Владимир 
Путин использовал еще и для 
того, чтобы переназначить 
сотрудников администрации 
президента. Этого события 
ждали, после того как был 
сформирован новый состав 
правительства, но ждать при-
шлось чуть дольше.

ВАЙНО, ГРОМОВ, 
КИРИЕНКО 
И ПЕСКОВ ОСТАЛИСЬ 
НА МЕСТАХ

Между тем сенсаций, кото-
рые предсказывали в коридо-
рах власти, в целом не случи-
лось. Все ключевые фигуры 
сохранили свои посты.

� Главой администрации 
президента вновь назначен 
Антон Вайно. Два года назад 
он сменил Сергея Иванова, 
и Владимир Путин остается 
доволен его работой.

� Алексей Громов и Сер-
гей Кириенко переназначе-

ны первыми заместителями 
руководителя администрации.

� Протокол президента про-
должит возглавлять Владис-
лав Китаев.

� Магомедсалам Маго-
медов, Владимир Остро-
венко и Дмитрий Песков 
остались заместителями руко-
водителя администрации. Кро-
ме того, Песков продолжит 
работать пресс-секретарем 
Путина.

Среди помощников прези-
дента сохранили свои посты:

� Андрей Белоусов, от-
вечающий за экономический 
блок;

� Юрий Ушаков, занимаю-
щийся внешней политикой;

� Лариса Брычева, воз-
главляющая государственно-
правовое управление прези-
дента;

� Дмитрий Калимулин, 
руководящий референтурой 
главы государства;

� Владислав Сурков, ку-
рирующий в том числе и «укра-
инское направление»;

� Игорь Левитин, отве-
чающий за транспорт, инфра-
структуру и спорт;

� Андрей Фурсенко, в 
чьей сфере деятельности на-
ука и образование.

Советниками президента 
остались: Антон Кобяков, 
Александра Левицкая, 
Владимир Толстой, Михаил 
Федотов, Вениамин Яков-
лев и Сергей Глазьев.

Не изменились и представи-
тели президента: в Госдуме - 
Гарри Минх, в Конституцион-
ном суде - Михаил Кротов, 
в Совете Федерации - Артур 
Муравьев.

ДВА НОВЫХ 
ПОМОЩНИКА - 
ИЗ ФСБ И ТАМОЖНИ

Кроме того, у президента 
появились два новых помощ-
ника.

Так замглавы ФСБ Дми-
трий Шальков сменил 
ушедшего в правительство 
Константина Чуйченко в 
кресле начальника Контроль-

ного управления президента. 
Генерал-полковник юстиции 
Шальков в органах безопас-
ности служит с 1993 года, до 
ФСБ был начальником глав-
ного военно-следственного 
управления СКР.

Кадрами в администрации 
президента теперь будет заве-
довать замглавы Федеральной 
таможенной службы Анато-
лий Серышев, который до 
этого возглавлял управление 
ФСБ по Карелии.

УШЛИ ЧЕТВЕРО
А вот покинули администра-

цию президента два помощни-
ка и два советника.

Это помощник главы госу-
дарства Евгений Школов, 
который отвечал за кадровые 
вопросы, и Владимир Ко-
жин  - он занимался военно-
техническим сотрудничеством 
с другими странами. 

Советник президента Гер-
ман Клименко был ответ-
ствен за работу с интернет-
сообществом, а Сергей 
Григоров  - за работу Меж-
ведомственной комиссии по 
защите гостайны. Они не по-
пали в новый состав аппарата 
Кремля.

В администрации Кремля 
точечная перенастройка

 � КАДРЫ  � НАЗНАЧЕНИЕ

Замом Шойгу 
по вооружению 
стал директор 
«Калашникова»
Виктор БАРАНЕЦ

Новым заместителем министра 
обороны России вместо назначен-
ного вице-премьером правительства 
Юрия Борисова стал глава концерна 
«Калашников» Алексей Криворучко 
(он возглавлял предприятие с 2014 
года). Его обязанности - курировать 
закупки вооружений для армии, на-
прямую взаимодействуя с оборон-
ными заводами и конструкторскими 
бюро. Сменщик Борисова родился в 
1975 году в Ставрополе. Первое выс-
шее образование получил в Институ-
те управления, экономики, права и 
информатики. Второе - в Российской 
академии госслужбы при президенте.

Хорошо знающие Криворучко лю-
ди говорят, что он сумел всего за 2 
года вывести из сложной финансовой 
ситуации концерн «Калашников». В 
2015 году этот концерн под его руко-
водством впервые за последние 10 
лет вышел на безубыточность, полу-
чив чистую прибыль в 2,1 миллиарда 
рублей.
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Никита КРИЧЕВСКИЙ, экономист:
- В 2017 г. объем средств в НПФ и ПФР составлял 5,5 трлн. 

рублей. Количество застрахованных - 34,4 млн. человек, а 
средний счет - 60 тыс. рублей. Если же начать повышение с 
2019 г., к 2022 г. о прежних обязательствах забудут.

Иван КРАСКО, актер:
- В 65  - для женщин и для мужчин. Чем больше человек 

востребован в профессии, тем дольше будет жить. С уходом 
на пенсию резко меняется стиль жизни. Мне 87, я востре-
бован, я полон сил!

Эдуард БОЯКОВ, режиссер:
- Средняя продолжительность жизни в стране растет. И го-

сударство не может нести бремя, как бы этого ни хотелось. 
Инвалиды, работники вредных профессий - другой вопрос.

Наталья АНДРОСЕНКО, политолог:
- Получить кредит даже работающему пенсионеру сложнее, 

и часто на работе сокращают «при достижении пенсионного 
возраста».

Александр МОЛЧАНОВ, писатель:
- Мы само слово «пенсия» забудем уже при жизни нынеш-

него поколения пенсионеров. В ближайшие 10 - 20 лет все 
соцвыплаты во всех странах заменит безусловный доход. И 
каждый сам будет решать,когда прекращать работать.

Алексей ЛОБАРЕВ, глава Ассоциации 
профсоюзов полиции:

- Надо пересмотреть список пенсионных профессий с раз-
ными специальностями. Можно поднять планку на 3 года, но 
с обязательным условием по усилению медпомощи. 

Елена АЛЕКСАНДРОВА, карьерный коуч:
- Пишут о демографической яме, что возрастного населения 

будет больше, но на работу активные возрастные устроиться 
не могут. Психологически на пенсию можно уйти и в 55, и в 
60, но вопрос в размере «пособия по дожитию».

Евгений ТРЕФИЛОВ, главный тренер женской 
сборной России по гандболу:

- Уходить на заслуженный отдых можно на пару лет позже, 
как женщинам, так и мужчинам. Но у нас понемногу добавлять 
не получается - то цены на бензин взлетели, то пенсионный 
возраст!

Владимир СТЕПАШКИН, 71 год, пенсионер:
- Чем раньше, тем лучше. Мой трудовой стаж газосварщиком 

и металлургом более полувека. И сейчас я встаю в пять утра 
и иду на завод - на пенсию не прожить. А без пенсии туго.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 727 тысяч человек

Картина дня: проекты

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Каким должен быть
пенсионный возраст 
в России?

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«ПодЗарядка!» по будням 
с 7.05 до 11.05 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU

62,25 
- 87 коп.

FM.KP.
RU

73,56
- 57 коп.

76,6
+ 0,9%

Узнай, в каком году 
ты выйдешь на 
пенсию, - калькулятор 
пенсионного возраста 
на сайте kp.ru

Андрей ЗАЙЦЕВ

В правительстве 
определили 
параметры новой 
социальной 
реформы.

В России вырастет 
пенсионный возраст. 
Об этом на заседании 
правительства заявил 
премьер Дмитрий Мед-
ведев. 

ПЕНСИЯ БУДЕТ 
РАСТИ НА 1000 
РУБЛЕЙ В ГОД

Пенсионный возраст 
повысят женщинам до 
63 лет, а мужчинам - до 
65 лет. 

- Мы долго взвеши-
вали все за и против, 
спорили. Но все пони-
маем, что изменения 
назрели, они необхо-
димы. Без них мы не 
можем двигаться впе-
ред, - заявил премьер-
министр Дмитрий 
Медведев. - Ключевая 
задача, поставленная 
президентом, - повы-
сить пенсии. Мы долж-
ны их увеличивать тем-
пами выше инфляции. 
При этом работающих 
все меньше, а пенсио-
неров - все больше. 
Этот дисбаланс будет 
расти. Все это может 
привести к дисбалан-
сировке пенсионной 
системы. Вплоть до 
того, что государство 
не сможет выполнять 
свои обязательства.

Другими словами, 
если не поднять пен-
сионный возраст, в 
бюджете может не 
оказаться денег для 
выплат нынешним 
пенсионерам. А если 
поднять, то средние 

пенсии в стране будут 
расти опережающими 
темпами, то есть бы-
стрее инфляции, - при-
мерно на 1000 рублей 
каждый год (при ны-
нешней скорости - в 
400 - 500 рублей каж-
дый год).

Естественно, рост не 
будет одномоментным. 
Пенсионный возраст 
будут увеличивать по-
степенно - в среднем 
на полгода каждый год. 
У мужчин переходный 
период растянется до 
2028 года, а у женщин - 
до 2034 года. Первыми 

прочувствуют новую 
реформу на себе муж-
чины 1959 года рожде-
ния и женщины 1964 
года рождения. Они 
выйдут на пенсию не 
в 2019-м, а в 2020 году - 
в 56 лет и 61 год соот-
ветственно.

ПОЧЕМУ БЕЗ ЭТОГО 
НИКАК

- Большинство раз-
витых стран мира уже 
повысили пенсионный 
возраст. Они начали 
это делать еще в 80-е 
годы прошлого века, - 
заявил Медведев. - У 
нас почти самый низ-
кий показатель в мире. 
Пенсионный возраст 

был увеличен во всех 
странах СНГ. Кроме 
России и Узбекиста-
на. А коллеги из Ев-
росоюза даже делают 
следующий шаг.

К примеру, во мно-
гих странах Запада пен-
сионный возраст уже 
составляет 65 - 67 лет (и 
для мужчин, и для жен-
щин). А чтобы выйти 
на пенсию, необходи-
мо иметь минимум 40 - 
45 лет стажа (у нас этот 
показатель пока очень 
низкий - 9 лет).

- Пенсионер лет 30 
назад и сегодня - это 

разные люди. Многие 
полны сил и желания 
работать. У многих 
еще даже дети не вы-
росли, - заявил Мед-
ведев. - Изменения 
позволят направить до-
полнительные средства 
на увеличение пенсий.

По данным ПФР, 
примерно 12 млн. пен-
сионеров продолжают 
трудиться даже на за-
служенном отдыхе. А 
многие женщины оби-
жаются, когда им на-
значают пенсию «по 
старости». 

- Если мы не при-
мем решение о повы-
шении пенсионного 
возраста, то пенсии 
могут уменьшиться на 
треть, - заявил первый 
вице-премьер и ми-
нистр финансов Антон 
Силуанов. 

Это связано с демо-
графической ямой, в 
которую попала наша 
страна. Число работ-
ников, которые платят 
страховые взносы, у 

нас снижается. А число 
пенсионеров, наобо-
рот, растет.

- Для сравнения, в 
70-е годы у нас было 3,7 
работающего на одно-
го пенсионера, а сей-
час - 1,8 работающего 
на одного пенсионера, - 
пояснила вице-премьер 
Татьяна Голикова.

И эта тенденция про-
должает ухудшаться.

ПОЖИЛЫМ 
НАЙДУТ РАБОТУ

Одновременно с по-
вышением пенсион-
ного возраста в пра-
вительстве планируют 
создать комплекс мер 
по поддержке тех, кто 
потеряет доход в пре-
клонном возрасте. Сей-
час людям даже в воз-
расте 45+ очень сложно 
найти новое место ра-
боты, особенно в ре-
гионах. Это побочное 
последствие нужно за-
ранее предусмотреть.

- Нужно снять все 
ограничения по при-
ему на работу для 
лиц старшего возрас-
та, - заявил Дмитрий 
Медведев. - Поручаю 
Роструду особенно 
внимательно следить 
за этими процессами.

ДОСРОЧНИКАМ 
ТОЖЕ ПОДНИМУТ

Досрочные пенсии в 
России останутся. Но 
пенсионный возраст 
для этих категорий бу-
дет расти пропорцио-
нально. К примеру, на 
северах пенсионный 
возраст постепенно 
поднимется до 58 лет 
для женщин и 60 лет 
для мужчин.

Требования к стажу 
педагогов и медицин-
ских работников оста-
нутся прежними. Но 
возраст выхода на пен-
сию для этих работни-
ков тоже будет посте-
пенно увеличиваться. 

Законопроект о по-
вышении пенсионно-
го возраста планиру-
ется внести в Госдуму в 
ближайшее время.

Мужчины пойдут на пенсию 
в 65 лет, а женщины - в 63

КСТАТИ

Налоги тоже увеличат
- Налог на добавленную стоимость будет увеличен 

с 18 до 20%. Этот шаг приведет к дополнительным 
доходам бюджета. Они увеличатся примерно на 600 
млрд. рублей в год. Эти средства будут основными 
источниками для достижения целей развития эко-
номики,  - заявил первый вице-премьер и министр 
финансов Антон Силуанов.

При этом останутся льготные режимы для не-
которых видов бизнеса. Это пониженные ставки 
в отношении продовольствия, детских товаров, 
медицинских товаров и на воздушные перевозки 
внутри страны.

разные люди. Многие 

СПРАВКА «КП»
Напомним, сейчас пенсионный возраст в России 

составляет 55 лет для женщин и 60 лет для муж-
чин. Он был установлен в 1932 году сначала для 
жителей городов. А в 60-е годы прошлого века - для 
всего населения СССР. И с тех пор не повышался. 
Для сравнения: все бывшие советские республики, 
кроме РФ и Узбекистана, уже повысили пенсионный 
возраст. Продолжительность жизни в нашей стране, 
по данным Росстата, сейчас составляет 72,7 года. 
По словам демографов, за последние 20 лет она 
выросла примерно на 8 лет и продолжает расти со 
скоростью 4 - 5 месяцев каждый год.
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 � СОБЫТИЕ

Павел ЧЕРНЫШОВ

В дни проведения турнира 
запланированы литературные, 
гастрономические, байкерские 
праздники и фестивали.

Год назад Виталий Мутко, в то время 
зампредседателя правительства России по 
вопросам спорта, туризма и молодежной 
политики, поддержал идею сделать город 
Владимир культурной столицей чемпионата 
мира по футболу-2018. Вскоре проект обрел 
очертания. Сегодня руководство региона 
приглашает гостей чемпионата в путеше-
ствие по городам Малого Золотого кольца 
Владимирской области, которая стала цен-
тром культурной программы мундиаля, чтобы 
принять участие в уникальном проекте.

ОТ «БОГАТЫРСКИХ ИГР»  
ДО «НОВЫХ ИМЕН»

Для гостей культурной столицы в дни 
чемпионата мира в регионе пройдет бо-
лее 50 масштабных событий. Речь о ли-
тературных, музыкальных, фермерских, 
гастрономических, фольклорных, байкер-
ских праздниках и фестивалях в городах 
древней Владимиро-Суздальской земли.

Гостям чемпионата есть из чего соста-
вить культурную программу. Внимание 
футбольных фанатов наверняка привле-
чет фестиваль народных традиций, отече-
ственных видов спорта и боевых искусств 
«Богатырские игры», Чемпионат Европы 
и открытый чемпионат России по пахоте, 
международный праздник «День огурца» 
и масштабный open-air - концерт Дениса 
Мацуева и Фонда «Новые имена» в Сузда-
ле, всероссийский праздник «День семьи, 
любви и верности» в Муроме и другие.

Отдельная программа планируется в 

стремительно развивающемся городе-
курорте «Доброград». Палитра мероприя-
тий - от концерта Симфонического орке-
стра Большого театра на сцене Летнего 
театра на глади лесного озера до мас-
штабных спортивных событий.

Каждый проект будет организован с 
учетом футбольной тематики. В центре 
Владимира планируется обустроить ком-
фортную арт-фан-зону с мастер-классами, 
гастрономическими шоу, со сценой, где 
ожидаются разнообразные концертные и 
шоу-программы, и большим экраном для 
просмотра футбольных матчей.

Подробное расписание мероприятий 
можно найти на сайте департамента куль-
туры администрации Владимирской обла-
сти - http://vladimirtravel.ru

КОПЧЕНЫЙ СУДАК «ДЕСЯТЫЙ 
НОМЕР»

Владимирской областью разработан ряд 
маршрутов для болельщиков, в которые 
включены объекты агро- и гастрономиче-
ского туризма, культурно-исторические 
объекты, программы для индивидуальных 
туристов и для путешествующих семьей. 
Более того, все желающие смогут приоб-

рести оригинальные сувениры известных 
народных промыслов региона, посвящен-
ных предстоящему мундиалю.

В рамках проекта «Гастрономическая 
карта Владимирской области» 33 региона 
презентовали специальное футбольное 
меню. Проект украсит дни прохождения 
чемпионата мира по футболу блюдами, 
приготовленными из региональных про-
дуктов по старинным русским рецептам. 
Меню разработано командой креативных 
ребят - патриотов своей малой Родины. В 
футбольное меню вошли блюда из мяса 
и рыбы, каждое из которых носит тема-
тическое, футбольное название: вареные 
раки «Фанатский сектор», шашлык из со-
ма «Главный тренер», копченый судачок 
«Десятый номер», запеченные бычьи ребра 
«Красная карточка» и многие другие. Свои 
предложения подготовили в более 30 луч-
ших ресторанах и кафе региона.

Напомним, Владимирская область на-
ходится на пересечении основных транс-
портных магистралей - автомобильных 
и железнодорожных, связывающих го-
рода проведения матчей чемпионата 
мира. Регион граничит с Ярославской, 
Ивановской, Рязанской областями. Вре-
мя в пути от Москвы до Владимира на 
скоростных поездах «Стриж», «Ласточ-
ка» или «Сапсан» - примерно 1,5 часа, 
до Санкт-Петербурга - 6 часов 16 минут. 
Поезда до Владимира по маршруту Мо-
сква - Нижний Новгород отправляются с 
Курского вокзала столицы. Время в пути 
от Владимира до Нижнего Новгорода со-
ставит порядка 2 часов.
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Гости Владимирской области оценят колорит региона.

Как отдохнуть во Владимире - культурной 
столице чемпионата мира по футболу-2018?

Ксения УГЛАНОВА 
(«КП» - Омск»)

Преподавателя исто-
рии уволили за невинную 
фотосессию в стиле пи-
нап. 

26-летняя Виктория 
Попова - учительница 
истории в обычной ом-
ской школе. Ученики и 
родители обожали Вик-
торию Валентиновну. 
Но вот в качестве раз-
грузки после работы она 
решила пойти на курсы 
для моделей с пышными 
формами... 

Вика услышала, что 
в Омске открылось мо-
дельное агентство для 
девушек plus size. Наша 
героиня как раз отно-
сится к категории пы-
шек.

- Я решила попробо-
вать, чтобы поднять са-
мооценку, - признается 
Попова.

В течение месяца с 
учительницей работа-
ли психолог, хореограф, 
стилисты... И наконец 
наступила пора экза-
мена. Чтобы получить 
диплом начинающей 

модели, каждая пышка 
должна принять участие 
в фотосессии. Виктории 
достался образ pin-up - 
миловидной красотки с 
американских открыток 
середины XX века. Са-
мая знаменитая пинап-
модель - это Мэрилин 
Монро. 

Виктория подумала: 
«Ну а чем я хуже» - и, 
облачившись в купаль-
ник, смело шагнула под 
объектив фотографа.

Через несколько дней 
на популярном новост-
ном сайте Омска поя-
вилась статья о первой 
фотосессии нового мо-
дельного агентства. На 
обложке красовалась 
Попова. Тут же улы-
бающуюся Викторию 
«Пинап» Валентинов-
ну приметила мамаша 
одной из ее учениц. 
Спустя секунду фото-
графия отправилась в 
общий чат родителей 
класса. Ну а дальше ахи-
охи, разговоры про мо-
ральное разложение и 
наконец коллективное 
письмо директору шко-
лы с требованием  огра-

дить чад от тлетворного 
влияния Виктории Ва-
лентиновны.

- Почему наших детей 
должна учить женщина, 
чьи фото в купальнике 
можно увидеть на каж-
дом углу? - пожалова-
лась «Комсомолке» одна 
из мамаш.

В итоге начальство 
попросило Попову на 
выход.

- Тряся коллективной 
жалобой, завуч предло-
жила написать заявле-
ние по собственному. 
Работать бы не дали, 
поэтому я положила за-
явление на стол.

В слезах Виктория 
позвонила в агентство. 
Она-то была уверена, 
что фотографии никто, 
кроме нее, не увидит. А 
тут такая подстава.

- Оказалось, что в 
контракте, который я 
не глядя подписала, 
был пункт, что руково-
дитель проекта получает 
все права на снимки, - 
вздыхает «училка». - Са-
ма я фотографии никуда 
выкладывать не соби-
ралась!

Как оказалось, в шко-
ле, где трудилась пыш-
ка, есть кодекс профес-
сиональной этики. Что 
в принципе нормально. 
Но даже при самых вы-
соких по духу докумен-
тах нужно все-таки, на-
верное, и на мир вокруг 
смотреть. Но в школе 
не посмотрели. И, по 
мнению руководства, 
Виктория Попова сво-
им поведением «нанес-
ла урон имиджу школы 
и высокому званию пе-
дагогического работни-
ка».

Но эта история ока-
залась со счастливым 
концом. Как только 
новость об увольнении 
разлетелась по интерне-
ту, за педагога вступи-
лись ее коллеги со всей 
России. Учителя стали 
выкладывать в интер-
нете фотографии в ку-
пальниках с хештегами 
#УчителяТожеЛюди и 
#ПоддержимВикторию 
ИзОмска. Сотни пинап-
снимков! Причем неко-
торые выглядят в разы 
эротичнее, чем у Попо-
вой (см на сайте kp.ru).

Итог: уволенную учи-
тельницу пригласила на 
встречу региональный 
министр Татьяна Дер-
нова. И предложила вер-

нуться в родную школу 
или любую другую.

И Виктория приня-
ла решение остаться на 
прежнем месте работы.

Фото и видео учительниц 
в бикини, поддержавших 
коллегу, - на сайте kp.ru
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Из-за этой фотографии Виктория 
осталась без работы.

«Ты учитель или кто?  
Даже спать должна в пальто!»
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С мая в нашей стране увеличился 
минимальный размер оплаты труда 
(МРОТ), а к нему привязаны минималь-
ные размеры ряда пособий, которые 
получают работающие граждане из 
средств Фонда социального страхо-
вания (ФСС РФ). На сколько выросли 
такие выплаты и кого это коснется, 
поясняют эксперты Фонда.

- С 1 мая МРОТ составляет 11 163 
руб. Это значит, что увеличится мини-
мальный размер выплат по листку нетру-
доспособности. Напомним, на основе 
этого документа выплачиваются как 
больничные (пособие по временной не-
трудоспособности), так и декретные 
(пособие по беременности и родам). 
Оба пособия в минимальном размере 
получают те, кто за последние два года 
перед годом болезни или декрета (то 
есть на сегодня речь идет о 2016 и 2017 
годах) не имел заработка по трудовому 
договору либо если этот заработок был 
очень низким. В любом случае, как го-
ворит закон, если средний заработок, 
исходя из которого рассчитываются 
больничные и декретные, оказался ниже 
МРОТ, то пособия назначаются исходя 
из минимального размера оплаты труда.

- Соответственно с учетом роста МРОТ 
минимальная выплата по больничному за 
31 день болезни при стаже 8 и более 
лет теперь составит 11 377 руб.

- Минимальное пособие по беремен-
ности и родам за 140 календарных дней 
декретного отпуска вырастет почти на 
8 тыс. руб. и составит 51 380 руб. При 
осложненных родах минимальная выпла-
та увеличится до 57 252 руб., при много-
плодной беременности - до 71 198 руб.

- Минимальный размер ежемесячного 
пособия по уходу за ребенком остал-
ся прежним - с 1 февраля 2018 года 
он составляет 3142,33 руб. по уходу 
за первым ребенком и 6284,65 руб. 
по уходу за вторым и последующими 
детьми. Рост МРОТ скажется на раз-
мере ежемесячного пособия по ухо-
ду за ребенком до полутора лет, если 
средний заработок для его расчета (за 
предыдущие два года) оказался ниже 
МРОТ или заработка не было вообще. 
В такой ситуации минимальная выплата 
составит 4465,2 руб. в месяц. Эта рас-
четная сумма, при исчислении пособия 
из МРОТ, относится только к первому 
ребенку.

Важно: все перечисленные увеличе-
ния пособий коснутся тех, кто ушел 
на больничный, в декрет или оформил 
отпуск по уходу за ребенком после 
вступления в силу закона о повышении 
МРОТ, то есть после 1 мая 2018 года.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 � ВАШИ ПРАВА

На сколько 
выросли 
минимальные 
социальные 
пособия в России

Семен Слепаков:
Вы спросите, кто же нас выручить 

сможет?
Кто в столь короткие сроки поможет?
Кто сделает нас чемпионами мира?
Мое предложение - Рамзан Кадыров.

Рамзан, Рамзан, Рамзан нас приведет 
к призам.

Рамзан, Рамзан, Рамзан - твердый, 
как пармезан.

Не верит мужским слезам, служит 
примером сам.

Нужен нашим тормозам Рамзан, 
Рамзан, Рамзан.

Ребята смотрят на Рамзана 
со странным ощущением,

Вы, говорят, наверное, ошиблись 
помещением.

А он говорит: «Салам, дорогие друзья,
Теперь вас готовить к игре буду я.

Мои тренерские методы очень просты -
Поменьше давления, побольше доброты.
Чтоб показать, что злых намерений

 у меня нет,
Вот я на стол кладу пистолет.
 
Ну все, тренерские инструкции вам 

даны,
Теперь идите 

отстаивать честь страны.
Ну и удачи, ребята, я верю в вас,
И помните, жизнь дается лишь раз».
 
Рамзан, Рамзан, Рамзан,
Несется Жирков, как «Сапсан».
Смолов идет на таран,
Дзюба в прыжке, как Тарзан.
 
Работает тренерский план,
Не хочет никто в целлофан.
Нервно курит Зидан,
Когда тренирует Рамзан.

Страна переживает и болеет за нашу сборную по-разному. 
Так, популярный юморист Семен Слепаков в своей новой 

песне предложил назначить главу Чечни тренером 
сборной России по футболу. И тут началось!

ЗАМЕЧЕНО

«Брат, 
ты тоже 
с Кавказа»
Рамзан КАДЫРОВ:

- Мне песня Семена понра-
вилась, я искренне посмеял-
ся... Не думайте, что у нас в 
Чечне недостаток чувства 
юмора, ведь оно не зависит от 
места проживания. И у Слепа-
кова с чувством юмора все от-
лично, он же наш, с Кавказа.
И вроде как в глаз твое 

обращение,
Не тронута бровь, прости,

 в сокращенье.
Тебе отвечает на юмор 

Рамзан
Про Дзюбу, Египет 

и пармезан.
И слово мое тверже камня - 

не сыра, 
За слово отвечу - 

ведь я, брат, Кадыров.
А брат называю - 

ты же с Кавказа,
Должен понять меня, видимо, 
сразу.
И четко ложится в ответе 

строфа:
В команде «Ахмат» 

я почти что ФИФА.
Мы пехотинцы 

для нашей страны,
И волю к победе нести 

мы должны.
А Спорт - это Мир! - 

вот что, брат, я скажу,
Россию свою я во всем 

поддержу!

ОТВЕЧЕНО

«Низкопробно все это»
Министр Чечни по национальной политике, внешним связям, печати и информации 

Джамбулат УМАРОВ:
- В нашумевшем ролике Слепакова, который, видимо, показался смешным 

только ему и нескольким его слушателям, на самом деле куча изъянов. Во-
первых, популярному актеру и автору разных прикольных скетчей и баек не 
мешало бы все-таки выражаться более литературным языком, хотя бы в сти-
хотворном самовыражении. Жанр, знаете ли, несколько не тот. Во-вторых, 
ну не так уж худо все со сборной России, чтобы так измываться над ребятами 
еще на самом старте. Причем так нарочито и пошло... И в-третьих, может, по-
ра уже завязывать нашим шоуменам эксплуатировать почем зря имя Рамзана 
Кадырова в разного рода пиар-акциях?
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Буквально 
за пару суток ролик 

Семена набрал 
больше 1,5 млн. 

просмотров.
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Рамзану Кадырову в отличие 
от чеченских чиновников песня 

Слепакова понравилась.

Ролик 
песни - 
у нас на 
сайте kp.ru

Семен Слепаков и Рамзан 
Кадыров устроили 
поэтический батл

СКАЗАНО

«Нервно курит Зидан, 
когда тренирует Рамзан»

Как наших футболистов 
поддерживают их красавицы 

жены, читайте на > стр. 8.
Новости спорта - на > стр. 9.



Анна ПАВЕЛЬЧУК

Вот только денег 
на это пока нет. 
А эффективность 
первого 
в регионе мусоро-
перерабатывающего 
завода «БлагЭко» 
пока под вопросом.

Около 700 незаконных сва-
лок зафиксировано в Амурской 
области! Только вдумайтесь в 
эту цифру… Практически в ка-
ждом, даже самом маленьком 
населенном пункте региона 
есть кучи мусора, которые с ка-
ждым годом растут в объемах. 

«Комсомолка» уже обраща-
лась к мусорной проблеме не 
раз. Выясняли мы также, и 
почему у нас не получается 
организовать раздельный 
сбор мусора, и чем опасна 
городская свалка (материа-
лы об этом смотрите на на-
шем сайте). Теперь нам стало 
интересно: неужели чинов-

ников не пугают эти цифры 
и они и дальше будут только 
подсчитывать масштабы за-
сорения области?

Оказывается, власти 
тоже решают эту пробле-
му и уже, кажется, нашли 
выход из нее. Министер-

ство природных ресурсов 
Амурской области составило 
список районов, в которых 
нелишним было бы возвес-
ти мусороперерабатывающие 
комплексы. Задуманы мусо-
роперерабатывающие ком-
плексы и мусоросортировоч-
ные линии - всего 21 объект, 
15 автономных мобильных 
комплексов для термиче-
ского уничтожения отходов, 
132 места для их временного 
накопления. Главная пробле-
ма в области - слаборазвитая 
транспортная инфраструкту-
ра, из-за чего возвести один 
завод на всю область не по-
лучится: помимо «БлагЭко», 
близ Благовещенска нужны 
минимум три завода по сжи-
ганию мусора.

Хотя на самом деле это еще 
лишь планы. Как объяснили 
нам в министерстве, снача-
ла нужно запустить первый 
завод, который и должен по-
казать его востребованность 
и эффективность работы. И 

уже после этого можно будет 
строить планы о количестве 
необходимых заводов по пе-
реработке мусора и о том, ка-
кими они должны быть.

В любом случае сейчас де-
нег нет ни на какое строитель-
ство. Долгострой «БлагЭко» 
обещают, конечно, сдать, но 

поскольку эти даты были не 
раз сорваны, амурчане уже 
не верят. А между тем общая 
стоимость этого проекта по-
чти миллиард рублей. Сколько 
нужно денег для реализации 
программы, даже представить 
сложно, и главное - не ясно, 
где их брать области…

Благовещенск
www.kp.ru
15.06.2018 6 Картина дня: Амурская область

 � ДОСУГ

В Благовещенске состоятся два 
красочных завораживающих фестиваля
Евгения НИФОНТОВА

Спустить на воду горящие фонарики 
можно будет в парке Дружбы, 
а подержать в руках «волшебные» 
шары - на площади ОКЦ.

Фестиваль водных фонариков будет проходить 
15 и 16 июня с 21 часа. Его участники спустят 
на воду фонарики с зажженными внутри свечами 
и загадают желания. Когда такое делают сотни 
людей, это по-настоящему завораживает. Прийти 
посмотреть на красочное действо можно бесплат-
но. А вот чтобы поучаствовать в мероприятии, 
придется купить комплект из двух фонариков 

за 300 рублей. Он будет продаваться тут же, в 
парке. Кроме того, планируются световое шоу и 
выступления музыкантов. 

В воскресенье, 17 июня, в 21.00 на площади ОКЦ 
состоится еще один сказочный флешмоб. Подобного 
в Благовещенске еще не было. Прозрачные «волшеб-
ные» шары в руках гостей в какой-то момент засияют 
разноцветными огоньками. Взрослые и дети смогут 
также принять участие в конкурсах, будет звучать 
классическая музыка, и зрители увидят световое шоу. 
«Волшебный» шар обойдется в 400 рублей. Посмо-
треть на все это великолепие можно будет бесплатно. 

Организаторы обещают, что оба мероприятия 
состоятся при любой погоде. Поэтому одевайтесь 
потеплее и берите на всякий случай зонтики.

 � ЗНАНИЕ - СИЛА

Лучше всех ЕГЭ по географии 
сдал школьник из Свободного, 
а по информатике - выпускник 
кадетского корпуса
Полина ОЗЕРОВА

В Приамурье назвали результаты первых экзаменов.

Стало известно, как амурские школьники сдали в этом году географию, 
информатику и базовую математику. В этом году количество выпускников, 
которые не смогли преодолеть минимальный порог ЕГЭ по базовой мате-
матике, сократилось на 1,4 процента - только 2,3 процента сдававших 
экзамен (а их в этом году было 3437 человек) не набрали необходимый 
минимум. Также в этом году вырос средний балл - по математике базо-
вого уровня он составил 4,28 (в прошлом году - 4,16). 

ЕГЭ по географии сдавали 109 школьников. Минимальный порог 
здесь составляет 37 баллов, и число выпускников, которые не смогли 
их набрать, по сравнению с прошлым годом снизилось на 2,6 процента. 
А вот средний балл вырос на 3,2. 

ЕГЭ по информатике сдавали 357 участников (на 116 больше, чем в 
прошлом году), а средний балл увеличился на 0,8.

- Самые высокие баллы по географии набрал выпускник школы № 1 
города Свободного, а экзамен по информатике лучше всех сдал воспи-
танник Амурского кадетского корпуса. Что же касается результатов по 
базовой математике, почти половина участников госиспытания, а это 
1546 одиннадцатиклассников, заработали «пятерки», - сообщает пресс-
служба правительства Амурской области.

 � МНЕНИЕ ЭКОЛОГА

Заводов по сжиганию 
мусора быть не должно

-  У нас в Амурской области про-
блема мусора действительно акту-
альна. Мы видим, что происходит с 
городской свалкой и какой вклад 
она вносит в загрязнение воздуха 
в Благовещенске. Что касается му-
соросжигающих заводов, эта тема 
вызывает тревогу, беспокойство и 
протест со стороны экологической 
общественности везде в России. 
Я, конечно, против такого подхо-
да к проблеме утилизации ТБО. 
Мусоросжигательные заводы - это 
не панацея, они лишь могут быть 
одним из звеньев в той цепочке, 
где есть раздельный сбор мусора, 
где есть нормальная переработка 
отходов, - говорит председатель 

Амурского экологического клу-
ба «Улукиткан» Наталья Кали-
нина. - Поэтому к таким планам у 
меня скептическое и тревожное 
отношение, ведь, как показывает 
практика, чаще всего это обора-
чивается полной антиэкологично-
стью. Помимо этого, у нас есть 
проект, который актуален и востре-
бован, но никак не может быть 
реализован. Это наш мусоропере-
рабатывающий завод «БлагЭко», 
который никак не доведут до ума. 
Поэтому странно слышать о все-
возможных планах, когда как ми-
нимум нужно запустить этот долго-
строй, а потом уже строить планы 
на другие проекты.

КСТАТИ
На традиционной прямой линии с президентом, которая прошла 

7 июня, поднимался вопрос о переработке мусора. Глава страны 
заявил, что ситуацию с утилизацией отходов нужно менять. По 
словам Владимира Путина, в России 117 предприятий, которые 
именно сжигают твердые бытовые отходы, и лишь менее 40 уже 
перешли на современные технологии утилизации мусора.

К слову, на Дальнем Востоке есть пример мусороперерабатыва-
ющего завода, который вызывает много недовольства у населения. 
Речь идет о «Спецзаводе-1», находящемся во Владивостоке. Завод 
не только отравляет жизнь жителям вредными выбросами и непри-
ятным запахом, но и, по мнению общественников, «выбрасывает в 
трубу» значительное количество ценного промышленного сырья.

В Приамурье хотят 
построить 21 комплекс 
по переработке мусора

Картина дня: Амурская область
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Завод «БлагЭко» строят с 2007 года. Но вот спасет ли он нас от свалок?...

ников не пугают эти цифры 

тоже решают эту пробле-
му и уже, кажется, нашли 
выход из нее. Министер-

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

2 309 255 тонн
отхо-

дов образовалось на территории При-
амурья в 2015 году (пока это послед-
ние официальные данные). Из них:

9,5 тонны отходов класса 1 (ртут-
ные лампы, термометры и т. д.);

57,6 тонны отходов класса 2 (ак-
кумуляторы компьютерные кислотные, 
свинцовые, лампы накаливания и т. д.);

5845,7 тонны отходов класса 3 
(нефтепродукты, картриджи печата-
ющих устройств, лом свинца и меди 
и т. д.);

74 316,7 тонны отходов класса 
4 (зола и золосажевые отложения, 
мусор от сноса и разборки зданий, 
алюминевая тара и т. д.);

2 229 025,7 тонны отходов клас-
са 5 (бой стекла, керамики, бетонных 
изделий, мусор от офисных и бытовых 
помещений предприятий, организаций).
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Юлия ГОМАН

Мы поговорили 
с руководителем 
Амурского камерного 
хора «Возрождение» о 
духовных песнопениях и 
Пасхальных концертах.

Недавно артисты Амурского 
камерного хора «Возрождение» 
сделали настоящий подарок жи-
телям нескольких сел и городов 
Приамурья. По благословению 
архиепископа Благовещенского 
и Тындинского Лукиана они да-
ли девять Пасхальных концертов 
- в Благовещенске, Белогорске, 
Чигирях, Белогорье, Возжаевке, 
Новокиевском Увале, Ивановке 
и Новобурейском. О том, как 
прошли необычные гастроли и 
чем отличаются духовные пес-
нопения от остальной музыки, 
«Комсомолке» рассказала руко-
водитель «Возрождения» Елена 
Беляева.

«ТИШИНА СТОЯЛА 
ЗВЕНЯЩАЯ»

- Елена, как пришла идея пое-
хать по области с Пасхальными 
концертами и духовными песно-
пениями?

- Мы последние несколько 
лет даем Пасхальные концерты 
в Благовещенске. Они пользу-
ются большой популярностью, 
особенно у людей, которые ходят 
в храм. Им нравится приходить 
и слушать духовные песнопе-
ния. Но нам всегда было обидно, 
что коллектив наш областного 
значения, а в области наши про-
граммы слышат достаточно ред-
ко. К тому же когда мы куда-то 
приезжаем и исполняем духов-
ную музыку, то, как правило, на 
концерты приходят люди свет-
ские, а православные зрители - 
редко. Может быть, в силу того, 
что не знают о них. 

Поэтому я обратилась к влады-
ке Лукиану, во-первых, за благо-
словением, а во-вторых, чтобы 
подключить к организации кон-
цертов настоятелей приходов по 
области. 

- Какие песни вы исполняли на 
концертах и как вас зрители при-
нимали?

- Люди слушали буквально 
затаив дыхание и со слезами на 
глазах. Тишина в зале стояла про-
сто звенящая. В конце концерта 
зал просто вставал - независимо 
от того, сколько там было зри-
телей. В основном залы везде 
были полные, только один кон-
церт у нас был, где пришли всего 
25 зрителей, и тем не менее все 
эти 25 человек в конце концерта 
стояли. Потому что хор работает 
на полную катушку - неважно, 
для какого количества человек, 
неважно, на какой сцене.

Два Пасхальных концерта, ко-
торые прошли в Благовещенске, 
включали в себя только произ-
ведения на духовную тематику. 
А во время гастролей по области 
мы постарались показать свой 
коллектив с разных ракурсов. 
Но первый блок всегда был Пас-
хальным, и все концерты мы на-
чинали с песнопения «Христос 
Воскресе». В преддверии Дня 
Победы мы исполняли песни, 
посвященные Великой Отече-

ственной войне: «Журавли», 
«Синий платочек», «Катюша». 
Это тоже святой праздник для 
жителей нашей страны, и эти 
песни воспринимаются нашими 
людьми по-особенному. 

«ДУХОВНОЕ ПЕСНОПЕНИЕ - 
МУЗЫКА ОСОБОГО РОДА»

- На ваш взгляд, музыка, и в 
целом творчество, и религия не 
противопоставляются друг другу?

- Нет, наоборот, вся музыкаль-
ная культура, которую мы сегод-
ня имеем, выросла из церковной 
культуры. И литература тоже. 
Недавно отмечался День сла-
вянской письменности. Кирилл 
и Мефодий - это два человека, 
которые для нас с вами приду-
мали алфавит, чтобы мы читали 
Священное Писание. От этого 
же вся культура идет. Так что 
творчество и религия не могут 
противоречить друг другу. Если 
разобрать по полочкам любое 
музыкальное произведение, мы 
найдем там истоки духовности. 
Я не говорю, например, про рэп. 
И то сейчас есть священники, 
которые пишут православный 
рэп - то есть они свои пропове-
ди облекают в эту форму, что-
бы молодежь немножко духовно 
просвещалась. А культура либо 
есть, либо ее нет.

- А вы чувствуете эмоциональ-
ную разницу, когда исполняете ду-
ховные песни, а когда - народные 
или эстрадные?

- Духовное песнопение - это 
особого рода музыка. Во время 
исполнения идет такой момент 
собранности духовной. Кстати, 
независимо от вероисповедания, 
от глубины веры каждого из на-
ших артистов самые любимые 
произведения из репертуара у 
всех - это духовная музыка. У 
нас, конечно, светский хор, но 
ведь через музыку тоже можно 
прийти к вере, к Богу. Здесь у 
каждого своя дорога. И у нас 
были такие случаи, когда че-
ловек начинал петь в хоре - и у 

него менялось мировоззрение. 
Хор - это вообще очень мощное 
средство воспитания и образова-
ния. А русская духовная музы-
ка - основная часть репертуара 
нашего хора, была, есть и будет. 
Я считаю, что наш коллектив - 
носитель музыкальной русской 
культуры, а духовная музыка - 
это огромнейшая ее часть. 

«ПЕТЬ В ХРАМЕ - ОСОБОЕ 
УДОВОЛЬСТВИЕ»

- А продолжать такие выезд-
ные концерты вы в дальнейшем 
планируете?

- Конечно. У нас уже есть пла-
ны эти Пасхальные концерты 
сделать традиционными. У ме-
ня вообще есть мечта, для кого-
то, может быть, дикая, объехать 
все дома культуры в Амурской 
области. У нас их огромное ко-
личество, и мы далеко не во всех 
были. Это сложно в финансовом 
плане, сложно также попасть в 
такие труднодоступные места, 
как Зея, Магдагачи, Тында, 
Тыгда. Хотя мы были и в Зее, и 
в Тыгде, и в Тынде периодиче-
ски бываем. Посмотрим, что из 
этого получится… Нам было бы, 
конечно, очень интересно объе-
хать вообще всю Амурскую об-
ласть. Ведь многие люди просто 

лишены удовольствия ходить на 
живые концерты. В районах лю-
ди совсем не избалованы этим. 
И вы не представляете, какая у 
них реакция: нас принимают как 
артистов откуда-то из столицы! 
Люди настолько непосредствен-
ные, они комментируют тут же 
все, что слышат, не могут сдер-
жать этих эмоций. Причем чаще 
всего именно мужской голос воз-
глашает из зала: «В жизни такого 
не слышал!» 

Кстати, на всех концертах при-
сутствовали местные священ-
ники. Где-то нас приглашали 
настоятели в свои храмы. В не-
которых храмах мы тоже пели. И 
надо сказать, что и я, и артисты 
хора были приятно удивлены, 
что у нас в области есть такие 
красивые и очень звучащие хра-
мы. Для нас это особенно важно, 
когда церковь не просто краси-
вая, а там еще и петь приятно. 
И мы хотим в некоторых храмах 
в дальнейшем проводить кон-
церты. Там особая атмосфера, 
и акустика позволяет сделать то, 
чего нельзя сделать иногда в зале 
филармонии. 

- По-особенному голос звучит?
- Вообще, если храм строится 

правильно, то там должен зву-
чать хор обязательно. Хор - это 

важная составляющая на бого-
служении. Один из Пасхальных 
концертов состоялся в Благове-
щенском храме иконы Божией 
Матери «Всех скорбящих Ра-
дость». Надо сказать, что это не 
первый наш концерт там, мы там 
поем буквально с того момента, 
как его начали восстанавливать. 
И в нем петь огромное удоволь-
ствие! Ты просто открываешь 
рот, а звук сам летит, и поется 
легко, светло, и не нужно для это-
го напрягаться. Ты поешь и полу-
чаешь удовольствие. И конечно, 
для нас концерты в этом храме 
всегда особенные, в нем особен-
ная атмосфера, будто действи-
тельно Богородица здесь живет. 

- У вас самой какие впечатления 
остались после концертов?

- Эти концерты были прове-
дены в очень нужное время и в 
нужных местах. По реакции зри-
телей мы понимали, что люди 
устали от грохочущих колонок, 
от каких-то бешеных ритмов и 
просто соскучились по живым 
человеческим голосам. Ведь че-
ловеческий голос - это самый 
совершенный музыкальный ин-
струмент, все остальные его ими-
тируют. И когда голосов много и 
они сливаются, это производит 
на людей колоссальное впечат-
ление. Настолько уши отвыкли 
от чистых звуков, которые в 
принципе должны быть в на-
шей жизни постоянно, начиная 
с колыбельных - чтобы не щебет 
птичек ребенку ставили или ка-
кую-то записанную колыбель-
ную, а чтобы мамочка сама пела 
живым голосом ребенку. 

Наш хор поет а капелла, у нас 
нет музыкального сопровожде-
ния. И людей это часто удивляет, 
в некоторых местах они даже не 
знают, как на это реагировать. 
Но захватывает это и детей, и 
взрослых. Иногда бывает сложно 
понять духовную музыку, часто 
люди не понимают, потому что 
тексты церковно-славянские, 
не все знают тексты молитв. Но 
созвучия эти сами по себе на-
правлены на то, чтобы как-то 
очищать. И человек может даже 
не понимать, о чем поется, но 
сами созвучия, сами слова, дей-
ствуют как лекарство - смыва-
ют какие-то проблемы и заботы. 
Человек вспоминает о том, что 
у него есть ушедшие предки, о 
которых нужно помолиться и 
прийти в храм поставить свечу за 
упокой души. Вспоминает, что у 
него есть дети, которым нужно 
дать хорошее воспитание. 

Вообще, есть определенный 
генетический код. Когда мы 
начинаем петь, например, рус-
ские народные песни, мы ви-
дим, что у людей, как говорится, 
душа развернулась. Сидит это у 
нас в крови, просто это нужно 
вытаскивать, напоминать, что 
мы живем в большой стране - 
сложной, неоднозначной, но в 
нашей. Что у нас есть свои рус-
ские песни, русские танцы, ду-
ховные песнопения. Это в нас 
живет, это никуда не делось. И в 
такие моменты на концертах ты 
понимаешь, что происходит ка-
кое-то священнодейство - люди 
вспоминают, что живут-то они в 
России. Это незабываемо.

Дела духовные 7Благовещенск
www.kp.ru

15.06.2018

Елена Беляева:

И через музыку можно 
прийти к вере и к Богу
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КСТАТИ

Кто еще  
в сборной женат?

Нападающий Артем Дзюба (же-
на Кристина); полузащитник Алек-
сандр Ерохин (жена Вероника); 
полузащитник Алан Дзагоев (жена 
Зарема); полузащитник Юрий Га-
зинский (жена Александра); защит-
ник Илья Кутепов (жена Диана); 
защитник Андрей Семенов (жена 
Ольга); защитник Сергей Игна-
шевич (жена Наталья); защитник 
Владимир Гранат (жена Екатери-
на); вратарь Андрей Лунев (жена 
Диана); вратарь Владимир Габулов 
(жена Кира).

Сына пары тоже зовут на «Р» - Роберт. Основные заботы 
Рамины - домашнее хозяйство и сын. Для мужа она еще и до-
машний психолог: «После проигрыша Рому не узнать - уходит 
в себя, ни с кем не разговаривает, бесконечно прокручивая 
игру. Я всегда рядом, поддерживаю и говорю, что нужно идти 
дальше, трудиться».

Пара воспитывает двоих сыновей - Бог-
дана и Илью. На Юлиных плечах семейный 
бизнес - кафе в парке «Сокольники». Ну и 
как большинство жен игроков, замуж она 
вышла за подающего надежды спортсме-
на, а не за игрока сборной: «Я всегда в 
него верила. Это сейчас все знают, кто 
такой Самедов, а тогда он был только в 
начале пути. И те, кто думает, что муж-
футболист - это гарантия славы и денег, 
сильно заблуждаются. Мне это никогда 
в голову не приходило. Мы просто влю-
бились друг в друга и жили в этом счаст-
ливом состоянии, не зная, какие нас еще 
впереди ждут трудности».

Юрий дебютировал в 
матче за сборную Рос-
сии 13 лет назад. За эти 
годы случилось много 
спортивных и личных по-
бед. Жирков женился, и у 
него трое детей: 9-летний 
Дима, 7-летняя Милана и 
Даниил, которому в сентя-
бре исполнится три.

- Старший сын играет 
в футбольной школе «Зе-
нита», поэтому с нетер-
пением ждет чемпионата 
мира, - рассказывает Инна 
Жиркова. - Милана не так 
сильно рвется на стадион, 
как мама и братья. А вот 
без младшего Дани на игру 
мы точно никогда не пой-
дем. Уже год назад сын так 
кричал: «Папа!», «Гол!», хло-
пал, когда забивали, что 
люди вокруг стали снимать 
нашего малыша на видео.

Федор общение с дочкой Миланой и сыном Ни-
китой называет «таблеткой счастья». 

Поэтому пару раз в день футболист общается с 
семей по скайпу. «Когда дети болеют, мы стараем-
ся не созваниваться. Так пытаюсь оградить мужа 
от негативных эмоций, потому что переживания 
могут сказаться на игре», - говорит Настя. Примет 
у большинства современных футболистов нет. «Од-
нажды они выигрывали все подряд, и Федя решил 
не бриться. Команда проиграла, и он побрился, а 
следующую игру выиграли. Поэтому сейчас примет 
нет. Но есть правило - в день игры он не разгова-
ривает ни с кем по телефону», - делится Анастасия.

Катя говорит, что пережить разлуку с мужем ей 
помогают дети: Даниил и Евангелина. Ну а Акин-
феев оберегает семью от рабочих моментов: все 
эмоции остаются на поле. «Игорю не нужно по-
могать справляться с неудачей: он сам кого угодно 
вытащит из передряг», - говорит жена голкипера. 
Хотя и в личной жизни, и на работе у Игоря чаще 
случаются победы.

Красотища какая!

Музы нашего футболаОкончание. 
 Начало на < стр. 1.

Еще больше фото 
смотрите  
на сайте kp.ru
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Защитник 
Игорь 

Смольников 
и Катя

Тяжелее всего жене футболиста, по 
словам Кати, переживать разлуку с 
мужем: «Видимся мы не так часто, как 
хотелось бы, ведь на тренировки жен 
не пускают. А если и разрешают при-
лететь к команде, то будь добра снять 
отдельный гостиничный номер».
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Полузащитник  
Роман Зобнин и Рамина

Вратарь Игорь 
Акинфеев и Катя

Защитник Федор 
Кудряшов и Настя

Полузащитник 
Александр 

Самедов 
и Юлия

Полузащитник  
Юрий Жирков и Инна

Подготовила  
Инна  

ФЕДОТОВА.
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Паспорт 
с автографом, даже 
такого знаменитого 

футболиста, как 
Роберт Левандовски 

(справа), все 
равно считается 

недействительным, 
и его придется 

менять.   

Роман БОБРОВ
(«КП» - Санкт-Петербург»),
Дмитрий КОЗУРОВ

В день первого матча ЧМ 
(игра Россия - Саудовская 
Аравия завершилась 
после подписания номера) 
закончился священный 
для мусульман месяц 
Рамадан, когда верующим 
запрещено есть и пить днем.

Первый соперник сборной Рос-
сии на турнире - команда Саудов-
ской Аравии - базируется в Санкт-
Петербурге. Поселились футболисты 
и тренеры в двух шагах от Невского 
проспекта. И это довольно стран-
ный выбор.

Дело в том, что арабы строго со-
блюдают Рамадан - месяц обязатель-
ного для мусульман поста. В это вре-
мя нельзя есть и даже пить с начала 
рассвета и до захода солнца. А если 
учесть, что как раз сейчас в Питере 
белые ночи, позднего ужина сауди-
там приходится ждать куда дольше. 
У спортсменов есть буквально пара 
часов, чтобы наесться.

В этом году Рамадан закончился 
14 июня - то есть во время матча со 
сборной России арабы должны были 
быть максимально истощены.

Впрочем, тренерский штаб сбор-
ной и не думал оправдываться по-
стом.

- Разумеется, мы знали заранее и 

о посте, и об особенностях нашего 
места проживания. Поэтому футбо-
листы уже несколько месяцев пита-
ются по особой системе, - рассказал 
главный тренер саудитов испанец 
Хуан Антонио Пицци.

Специалист составил программу 
подготовки так, чтобы она только 
умножала пользу организму от воз-
держания. К тем, кто тяжело перено-
сит пост, приставили личных физио-
терапевтов. А режим выстроили так, 
чтобы у спортсменов было несколько 
перерывов на сон в день.

Футболисты с мировым именем, 
как правило, обходят строгие рели-
гиозные запреты. Тем более что от 
поста освобождаются, например, 
путники, находящиеся в 80 кило-
метрах от дома, - футболистам как 
раз подходит. Турок Месут Озил, 
выступающий за сборную Германии, 
перед прошлым чемпионатом ми-
ра на специально созванной пресс-
конференции рассказал, как в юно-
шестве чуть не упал в оборок, и с тех 
пор решил не поститься во время 
важных турниров. Француз Франк 
Рибери, также исповедующий ис-
лам, пост держит, но кроме игровых 
дней. А египтянин Мохамед Салах 
из «Ливерпуля» сделал всего одно 
исключение в карьере - день финала 
Лиги чемпионов.

ЧМ-2018

Включения наших корреспондентов 
из фан-зон по всей стране! 

Слушайте 
в течение дня на Радио «КП».

FM.KP.
RU

ГДЕ ЖИВУТ И ТРЕНИРУЮТСЯ ИГРОКИ 32 СБОРНЫХ,
КОТОРЫЕ ПРИЕХАЛИ НА ЧЕМПИОНАТ МИРА В РОССИЮ

Египет
Грозный
Hotel Grozny City
Стадион 
«Ахмат-Арена» 

Уругвай
Бор 
(Нижегородская область)
Борский СОК 

Испания
Краснодар
Академия 
ФК «Краснодар» 

Марокко
Воронеж
Art Hotel
Стадион «Чайка» 

Дания
Анапа 
(Краснодарский 
край)
Beton Brut Resort
Стадион «Понтос» 

Исландия
Геленджик 
(Краснодарский край)
Resort Centre Nadezhda
Стадион «Олимп»
Швеция
Геленджик (Краснодарский край)
Kempinski Grand Hotel Gelendzhik
Стадион «Спартак»  

Швейцария
Тольятти 
(Самарская 
область)
Toliatti Resort
Стадион «Торпедо» 

Сербия
Калининград и Светлогорск 
(Калининградская область)
Falke Resort
База «Балтия»  в Светлогорске

Панама
Саранск
Олимпийский 
спортивный центр

Сенегал
Калуга
SK Royal Hotel Kaluga
Стадион «Спутник» 

Колумбия
Казань и Медведково 
(Республика Татарстан)
Ski Resort Hotel
Стадион «Свияга»  
в Медведково
Япония
Казань
База ФК «Рубин» 
Австралия
Казань
База ХК «Ак Барс» 
Стадион 
«Трудовые резервы» 

Хорватия
Ильичево и Рощино 
(Ленинградская 
область)
Курорт «Лесная рапсодия» 
Стадион «Рощино» 

Коста-Рика
Санкт-Петербург и Павловск 
(Ленинградская область)
Hilton Saint Petersburg ExpoForum
Стадион «Олимпиец»  
в Павловске

Южная Корея
Санкт-Петербург и Ломоносов 
(Ленинградская область)
Отель «Новый Петергоф»
Стадион «Спартак»  
в Ломоносове

Тунис
Рогозинино и Наро-Фоминск 
(Московская область)
Imperial Park Hotel & Spa
Стадион «Спартак»
в Наро-Фоминске

Иран
Баковка 
(Московская 
область)
УТБ «Баковка» 

Германия
Ватутинки 
(Новая Москва)
Учебно-спортивная 
база «Ватутинки» 

Бельгия
Нахабино и Дедовск 
(Московская область)
Moscow Country Club
Спортивный комплекс 
«Гучково»  в Дедовске

Англия
Репино и Зеленогорск 
(Ленинградская область)
ForRestMix Club, Sport&Relax
Стадион «Спартак»  
в Зеленогорске

Аргентина
Бронницы 
(Московская область)
УТЦ ГУОР города Бронницы

Мексика
Новогорск 
(Московская область)
Учебно-тренировочная 
база «Новогорск-Динамо» 

Франция
Кострово 
(Московская область)
Hilton Garden Inn 
Moscow New Riga
Стадион «Глебовец» 

Перу
Шереметьево и Химки 
(Московская область)
Sheraton Moscow Sheremetyevo
Стадион «Арена-Химки» 
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Команда

Город, в котором она разместится

Отель для проживания
Стадион для тренировок

Россия
Новогорск 
(Московская 
область)
УТЦ «Новогорск»

Саудовская 
Аравия
Санкт-Петербург
Belmond Grand 
Hotel Europe
База ФК «Зенит»

Hotel Grozny City

Швейцария
Тольятти 
(Самарская 
область)
Toliatti Resort

«Трудовые резервы» 

Мексика
Новогорск 
(Московская область)
Учебно-тренировочная 
база «Новогорск-Динамо» 

(Московская 

УТЦ «Новогорск»

Сенегал

(Ленинградская 
область)
Курорт «Лесная рапсодия» 
Стадион «Рощино» 

Санкт-Петербург

База ФК «Зенит»База ФК «Зенит»

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

МОСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Соперники 
нашей 
футбольной 
сборной 
по группе А

Португалия
Кратово 
(Московская 
область)
База «Сатурн» 

Роналду

Месси

Нигерия
Ессентуки 
(Ставропольский 
край)
Санаторий «Источник» 
Стадион «Бештау» 

Польша
Сочи (Краснодарский край)
Hyatt Regency Sochi
Стадион «Спутник-Спорт»
Бразилия
Сочи
Swissotel Resort Sochi Kamelia
Стадион «Юг-Спорт»  Неймар

Саудовская Аравия сыграла 
после месячного поста

 � НУ И НУ!

Артем ГНАТЕНКО 
(«КП» - Краснодар») 

Нападающий 
Роберт 
Левандовски 
расписался прямо в 
паспорте фанатки.

Многие участники чем-
пионата в качестве базы 
выбрали юг России. В том 
числе и поляки, которые 
остановились в Сочи. 
Больше всего внимания к 
главной звезде команды - 
нападающему мюнхенской 
«Баварии» Роберту Леван-
довски. На открытой трени-
ровке к нему выстроилась 
целая очередь из желаю-
щих получить автограф. 
Футболист был в добром 
расположении духа и рас-
писывался не глядя.

У одной из волонтеров 
не оказалось при себе 
блокнота или просто листа 
бумаги, и она протянула 
Левандовски... собствен-
ный паспорт.

- На эту страницу все 
равно никто никогда не 
смотрит, - отмахивается 
девушка от наших рас-
спросов об испорченном 
документе.

И все же за порчу доку-
мента ее ждет штраф. А 
паспорт теперь недействи-
телен и требует замены.

Ар
тё

м 
ГН

АТ
ЕН

КО

Читайте, завидуйте, 
у меня автограф 
звезды из Польши

K
ac

pe
r 

Pe
m

pe
l/

R
EU

TE
R

S

За матчами 
чемпионата следим 
онлайн на сайте kp.ru
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Анна КУКАРЦЕВА

Накануне ЧМ-2018 
эксперты изучили 40 
крупнейших брендов 
светлого пенного напитка. 
Под проверку попали 
Heineken, StellaArtois, 
Bud, Efes, Lowenbrau, 
«Очаково», «Клинское», 
KrusoviceImperial, 
Amstel, Carlsberg, 
«Жигули» и другие.

Солод, хмель и вода - главные 
компоненты пивного сусла. Со-
лод - основа для пива. Его полу-
чают из свежих пророщенных зла-
ковых зерен, чаще всего из ячменя. 
Солод нужен, чтобы при варке пива 
в сочетании с дрожжами получи-
лось спиртовое брожение. Свойства 
пива - вкус, цвет, аромат, крепость 
и пенообразование - очень сильно 
зависят от качества и количества со-
лода, который используют при из-
готовлении. Для приготовления пива 
должно использоваться не менее 80% 
солода.

Эксперты еще говорят об экстрак-
тивности начального сусла - это содер-
жание сухих экстрактивных веществ 
в пиве. И от этого зависят цвет, аро-
мат, консистенция, насыщенный вкус, 
стойкая пена. Если пиво явно разбав-
ленное, то у него экстрактивность бу-
дет ниже, чем надо.

Так вот, хорошая новость - ни одно 
из проверенных сортов не было раз-
бавлено. Все честно.

Остальные лабораторные показатели 
разберем на основе самых популярных 
мифов.

ВСЕ ДЕШЕВОЕ ДЕЛАЕТСЯ 
ИЗ ПОРОШКА

«Дешевое пиво - это просто газиро-
ванный суррогат из порошка, спирта, 
воды и различных добавок (например, 
красителей, усилителей вкуса), кото-
рый делается буквально за сутки» - так 
считают очень многие россияне.

Как говорят эксперты Роскаче-
ства, производителю слишком дорого 
готовить пиво из неких порошков и 
вытяжек. Дорого и нецелесообразно. 

- Среди самых популярных на рос-
сийском рынке торговых марок не 
выявлено ни одного «синтетического» 

продукта, который был бы сделан из 
разных добавок и спирта, - говорит 
замруководителя Роскачества Елена 
Саратцева.

ПИВА У НАС НЕТ, 
СПЛОШЬ «НАПИТКИ»

На самом деле, на рынке действи-
тельно существуют сорта пива и со-

рта пивного напитка. 
Различаются они соот-
ношением солода и не-
соложеных продуктов.

Для приготовления 
пива должно исполь-
зоваться не менее 80% 
солода - это проро-
щенные и смолотые 
зерна ячменя, пше-
ницы или ржи. И 
около 20% может 
составлять несоло-
женое сырье - это 
непророщенные 
зерна ячменя или 
других злаков. 
Они добавляют-
ся, чтобы создать 
купаж, особый 
вкус. 

Но если не-
пророщенного 

ячменя или пше-
ницы больше 20%, это говорит о 

том, что производитель допустил на-
рушение законодательства и пытался 
сэкономить. Такой напиток не может 
считаться классическим пивом и дол-
жен называться «пивным напитком». 
Правда, не все производители честно 
об этом пишут.

- Традиция добавлять к ферменти-
рованному солоду несоложеные пше-
ницу, ячмень появилась в советские 
времена, когда солода было мало, - 
говорит заместитель 

директора по научной работе Всерос-
сийского научно-исследовательского 
института пивоваренной, безалко-
гольной и винодельческой промыш-
ленности (ВНИИПБиВП), замести-
тель руководителя Испытательного 
центра, кандидат технических наук 
Константин Кобелев. - Тогда даже на-
граждали технологов, которые раз-
рабатывали подобные миксы. Теперь 
солода много, производитель может 
делать пиво из чистого солода. Однако 
добавление несоложеных продуктов 
сейчас все равно происходит, так как 
это позволяет создавать купаж, раз-
нообразие вкусов. В зависимости от 
количества несоложеных продуктов 
изменяется оттенок вкуса напитка.

ЧЕМ ВЫШЕ ПЕНА, ТЕМ ЛУЧШЕ
А вот это правда. На стойкость и 

высоту пены даже есть специальный 
ГОСТ. Пеностойкость проверятся 
путем замера высоты пены и времени 
ее оседания.

Как это делается: в специальный 
стакан диаметром 70 - 75 мм и высо-
той 105 - 110 мм наливают пиво так, 
чтобы напиток попадал в центр ем-
кости. При таком «гостированном» 
наливе пена должна быть не менее 
3 см высотой, а до ее растворения 
должно пройти не менее 3 минут.

Увы, «пенопроверку» прошли не 
все: у «Сибирской короны», «Самары» 
и «Арсенального» пена осела раньше. 
Поэтому до дегустаторов эти три со-
рта пива не дошли, хотя по содержа-
нию солода и набрали необходимые 
баллы (см. рейтинги).

ИТОГИ
Дать однозначную «пятерку» какому-то 

сорту не получилось (см. рейтинги). Ла-
бораторные данные и мнение дегустато-
ров не всегда совпадали. Поэтому пивной 
рейтинг слегка расслоился.

Так что выбирайте то, что нравится вам. 
Но помните: Всемирная организация здра-
воохранения рекомендует не более 0,33 мл 
пива в день. Если будете употреблять боль-
ше, рискуете не различить цвета команд.

Последние новости чемпионата - 
на < стр. 9.

Роскачество проверило: 

Лучшее пиво к мундиалю

«Жигулевское» 
(производство филиала 
АО «Пивоварня 
Москва-Эфес» в г. Казань) 
«Горьковское»
«Окское» 
«Балтика» 
«Свердловское»
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*Снято с дегустации 
за низкую пенистость.

 
1. «Охота»
2. «Сибирская корона»*
3. «Очаково»
4. Lowenbrau
5. KrusoviceImperial
6. «Жигули Барное»
7. «Хамовники»
8. Bud
9. Amstel
10. Carlsberg
11. «Клинское»
12. Gosser
13. «Халзан»

Антипятерка, 
которая получила 
от дегустаторов 
самые низкие 
баллы: 

Большинство людей опре-
деляют любимую марку пива 
по вкусу. И хотя это субъ-
ективный параметр, даже 
для него есть стандарт. 
Вкус пива по ГОСТу - «чи-
стый, сброженный, солодо-
вый, с хмелевой горечью, без 
посторонних привкусов». 
Оценку соответствия этим 
параметрам проводили пред-
ставители пивных союзов и 
пивоварен, специалисты в 
области вкуса и аромата 
пива, эксперты междуна-
родных корпораций с меж-
дународными дипломами.

Дмитрий ПО
ЛУХИН

Члены комиссии оценивали обезличенные 
образцы по вкусу, цвету, аромату. 
И составили свой вкусовой рейтинг. 
Высшую оценку - 5,5 балла - 
не получил ни один сорт.

1
2

3

4
5

6

7

8

9
10

11

12

13

РЕЙТИНГ ПО ВКУСУ

КАК ЕЩЕ ПОДДЕЛЫВАЮТ
Собственно, фальсифицировать пиво, то есть уде-

шевить его, можно не только нарушением пропорции 
солода и несоложеных продуктов.

Роскачество проверило пиво на массовую кон-
центрацию общего азота. Если его концентрация 
менее 600 мг/дм3, то производитель мог сэкономить 
на ферментированном солоде. Также подобное от-
клонение может быть связано с качеством солода 
и низким содержанием белка.

- Да, содержание белка в зерне нестабильно, - ого-
вариваются эксперты. - Оно меняется в зависимости 
от урожая, года, солнца. Повышенные требования 
Роскачества установили определенный диапазон 
содержания общего азота. Для хорошего произво-
дителя это необходимый минимум  - он включает в 

себя использование для сусла 80% самого плохого 
ячменя (с низким содержанием белка).

«ЖЕЛТАЯ КАРТОЧКА» 
У ПЯТИ СОРТОВ-ФАЛЬСИФИКАТОВ

Благодаря глубоким лабораторным анализам вы-
явлено отклонение по азоту, что косвенно говорит 
о применении пониженного количества сырья или 
о его низком качестве. С точки зрения потребите-
ля, такое пиво должно называться скорее пивным 
напитком:

� «Арсенальное»,
� «Окское»,
� «Горьковское»,
� «Свердловское»,
� «Самара».

Масштабное исследование 
Роскачества молочных продуктов  
- в разделе «Клуб потребителей» 
на сайте kp.ru

КСТАТИ

МИФ № 1

МИФ № 2

МИФ № 3
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Продолжение.  
Начало в номерах «КП»  
за 6, 8 и 13 июня с. г. 

и на сайте kp.ru.

ЧУМА И ЗАГОВОР 
МИЛЛИАРДЕРОВ

Сижу у фермеров Ромы и 
Наташи в селе Первомай-
ском. Ремонта нет, обои ист-
лели, Рома явно мучается с 
похмелья, и Наташа подо-
зрительна… 

Она моет тарелки на фоне 
горы навоза за окном и вор-
чит: «Мы в деревне живем, 
у всех скот, у всех пахнет…»

А я смотрю на кусок обоев, 
торчащий из стены. И, буду-
чи посланцем мира разума 
и света, презрительно изре-
каю: «А может, дело в чисто-
плотности?»

- Хотите сыра? - вдруг 
спрашивает хозяйка и рас-
пахивает холодильник. А 
там - чего только нет… - У 
нас мяса под 700 килограм-
мов на заморозке. А сыр наш 
славится, мы его только по-
стоянным клиентам развоз-
им. И молоком торгуем. 50 
тысяч в месяц набегает…

Пробую - обалденно! («Вы 
ели их сыр?! - кричали потом 
соседи фермеров Ивановы. - 
Вы с ума сошли? Вы знаете, 
как они его делают?!»)

О-бал-ден-но!
И тут на кухню впархивает 

дочка. Чистенькая, веселая, 
хорошо одетая, понятное де-
ло, ни на кого не смотрит - 
загружена в свой смартфон… 
Старший сын в Подмосковье 
в институте учится, недавно 
машину дорогую купил. 

Благополучная, часто вы-
пивающая семья…

Раньше супруги жили в Ба-
лашове, работали в казино. 
Потом, спасаясь от голода, 
завели скотину. Переехали в 
пригород. Дела пошли в гору. 

Тогда в районе было модно 
держать свиней. Они росли 
быстро, окупались здорово. 
Фермеры разбогатели.

- Но однажды один идиот 
построил загон для свиней 
без вентиляции, и в жару 
уморил всех, - вспоминает 
Рома. - Власти почему-то ре-
шили - свиная чума. И повы-
резали всех поросят в округе. 
И даже те, кто пришел к нам 
резать, знали - не чума. Это 
придумано корпорациями, 
миллиардерами, чтобы разо-
рить нас, крестьян.

- Вы так уверены? 
- Врачи с эпидемстанции 

попросили пару свиней 
спрятать и отдать им, - го-
ворит Наталья. - И скуша-
ли! Потому что нет никакой 
чумы!

ТАКАЯ РУССКАЯ ЖИЗНЬ
Из-за склочных соседей 

к Сидоровым теперь ходит 
много проверок. А толку! Не 
подвластен мужик русский 
закону.

Для любого его параграфа 
есть предел, за которым еще 
теплится настоящая нор-
мальная русская жизнь.

Пришли к соседнему фер-
меру, например, те же из 
санэпидемстанции за поро-
сятами. Так он просто вы-
шел с ружьем и сказал все, 
что думает о чуме и о ее спон-
сорах. И что у него зять - про-

курор. Проверяющие потоп-
тались, повздыхали и ушли. 
Потому что знали - прав му-
жик.

И жизнь русская пусть кри-
вая, но справедливая.

Вот и Ивановы налогов 
не платят. Сарай построен в 
нарушение всех санитарных 
норм (до границы участка 
вместо 4 метров - 0 санти-
метров). Думаю, у Ромы и 
не может быть ничего - ни 
отчетности, ни санитарных 
книжек… 

А что ему угрожает? 
- Ну приехал райпотреб-

надзор, - пожимает Рома 
плечами. - Сказали, вот эту 
кучу навоза убери. И будет 
нормально. Я тогда пьяный 
был, участковый придрал-
ся, потащил на «детскую» 
комиссию штрафовать… А 
как тут не выпьешь после 
работы?! (Рома смотрит по-
детски, жалобно.) 

А я любуюсь семейством 
в обшарпанном доме, про-
пахшем навозом, перегаром 
и парным молоком. 

И думаю, а сколько таких, 
не выдуманных, реальных 
трудяг, которые живут не 
так, как заповедовал Они-
щенко.

Приедет, к примеру, «дет-
ский» инспектор - ну оштра-
фует, конечно, выпивох на 
500 рублей. Но ухоженных 
детей не заберет - не зверь.

Явится по-
требнадзор. Он 
по идее должен за-
крыть все это безобразие. 
Но не закроет. Потому что, 
если по закону, Первомай-
ское нужно… снести. Навоз 
горной грядой идет по по-
селку вопреки всем нормам 
и постановлениям.

ПОТОМУ ЧТО ХОРОШИЙ 
МУЖИК

И живут здесь сотни Си-
доровых, которые надеются 
только на себя. И ничего с 
этим сделать невозможно! 
Они и экономики не постро-
ят никакой, потому что этим 
душевным людям нельзя да-
вать кредитных денег для их 
же благополучия. 

К ним нельзя подпускать 
чиновников, инспекторов, 
потому что Рома может оглу-
шить быка кулаком, но отче-
та в две страницы не одолеет.

И душа у Ромы такая, что, 
когда взгрустнется, он едет 
в чисто поле травить кому-
нибудь покос. Зачем? А черт 
его знает. Потравит, а мужи-
ки бегут в суд. Иск такой, что 
скотину резать и дом прода-
вать. Рома - в ноги, не губи. 
Бутылку ставит. И прощают 
Рому. Потому что хороший 
он по местным масштабам 
мужик!

- Мне сын говорит: папа, 
я хочу играть в волейбол, - 

вздыхает Рома. - Играй, го-
ворю. А он: с кем?! В классе 
пять человек. И думаю уехать 
отсюда. 

- Куда?
- К сыну. В Подмосковье. 

Там завод строится, сразу с 
жильем. Тут оставаться нет 
смысла.

Иду назад к Ивановым. С 
хорошей новостью. Что уез-
жают Сидоровы. Оставят в 
покое. Что продал Рома тата-
рам любимого коня. И сарай 
сломает… 

Что скоро тихо будет в 
Первомайском. Как и во 
всем районе. 

Вот и фермерша из сосед-
него села Соня также повздо-
рила с соседями из элитного 
поселка, где живут прокуро-
ры и другие начальники. Вид 
ее фермы не гармонировал 
с пейзажем. И решили про-
блему тактично - кто-то на-
кормил коров гвоздями, и 

пусть те долго умирали, 
зато нет теперь фер-

мы…

КРЕСТЬЯНЕ  
НЕ НУЖНЫ

Единственный 
крупный животно-

вод в области - ди-
ректор колхоза «Звезда» 

Анатолий Котов - сейчас в 
больнице. Говорит, устал. 
Говорит, что он единствен-
ный тут, кто дает круглого-
дичную занятость на селе. 
Говорит, что производство 
при существующих ценах 
бессмысленно. Убыточно. 
Что недавно в Белоруссии 
посмотрел, как государство 
заботится о крестьянах, как 
дотирует село, и приуныл. 
Что никакой переработки в 
районе нет, что приходит-
ся везти молоко на завод аж 
в волгоградскую Елань по 
страшным дорогам и за ко-
пейки…

И, может, правы экономи-
сты, говорящие о неминуе-
мом исчезновении русской 
деревни. Крестьяне, дескать, 
не нужны.

Дескать, пора оставить 
людей на селе в покое. Са-
ми исчезнут. Останутся толь-
ко пенсионеры. Дачники. И 
заезжие работники в сезон 
на суперсовременных ком-
байнах.

И все что нужно для спо-
койной казенной жизни - по-
чта, магазин, чистый воздух 
и тишина... 

Продолжение в следующем 
номере «КП»  

и на сайте kp.ru.
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Фермер 
Рома 

прощается  
с конем,  

с деревней и мечтой 
о крестьянском 

счастье.

Как я работал журналистом районки: 

Такая русская жизнь -  
кривая, но справедливая

ЧАСТЬ 4

Политобозреватель 
«Комсомольской 
правды» Владимир 
ВОРСОБИН решился 
на эксперимент. 
Бросить жирную 
Москву и рвануть… 
в какую-нибудь 
глушь, в Саратовскую 
область, на должность 
простого репортера 
районной газеты. 
Чтобы прочувствовать, 
чем живет маленький 
среднерусский городок, 
из каких и состоит 
страна.  
В итоге он оказался 
в городе Балашов 
и был отправлен 
местной районкой 
на свой первый 
репортаж - о ссоре 
соседей - пенсионеров 
и фермеров из-за 
сарая со скотиной.
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Всю неделю у вас будет приподнятое настроение. У 
вас может возникнуть желание порадовать близкого 
человека. Не упускайте возможности сделать сюр-
приз для второй половинки: если любимый человек 
останется доволен, то и и вы зарядитесь позитивом.

Электроника может вас подвести, особенно компью-
теры и телефоны. Важная информация может быть 
утеряна. Поэтому сохраняйте данные на нескольких 
носителях. Также всю неделю вам будет гораздо ком-

фортнее наедине с собой, чем в шумных компаниях.

В вашей голове могут зарождаться отличные бизнес-
идеи. Старательно все записывайте, чтобы не забыть. 
Также важно сделать первые шаги к осуществлению 
своих идей до конца недели, чтобы совсем скоро по-

лучить хороший результат.

В вашу жизнь может неожиданно вернуться человек, 
который вам был когда-то дорог. Не упускайте возмож-
ности дать друг другу второй шанс. Ваше трудолюбие 
не останется незамеченным, и начальство может вас 
поощрить.

Все ваши мысли будут заняты любовными дела-
ми, поэтому старайтесь перенести важные встречи 
и переговоры на следующую неделю. Атмосфера 
легкости и флирта будет витать вокруг вас. Будьте 
готовы, что вас могут отправить в командировку.

Вы можете поймать своего партнера на обмане. Даже 
если это маленькая ложь, стоит сразу обозначить, что 
для вас это недопустимо. Если не заявить о своей 
позиции, в скором времени вы можете столкнуться 
с более серьезным враньем.

Вы не будете обделены вниманием со стороны про-
тивоположного пола, однако это может привести к 
тому, что вы запутаетесь в своих симпатиях. Не стоит 
торопиться делать выбор - расслабьтесь и отложите 
этот вопрос до следующей недели.

Будьте крайне внимательны с документами. Читайте 
договоры, прежде чем их подписывать, так как есть 
вероятность упустить что-то важное. В любовных 
делах вас ожидают приятные сюрпризы. У вас может 
появиться тайный поклонник.

Семейные дела могут занимать большое количе-
ство свободного времени. Возможно, ваш близкий 
родственник заболеет и ему понадобится ваша 
помощь. Также вам может поступить финансовое 

предложение - дополнительный источник дохода.

Вы можете потерять голову от любви к человеку, 
который появился в вашей жизни совсем недавно, 
однако ваши чувства могут остаться безответными 
как минимум до конца месяца. Не стоит сразу опу-
скать руки, просто попробуйте узнать друг друга.

Любимый человек может потребовать к себе по-
вышенного внимания. Не стоит на него злиться, по-
старайтесь показать действиями, что ваши чувства 
не остыли. Близкие люди могут попросить у вас 
денег в долг - не стоит этого делать.

Тема отношений может встать как никогда 
остро. Вам будет казаться, что между вами и 
любимым человеком целая пропасть. Однако это 
не так, и вам крайне важно найти совместное 
дело, которое придется по душе обоим. 

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Весы

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

18 - 24 июня

Автор рассказал, как пра-
вильно выяснять отношения 
в соцсетях. У читателей на-
шлось много своих примеров 
(см. номер «КП» от 1 июня 
с. г. и сайт kp.ru).

� Карина:
Я давно живу на свете, и 

когда только появилась ась-
ка, и в ней начинался какой-
то флирт с мужчинами - это 
было волнующе и загадочно. 
Тут и элемент недосказанно-
сти, и какие-то намеки. Сей-
час переписка в мессенджерах 
- это уточнение геолокации и 
времени. Никакой интриги! 
Поэтому я удивляюсь, как че-
рез соцсети можно поругаться. 
Это все равно, что высказы-
вать претензии утюгу. Оставьте 
это удовольствие для личной 
встречи.

� Миша:
Адекватная в жизни, моя 

любимая девушка, как только 

мы начинаем переписываться 
через соцсети, вдруг обраста-
ет таким пафосом. «Тяжело не 
уйти - тяжело остаться», «За 
самой темной ночью придет 
рассвет» - вот весь этот дикий 
ужас. И я позакрывал общие 
чаты. Надо с ней поговорить 
- звоню.

� Валерия:
Я считаю, что соцсети силь-

но расслабили мужчин. Рань-
ше им нужно было приезжать, 
делать какие-то движения, 

изображать страсть, уха-
живать, а сейчас можно 
писать бесконечно в мес-
сенджерах «как дела?» и 
слать мимимишные кар-
тинки. И это они воспри-
нимают и как ухажива-
ние, и как норму. Грущу!

� Василий:
Зачем вообще обсуждать 

что-то важное в соцсетях? 
Вы не представляете, как 

легко подобрать пароль к ним. 
Хотите жить долго и счастли-
во? Делитесь секретами с под-
ругами при встрече.

� Николай Александрович:
Представьте, что уже через 

пятьдесят лет необходимость в 
живом общении вообще отпа-
дет. Придумают какие-то сен-
сорные датчики, и люди даже 
целоваться будут через экран 
мобильного. Поэтому пока не 
поздно, давайте наслаждаться 
друг другом вживую. Кто за?!

Обозреватель «КП» Владимир 
Лаговский изложил пять научно 
обоснованных методов понравить-
ся даме на первом же свидании 
(см. номер от 8 июня с. г. и на сай-
те kp.ru).

� Виктор:
Конечно, при женщине надо мол-

чать и слушать, я в это время в 
уме план на утро составляю. А за 

местоимения «ух ты», «ничего 
себе», «да ну» вообще получил 
звание офигенного парня. Это 
вообще не сложно, пацаны!

� Ника:
Ох, уж эти понятные схемы, 

пять подходов, ну-ну! А я вот 
в своего мужчину влюбилась, 

когда он мне на первом свидании 
рассказывал, как гениально приду-
маны схемы движения электричек. 
Он был так увлечен и прекрасен 
в своем рассказе, что я решила: 
надо брать!

� Константин:
Наблюдения свидетельствуют: 

женщины на свиданиях используют 
местоимение «я» в несколько раз 

чаще, чем «вы» или «ты». Да ладно - 
только на свидании? Да они так всю 
жизнь живут. И тещи тоже.

� Светлана:
Автор не берет в расчет тот факт, 

что зачастую первое свидание - это 
как скучная работа. И чтобы не бы-
ло слишком долгих пауз, надо чем-
то заполнять эфир. Вот женщина 
и заполняет: и выговаривается, и 
использует часто местоимение «я», 
она же про себя рассказывает. А 
вот если оба не испытывают нелов-
кости при молчании, тогда да, из 
этого может выйти что-то дельное. 
Тут уже что-то про единение душ.

Подготовила 
Ольга АЛЕКСАНДРОВА.

Ругаться через соцсети? 
Нет уж, только при личной встрече!

Что делать новым му-
жьям и женам: поставить 
четкие границы для быв-
ших или разбежаться? 
Читатели спорят о быв-
ших (см. номер от 25 мая 
с. г. и на сайте kp.ru).

� Светлана:
Жить в новой семье и по 

уши сидеть в старой - про-
сто верх неприличия. А ес-
ли ты не можешь жить без 
детей от первого брака - 
так сидел бы там и терпел 
ради них, а не портил бы 
жизнь другому человеку.

� Евгения:
10 лет назад я позна-

комилась с нынешним 
мужем, на тот момент я 
была свободна, а он фор-
мально еще женат. Через 
неделю он меня нашел, 
сказал, что влюбился и 

хочет встречаться. Я ему 
отказала, сказав, что не 
буду встречаться с чьим-
то мужчиной. Если плохие 
отношения, то пусть раз-
водится и ухаживает за 
мной, а потом посмотрим. 
Через месяц он оформил 
развод. Через полгода мы 
поженились.

� Сева:
К сожалению, отцы быв-

шими не бывают. Если в 
прошлой семье есть дети, 
то экс-жена всегда будет 
маячить на горизонте. А 
вообще мужик, конечно, 
влип - только из-под одно-
го пресса выбрался, как 
под другой попал. Да еще 
новой жене умудрился на-
жаловаться на бывшую, 
как зажимали его, болез-
ного. Кому он теперь на 

новую жену будет жало-
ваться?

� Миша:
Забеги в первую семью 

- это про развлечение, в 
котором вы тоже вынужде-
ны участвовать. А он вино-
ватый, а вы понимающая, 
такая драма, туши свет! 
Он так всю жизнь может 
развлекаться. А вы забей-
те. Потому что жизнь у вас 
одна, между прочим.

� Виктория:
Так и жизнь - не ку-

рорт. Если ты начина-
ешь новую жизнь с но-
вой женщиной, всегда 
помни, что прошлое бу-
дет дышать тебе в спину. 
Или пинать. Ну а куда от 
этого деться? Не  надо 
бегать от проблем, надо 
научиться решать их бы-
стро: тогда они тебя не 
закопают.

Прошлое всегда будет 
дышать тебе в спину...

За то, что умел вовремя 
сказать «ух ты!», все звали 
офигенным парнем
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Денис КОРСАКОВ

Автор «Места 
встречи...» 
и «Десяти негритят» 
скончался на 83-м 
году жизни после 
продолжительной 
болезни.

Казалось, что Станислав 
Сергеевич будет жить еще 
долго. Ироническое вы-
ражение Ильфа и Петрова 
«мощный старик» к нему 
можно было применить аб-
солютно всерьез: крепкий, 
основательный, суровый. 
Человек из камня - и при 
этом живее всех живых. 
Когда позавчера, 13 ию-
ня, пришло известие, что 
он умер, а потом оно было 
опровергнуто, мой коллега 
хмыкнул: «Да еще бы: это он 
придет на наши похороны»…

Не придет.
Говорухин останется в 

глазах российского зрителя 
автором прежде всего двух 
фильмов: «Место встречи 
изменить нельзя» и «Десять 
негритят». Вполне проход-
ную повесть братьев Вай-
неров «Эра милосердия» он 
превратил в эквивалент ма-
ленькой красной книжечки 
Мао Цзэдуна, полной изре-
чений, подходящих на все 
случаи жизни; после трид-
цатого просмотра в мозг на-
мертво въедается не только 
«Вор должен сидеть в тюрь-
ме», «Ты не сознание, ты 
совесть потерял» или «Вы 
ж меня наповал бьете этим 
вопросом», но даже какая-
то чушь вроде «Я была на 
веранде, писала реферат». 
Пять серий - и все наизусть.

А экранизация Агаты 
Кристи юному рафиниро-
ванному зрителю сейчас 
может показаться топором 
рубленной - вот только это 
был смертельно эффектив-
ный подход к ее герметич-
ному детективу: все прочие 
киноверсии романа (выпол-
ненные, как правило, под 

политкорректным назва-
нием «…И никого не ста-
ло») выглядят невыносимо 
блеклыми на фоне Друбич 
с пистолетом, восстающего 
из гроба Зельдина или пры-
гающего на Кайдановского 
из воды африканского ту-
земца.

Он был прекрасным ха-
рактерным актером, кото-
рый как влитой смотрелся 
хоть у Киры Муратовой 
(«Среди серых камней»), 

хоть у Георгия Данелии 
(«Орел и решка»), хоть у 
Федора Бондарчука («9 
рота»). И над всеми этими 
небольшими ролями глы-
бой нависает грандиозный 
Крымов из «Ассы», поющий 
по-французски Salut Джо 
Дассена, обсуждающий с 

Друбич «Онегина» («Зна-
ешь, что мне больше всего 
нравится у Пушкина? Са-
мые простые строки…») и 
аккуратно вытаскивающий 
из уха еще не остывшего Ба-
нанана серьгу с фотографи-
ей их общей любимой де-
вушки.

Как режиссер он снял 
больше двадцати картин. 
«Брызги шампанского» или 
«Ветер «Надежды» ушли из 
памяти. Такие, как «Вер-
тикаль», остались в первую 
очередь благодаря песням - 
с Высоцким Говорухин дру-

жил и очень ему помогал. 
Другие - благодаря арти-
стам: именно Говорухин 
открыл для кино Светла-
ну Ходченкову, которую 
по-отечески любил. Но и 

кроме «Места встречи…» 
и «Негритят», останутся 

фильмы, которые телекана-
лы крутят с фантастическим 
упорством. 

«Что они ищут?» - «Со-
весть потеряли, вот и ищут». 
Эту фразу из «Ворошилов-
ского стрелка» Станислав 
Сергеевич спокойно сделал 
бы своим девизом: согласно 
его фильмам и высказыва-
ниям, совесть в нашей стра-
не потеряли слишком мно-

гие. Да в общем-то тут глупо 
было бы с ним спорить. И 
шутить по этому поводу он 
не намеревался.

В перестройку режиссер и 
сценарист развлекательных 
фильмов (а кроме перечис-
ленных, это «Контрабанда», 
«Тайны мадам Вонг и «Пи-
раты ХХ века», «Приключе-
ния Тома Сойера и Гекль-
берри Финна», «В поисках 
капитана Гранта») внезапно 
для многих стал публици-
стом: его «Так жить нель-
зя» наделал очень много шу-
ма, а название еще одного 
фильма, «Россия, которую 
мы потеряли», и вовсе во-
шло в поговорку. 

В его позднем творчестве, 
которое публике знакомо 
куда хуже, преобладали но-
стальгические мотивы. Ну 
уж а о последнем его филь-
ме, «Конец прекрасной эпо-
хи», и говорить нечего: горь-
кую и язвительную повесть 
Сергея Довлатова «Ком-
промисс» Говорухин пре-
вратил в кино о молодости. 
Которая у самого Говору-
хина завершалась одновре-
менно с прекрасной эпохой 
оттепели - как и у его героя. 
За «Конец прекрасной эпо-
хи» Станиславу Сергеевичу 
дали и «Золотого орла», и 
«Нику» в категории «Луч-
ший режиссер». Словно 
чувствовали, что больше 
шанса не будет.

Утрата

Больше воспоминаний  
о режиссере, лучшие 
фрагменты  
его фильмов,  

много фото - на сайте kp.ru

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вдова режиссера:
Спасибо за слова 
соболезнования
Александр ГАМОВ

Галина Борисовна была рядом 
с мужем полвека.

«Комсомолка» дозвонилась с со-
болезнованиями до супруги великого 
мастера. Галина Говорухина шла со Ста-
ниславом Сергеевичем рядом по жизни 
полвека. А теперь она осталась одна.

- Галина Борисовна, это Гамов 
Александр, обозреватель из «Ком-
сомолки». Примите наши соболез-
нования. Скажите, чем вам по-
мочь, что нужно?

- Ничего. Спасибо большое. Мне по-
могают.

- Скажите, он в сознании уходил?
- Милый мой, я не могу сейчас го-

ворить.
- Вы держитесь. Мы с вами. Если 

что, звоните. Нам его будет очень 
и очень не хватать.

- Спасибо за эти слова.
А еще два года назад, в 80-летний 

юбилей режиссера, Галина Борисовна 
признавалась ему в любви на страни-
цах «КП». Тогда Станислав Сергеевич 
напрочь отказался раздавать интер-
вью, и нам ничего не оставалось, как 
позвонить его супруге.

- Галина Борисовна, скоро у вас 
со Станиславом Сергеевичем зо-
лотая свадьба - 50 лет. Как вам 
удалось вместе столько прожить?

- Я думаю, это все на небесах рас-
писано. Господь Бог, если хочет на-
градить человека, он дает ему великую 
любовь. Меня Господь Бог наградил 
этим чувством любви необыкновенной. 
А потом он еще такой человек. Вот, на-
пример. Я как жена свидетельствую, у 
нас в доме такая атмосфера - кошки, 
собаки, уютно. Ведь Слава же дома - 
это валенки, если холодно, халат. И с 
ним всегда интересно, не скучно. Нет 
ничего, что бы он не знал. А когда те-
бе с человеком интересно, то как же 
можно его разлюбить? А когда любишь 
человека, то и 50 лет мало.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Станислав Говорухин боролся с раком 
легких.

По официальной версии, кинорежиссер и 
председатель Комитета по культуре Госдумы 
РФ скончался от сердечной недостаточности. 
Но близкие Станислава Сергеевича не со-
мневаются, что ее причиной стало онкологи-
ческое заболевание, с которым он боролся в 
последнее время. Режиссер с юности много 
курил. Сигареты и трубка  - без них трудно 
представить Говорухина. И хотя в последние 
годы врачи постоянно говорили, что надо 

бросать, эти рекомендации он как будто бы 
не слышал.

Осенью прошлого года Говорухину удалили 
легкое. Операция была проведена, когда в ор-
ганизме уже, к сожалению, «бушевал пожар».

В последние дни Станислав Сергеевич был 
очень слаб, из-за слабости терял сознание. 
Состояние его было критическим. Близкие, 
конечно, надеялись на чудо, но понимали всю 
тяжесть болезни. В санаторий «Барвиха» режис-
сера привезли, чтобы облегчить его страдания.

Сейчас в Госдуме решается вопрос о времени 
и месте похорон. Рассматриваются два вари-
анта - Новодевичье кладбище и Ваганьковское.
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В 58 лет Станислав 
Говорухин начал 

рисовать. Таким он 
изобразил себя.
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Станислав Говорухин, Владимир Высоцкий  
и Станислав Садальский во время съемок фильма 

«Место встречи изменить нельзя», 1978 год. 

Конец прекрасной эпохи 
Станислава Говорухина
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Станислав Говорухин увидел 17-летнюю Галину  
на Одесской киностудии, где она работала монтажером.  

И сразу сказал ей, что она станет его женой. Так и вышло.

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

Сердечную недостаточность 
вызвала тяжелая онкология?

 
Пять лучших 

фильмов: 
� «Вертикаль»

� «Приключения Тома Сойера 
и Гекльберри Финна»

� «Место встречи изменить нельзя»
� «Десять негритят»

� «Ворошиловский стрелок»



14 Россия
www.kp.ru
 15.06.2018 

полянка



15Россия
www.kp.ru

 15.06.2018 

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Болельщики, спокой-
ствие! Наши спецслуж-
бы уже научились под-
кладывать мячи в ворота 
соперников сборной Рос-
сии через дырку в газоне. 

�  �  �
Почему нет контактных 

цирков, где можно гладить 
воздушных гимнасток и кор-
мить акробатов?

�  �  �
Пришел домой прапор-

щик, а жена его краса-
вица домашними делами 
занята. Подходит к мужу 
и жалуется:

- Дорогой! Я сегодня ни 
разу не присела.

Прапорщик сжалился 
над женой и заставил 
присесть двести раз.

�  �  �
Формула российского эко-

номического чуда: чудили, 
чудим и будем чудить!

�  �  �
- Дима, а ты кем рабо-

таешь?
- Фрилансером.
- Ух ты! А скажи что-

нибудь на фрилансер-
ском!

- Есть че пожрать?
�  �  �

Самые серьезные пробле-
мы начинаются после фра-
зы: «Вот здесь, где галочка, 
распишитесь».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Пусть наши мальчики не-
множко подождут, огнями 
манит незнакомый ...». 8. Что 
будоражит обоняние? 9. Эко-
номвариант фирменного ле-
карства. 10. Кто сыграл мар-
тышек в фильме «Айболит-66»? 
11. Какая певица больше 20 
лет неразлучна с Леонидом 
Агутиным? 14. Состоявшаяся 
попытка похищения. 15. Орли-
ный ... у Жана Рено. 16. По-
падание внутрь через дверь. 
20. Какой недуг подтолкнул 
Поля Гогена уехать на Таити? 
21. Растение, чьим корнем ар-
хангел Михаил излечил чуму. 
22. Закуска к чаю. 23. Что 
на автозаправке наполняют? 
24. Какая страна связана с 
гигантской киноиндустрией 
Болливуда? 25. Хобби у оча-
ровательной Мерил Стрип. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
из классиков мировой лите-

ратуры раздобыл в Самаре у 
психиатра справку о том, что 
он полоумный сын немецкого 
колониста из Туркестана? 2. 
Американский университет, 
где ввели курс истории по 
мировому сериалу «Игра пре-
столов». 4. Рукоятка у сохи. 5. 
«Не смешивай жертвы с аван-
сом» (нобелевский лауреат). 6. 
Классический гундила. 7. Лов-
кач в мастерстве. 9. Дробные 
конфеты. 12. Он перестает с 
вами разговаривать, как толь-
ко деньги заканчиваются. 13. 
Гулянка в честь молодоженов. 
14. Мим из мультфильма «Меч 
в камне». 17. Чья дружина при-
была в Чердынь с подачи Ивана 
Грозного для укрепления вос-
точной границы купцов Стро-
гановых? 18. Вирус Бертрана 
Зобриста из романа Дэна 
Брауна. 19. У какого цветка 
есть тезка среди салатов? 22. 
Святой у мусульман.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Голливуд. 
8. Запах. 9. Дженерик. 10. Детвора. 11. Варум. 14. Кража. 
15. Нос. 16. Вход. 20. Бронхит. 21. Дудник. 22. Варенье. 
23. Бензобак. 24. Индия. 25. Вязание. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Гашек. 2. Гарвард. 4. Обжа. 5. Ландау. 6. Ворчун. 7. Дока. 
9. Драже. 12. Мобильник. 13. Свадьба. 14. Колдунья. 17. 
Ермак. 18. Инферно. 19. Мимоза. 22. Вали.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Ольга ЯКОБЧУК, 
29 лет, Москва:

- Я - актриса и модель, 
есть опыт работы в съемках: 
эпизодические роли, работа 

с текстом, озвучка, фотосессии.
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Супер! Желтое платье и бежевые лодочки - 

отличное решение для лета. Ярко, свежо, стильно!
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 738 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 98%
Ветер - юго-восточный
4 - 6 м/с
Восход - 04.18
Закат - 20.42

Прогноз погоды на завтра, 16 июня

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск
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ОСТАТКИ НЕ СЛАДКИ
Комиссия ПС 
по экономполитике 
решала, что делать 
с профицитом 
бюджета СГ О
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Союзное государство каждый год организует отдых для тысяч детей. 
«СВ» рассказывает, как бесплатно отправить школьников в лагеря, 
санатории и на фестивали

НА КОНУ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
НАШЕЙ ИНТЕГРАЦИИ

Александр СУРИКОВ:

«ТОПОТУХИ» 
С ЭЧПОЧМАКОМ
В Минске весело 
отпраздновали День 
многонациональной 
России

ПРИВЕТ ОТ «БЕЛЫХ РОС» 
ШЛЮТ ТИМОХА И ФЕДОС
В Гродно к юбилею 
любимого фильма 
появились скульптуры 
главных героев

Распространяется бесплатно

Посол РФ в Беларуси 
о совместных проектах 
и общей памяти

ПУТЕВКА В ЛЕТО 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Александр ИВАНОВ

 � Президенты России 
и Беларуси на саммите 
Шанхайской организации 
сотрудничества поддер-
жали развитие проекта 
«Шелковый путь», обсуди-
ли вопросы безопасности 
и ключевые проблемы меж-
дународной повестки.

СОБРАЛИ 
ПОЛЗЕМЛИ
ШОС была создана сем-

надцать лет назад. В органи-
зацию входили Россия, Ки-
тай, Казахстан, Кыргызстан, 
Таджикистан и Узбекистан. 
Страны-наблюдатели - Бела-
русь, Монголия, Иран, Афга-
нистан. В прошлом году в со-
став полноправных членов 
вошли Индия и Пакистан. 
«Восьмерка» объединяет поч-
ти половину населения мира.

- Структура Шанхайской 
организации сотрудниче-
ства после вхождения Индии 
и Пакистана сейчас являет-
ся оптимальной. Теперь на-
до оценить, как это работа-
ет.  Потом мы вместе будем 
принимать решение по даль-
нейшим шагам, связанным 
с ее расширением, - сказал 
Владимир Путин.

Нынешняя поездка для рос-
сийского лидера в Поднебес-
ную - первая после переиз-
брания. Здесь его рейтинг 
народной симпатии зашка-
ливает. Для торжественной 
встречи китайцы целиком 
закрыли главную площадь 
страны Тяньаньмэнь, воен-
ный оркестр играл «Катюшу».

Владимир Путин своему 
другу - председателю КНР 
Си Цзиньпину подарил на-
стоящую русскую баню из 
алтайского кедра, а также 
сибирские орехи, мед и чай.

- Взаимодействие России 
и Китая носит стратегиче-
ский характер и основано на 
принципах равноправия, до-
брососедства и доверия, - под-
вел итоги переговоров Путин 
и пригласил все страны ШОС 
присоединиться к соглаше-
нию о Евразийском эконо-
мическом партнерстве.

МОЩНО 
ПРОЗВУЧАЛИ
Саммит ШОС проходил 

в одно время с «Большой се-
меркой». Лидеры стран G7 до-
говорились усилить санкции 
против РФ, если это потребу-
ется. Китайские журналисты 
спросили Владимира Путина, 
хочет ли Россия вернуться  
в клуб.

- Что касается возврата 
России в «семерку», мы из 
нее не выходили, - ответил 
президент. - Коллеги в свое 
время отказались приезжать 
в Россию по известным со-
ображениям. Пожалуйста, 
мы будем рады всех видеть 
у нас в Москве. Не думаю, 
что в мои обязанности вхо-
дит комментировать все, что 
происходило на «семерке». 
А что касается дестабилизи-
рующих действий, то так же, 
как в отношении некоторых 
других событий (в частности, 
все проявили солидарность 
с Лондоном по поводу извест-
ного события в Солсбери), ни-
чего конкретного опять ска-
зано не было. Все говорится 
о том, что с большой степе-
нью вероятности это собы-
тие произошло. Мне кажется, 

надо прекратить всю эту бол-
товню творческую и перейти 
к конкретным вопросам, свя-
занным с реальным сотрудни-
чеством.

Александр Лукашенко то-
же обратил внимание, что 
одновременно с «Большим 
Востоком» в Циндао заседал 
«Большой Запад» - в канад-
ском Ла Мальбе:

- Я посмотрел международ-
ные новости. Не знаю, слу-
чайно или нет, параллельно 
идет встреча «семерки». Я вам 
должен сказать, что наше ме-
роприятие в рамках ШОС го-
раздо мощнее звучит.

Президент Беларуси по-
лагает, что эффективное ис-
пользование транзитных 
и логистических возможно-
стей стран-ШОС может стать 
одним из перспективных на-
правлений ее развития:

- На этом пути в рамках пла-
на совместных действий уже 
сделан первый важный шаг по 
стыковке национальных стра-
тегий развития, а также по 
сопряжению ЕАЭС с инициа-
тивой «Пояса и пути» (Эко-
номический пояс Шелкового 
пути и Морской шелковый 
путь ХХI века были предло-

жены Китаем в 2013 году с це-
лью строительства торговой 
и инфраструктурной сети, 
соединяющей Азию с Евро-
пой и Африкой. - Ред.). Бела-
русь как страна-инициатор 
и приверженец идеи «инте-
грации интеграций» готова 
содействовать выявлению но-
вых точек соприкосновения 
и расширению направлений 
сотрудничества в Большой Ев-
разии. В нашей стране этим 
целям в полной мере соот-
ветствует реализация про-
екта Китайско-белорусского 
индустриального парка «Ве-
ликий камень». За ним не зря 
закрепилось название «жем-
чужина Шелкового пути».

АЗИАТСКИЙ 
АГРОКОЛОРИТ
Президент Беларуси озву-

чил на саммите ряд предложе-
ний по развитию совместной 
работы. Одно из них - укре-
пление продовольственной 
безопасности в регионе.

- Председатель КНР, Прези-
дент Путин, все главы госу-
дарств здесь очень правиль-
но говорили о стабильности 
нашей организации. Но ее 
никогда не будет, если люди 

элементарно не будут накорм-
лены. Беларусь - страна с тра-
диционно сильным и эффек-
тивным аграрным сектором, 
высокотехнологичными про-
изводством и сельскохозяй-
ственным машиностроени-
ем. Предлагаем задействовать 
возможности нашего государ-
ства по поставкам продукции 
всех этих отраслей для укре-
пления продовольственной 
безопасности ШОС.

Александр Лукашенко при-
гласил партнеров к участию 
в форуме «Белагро», где в бу-
дущем году предлагается соз-
дать специализированную 
экспозицию «АгрoШОС».  
(Подробнее о выставке -  
на стр. 9).
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«ВОСЬМЕРКА» БЬЕТ «БОЛЬШУЮ СЕМЕРКУ»
 � В Китае лидеры Союз-

ного государства успели 
обсудить предстоящий 
Высший Госсовет.

- По теме ВГС констатиро-
вали, что все готово к его про-
ведению, - рассказал Алек-
сандр Лукашенко на встрече 
с Госсекретарем СГ Григо-
рием Рапотой. - Давайте еще 
раз посмотрим повестку дня. 
Возможно, в процессе обсуж-
дения, согласования возника-
ли какие-то проблемы. Я хо-
чу быть просто в курсе дел. 
И, может быть, появились до-
полнительные предложения, 
новые вопросы.

Григорий Рапота расска-
зал, что повестка ВГС пол-
ностью проработана и вклю-
чает десять вопросов. По 
традиции президенты Бе-
ларуси и  России обсудят 
итоги развития отношений 
в торговле и экономике, за-
слушают отчет о выполнении 
бюджета Союзного государ-
ства. Отдельно рассмотрят 
программу согласованной 
внешней политики, военную 
доктрину Союзного государ-
ства. Президентам пред-
ставят кандидатуру на пост 
руководителя союзного Ги-
дромета. Еще один важный 
пункт - отмена роуминга.

СВЕРИЛИ ЧАСЫ

К ВСТРЕЧЕ В МИНСКЕ 
ВСЕ ГОТОВО

 � Александр Лукашенко поздравил россиян с празд-
ником.

- Россияне вправе гордиться своей многовековой историей, 
богатым духовным и культурным наследием. Братская для 
нас страна с честью прошла через многие испытания и стала 
суверенным правовым государством, обладающим мощным 
потенциалом во всех сферах.

Проводимый руководством России стратегический курс на 
модернизацию экономики, улучшение качества жизни и по-
вышение международного авторитета получает широчайшую 
поддержку граждан.

Убежден, что совместными усилиями мы придадим суще-
ственный импульс интеграционным процессам и реализации 
важных проектов в рамках взаимовыгодного белорусско-
российского сотрудничества.

Как в республике отмечали День многонациональной 
России - на стр. 11.

 � Владимир Путин в Кремле вручил на-
грады за достижения в области науки, 
искусства и культуры.

-  Сегодня праздник - День России. И каждый 
из нас, безусловно, думает о будущем нашей 
страны, о будущем нашей родины, о будущем 
России. А оно, это будущее, его фундамент соз-
дается сегодня. Мы знаем и видим, что, когда 
есть такие архитекторы, как наши лауреаты, 
которые представлены здесь сегодня, это бу-
дущее налажено, обеспечено. Все будет хоро-
шо, - приветствовал президент своих гостей.

В области науки и технологий отмечены со-
трудники научно-исследовательского цен-
тра «Кристаллография и фотоника» Миха-
ил Алфимов, Сергей Громов и Александр 

Чибисов. Награду также получили известный 
биолог Института общей генетики имени 
Вавилова Евгений Рогаев и ведущий эндо-
кринолог, академик РАН Иван Дедов.

Владимир Путин поздравил худрука Санкт-
Петербургской академической филармонии 
Юрия Темирканова:

- Продолжая дирижировать именитыми кол-
лективами мира, он говорит, что Петербург 
командует его душой.

В числе деятелей культуры награду также 
получили худрук Санкт-Петербургского ака-
демического театра балета Борис Эйфман, 
президент Государственного музея изобра-
зительных искусств имени Пушкина Ирина 
Антонова и генеральный директор Музея 
Мирового океана Светлана Сивкова.

БРАТСКАЯ СТРАНА«ПЕТЕРБУРГ КОМАНДУЕТ ДУШОЙ» ДЕНЬ РОССИИ

Владимир Путин (слева) встретился не только с председателем КНР Си Цзиньпином (посередине),  
но и с Александром Лукашенко. С ним обговорили Госсовет, который состоится  июня.
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Дмитрий НЕРАТОВ

 � В Москве на заседании 
Группы высокого уровня Со-
вета Министров Союзного 
государства обсудили, как 
с обеих сторон стимулиро-
вать производство и эконо-
мику.

Группу создали шесть лет 
назад, чтобы решать вопро-
сы двусторонних отношений. 
Можно сказать, что это опе-
ративный штаб, который рас-
сматривает именно острые 
проблемы. Сопредседатели 
здесь: первый вице-премьер 
РБ Василий Матюшевский  
и первый вице-премьер РФ - 
министр финансов России 
Антон Силуанов. В составе 
также руководители различ-
ных ведомств Беларуси и Рос-
сии, Госсекретарь СГ Григо-
рий Рапота.

На этот раз они собрались 
перед союзным Совмином и 

Высшим Госсоветом Союзно-
го государства, чтобы по пун-
ктам разложить вопросы бу-
дущих саммитов. Среди них: 
импортозамещение, строи-
тельство, фармацевтика, гос-
закупки, поддержка экспорта 
белорусско-российской про-
дукции в третьи страны.

Обсудили совместный про-
ект по модернизации само-
летов Як-40 и Ту-134. Основ-
ной площадкой может стать 
Минский завод гражданской 
авиации № 407. Это уникаль-
ное предприятие, которое 
сегодня не имеет аналогов  
в СНГ. Когда-то завод яв-
лялся самым крупным авиа-
ремонтным предприятием  
в Европе. 

И вот теперь союзный фор-
саж может вернуть предпри-
ятие на прежние позиции. 
Завод специализируется на 

капитальном ремонте и мо-
дернизации Ту-134, Як-40  
и Як-42. Между тем белорусы 
уже довели до ума несколь-
ко «тушек» для нужд россий-
ского Министерства обороны. 
Еще одна особенность, что на 
предприятии собственными 
силами способны изготовить 
многие советские авиадетали, 
которые нынче не найти днем 
с огнем. Партнером белорусов 
выступит Сибирский научно-
исследовательский институт 
авиации имени Чаплыгина. 
На нем будет разработка кон-
структорской документации, 
проведение летных испыта-
ний, аттестация самолетов.

Еще один грандиозный про-
ект - возрождение сельскохо-
зяйственного машинострое-
ния. Это не только сборочное 
производство техники из бе-
лорусских комплектующих, 

но и строительство новых 
предприятий. На эту програм-
му планируется выделить до 
2,5 миллиарда российских 
рублей.

Не обошлось на заседании и 
без обсуждения научной сфе-
ры. Заместитель министра 
образования и науки РФ 
Павел Зенькович рассказал 
о работе по дальнейшему со-
вершенствованию деятельно-
сти Белорусско-Российского 
университета. Кстати, новый 
корпус БРУ станет одной из 
площадок Пятого форума ре-
гионов Беларуси и России, 
который пройдет в сентябре  
в Могилеве. Университет 
оснастят современным науч-
ным оборудованием, к при-
меру, для подготовки специ-
алистов по обслуживанию 
электромобилей.

Также на Группе высокого 
уровня подписали соглаше-
ние о сотрудничестве меж-
ду «Внешэкономбанком»  

и Посткомом Союзного госу-
дарства.

- Суть в том, что Постоян-
ному Комитету необходима 
экспертная поддержка не 
только в финансовой оценке 
программ, но и в привлече-
нии внебюджетных средств. 
Это тоже важная тема, кото-
рая требует внимания компе-
тентных специалистов, - про-
комментировал Госсекретарь 
СГ Григорий Рапота.

Отвечая на вопрос о судьбе 
белорусской молочки, ввоз ко-
торой был ограничен Россель-
хознадзором в начале июня, 
Григорий Рапота рассказал, 
что, по его мнению, скоро все 
проблемы будут сняты.

- Вопрос этот обсуждался, - 
рассказал Госсекретарь. - Я на-
строен оптимистично. Сегод-
няшняя дискуссия позволяет 
надеяться на положительный 
исход, на то, что мы избавим-
ся от ненужных осложнений 
в наших отношениях.

КРЫЛАТЫЙ ФОРСАЖ
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Участники обсудили вопросы в сфере агропрома, сохранения потенциала машиностроительного 
комплекса и совершенствования бюджетного процесса.

Заместитель Госсекретаря СГ Алексей Кубрин (слева) и заместитель 
председателя Внешэкономбанка Артем Довлатов подписали соглашение 
о сотрудничестве по программам СГ.

Валентина ЛЬВОВА

 � Россельхознадзор в очеред-
ной раз ограничил ввоз молоч-
ной продукции из Беларуси,  
а потом решил отменить за-
прет.

ЧТО ИСПРАВИТ  
ДОРОЖНАЯ КАРТА?
Отношения наших стран в том, 

что касается молочной продук-
ции, похожи на качели: запреща-
ют, разрешают и опять запреща-
ют. В этом году в феврале должен 
был вступить в силу запрет на ввоз 
в Россию молока, сыворотки, сли-
вок и другой молочной продукци.  
Но дату то и дело переносили.  
В итоге вопрос не то чтобы до конца 
урегулировали, но слегка отодви-
нули. В начале июня стало извест-
но, что Россельхознадзор обнару- 
жил повышенное содержание ни-
тратов в пробах от нескольких бе-
лорусских предприятий. Рассле-
дование уже началось, а с 6 июня 
РФ ограничила поставки из респу-
блики. 

И тут же появилась новая ин-

формация: Россельхознадзор 
и Департамент ветеринарного 
и продовольственного надзора 
Беларуси подписали дорожную 
карту по процедуре отмены огра-
ничений, многие из которых начнут 
вводить буквально на днях. И уже 
с 11 июля, если Минск предоставит 
документы о проведении необхо-
димого мониторинга, снимут вето 
на ввоз продукции Барановичского 
молочного комбината, Ляховичско-
го молокозавода и волковысского 
«Беллакта». 

Молоко, которое покупает обыч-
ный человек (стандартное пакети-
рованное), под санкции Россельхоз-
надзора не попадало изначально. 
Речь о продукции, где очень сложно 
отследить, как именно соблюдают-
ся правила безопасности - в таре 
объемом свыше 2,5 литра, а так-
же сырья, поступающего на пере-
работку в Россию в промышлен-
ных количествах. Соответственно,  
все кары падают исключительно  
на головы руководителей тех пред-
приятий, которые поставляют сы-
рье. 

Продолжение на стр. 8.

БЕЗ 2,5 ЛИТРА НЕ РАЗБЕРЕШЬСЯ
ТОРГОВЛЯ

ПОГОДАКОГДА СЛЯКОТЬ В РАДОСТЬ
Герман МОСКАЛЕНКО

 � То снег, то зной, то дождик про-
ливной... Из-за капризов природы 
урожай под угрозой.

Особенно от жары страдают южные ре-
гионы Беларуси - Гомельщина и Брестчи-
на. Местами с середины весны - ни капли 
дождя. В Жлобинском районе, например, 
за полтора месяца выпало только десять 
процентов нормы осадков. Из-за этого 
катастрофическая ситуация складывает-
ся для сельского хозяйства. В некоторых 
районах уже даже приступили к уборке 
зерновых. Чтобы хоть как-то использовать 
пропадающий урожай, его пускают на корм 
животным.

- Зерновые убирают, потому что все вы-
сохло, колосья не формируются, и нет ни-
какого смысла оставлять 
их на полях, - говорит 
начальник отдела 
агрометеорологии 
Белгидромета Ека-
терина Истомина.

Хотя во многих круп-
ных овощеводческих 
хозяйствах есть специ-
альные поливные установки, 
передвижная мобильная техни-
ка. Но там, где этого нет, проблем 

не избежать. На вопрос, когда ждать дождь, 
ответ у синоптиков не очень оптимистич-
ный. Белгидромет прогнозирует дожди по 
югу страны в выходные, но кратковремен-
ные. Они ситуацию не спасут. Сохранится 
жара до 28 градусов.

Пока белорусы греются на солнцепеке, 
россияне достают из шкафов куртки. Пер-
вый день лета многие регионы встретили 
под вальс снежинок. Жители Ульяновской, 
Самарской и Свердловской областей диви-
лись необычным для июня пейзажам. От 
арктического циклона досталась и Москов-
скому региону. Шквалистый ветер повалил 
больше сотни деревьев, температура резко 

опустилась до плюс четырнадцати 
днем, ночью - до пяти градусов тепла. 
Купальный сезон откладывается.

Что касается аграрного ущерба от 
холодного июня, то он все же меньше, 

чем в Беларуси от жары.
- Понижение температуры было 
кратковременным, и почва остыть 

не успела. Поэтому сильного 
влияния на сельскохозкуль-

туры это не оказало  - 
яровые еще не взошли, 
а для озимых этот пере-
пад не страшен, - рас-
сказали в пресс-службе 

Минсельхоза Самарской 
области.
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 � На следующей неделе в Бресте со-
стоится летняя сессия Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России. Готовясь к ней, депутаты 
провели заседания всех комиссий.

ПОФЕСТИВАЛИЛИ 
НА СЛАВУ
Комиссия по информационной по-

литике под председательством Андрея 
Наумовича работала в Гродно. Визит 
пришелся на большой праздник - XII 
Республиканский фестиваль нацио-
нальных культур. Несмотря на плотный 
график торжественных мероприятий в 
городе, губернатор Гродненской об-
ласти Владимир Кравцов встретился 
с союзными парламентариями. Он сам 
был в прошлом созыве Национального 
собрания Республики Беларусь и знает, 
насколько слово депутата может быть 
веским в принятии государственных 
решений.

- Памятник жертвам Первой мировой 
войны в городе Сморгонь Гродненской 
области создан за счет средств Союзно-
го государства. Он появился не вдруг, 
композицию из бронзовых скульптур 
создавали пять лет,  - поделился вос-
поминаниями Владимир Кравцов. - Я 
был парламентарием, когда мы горячо 
ратовали за появление такого важного 
для нашей общей истории памятника. 
Общая у нас не только история, но и 
будущее. Область заключила 24 согла-
шения с российскими регионами. Реа-
лизуются десятки совместных проектов, 
крупнейший из которых - строительство 
и ввод в эксплуатацию АЭС в Островце.

Председатель Гродненского облиспол-
кома рассказал депутатам о фестивале, 
который проходит в городе раз в два 
года:

- Впервые состоялся в Беларуси в 1996 
году и очень быстро получил нашу, грод-
ненскую прописку. Фестиваль стартует 
в районах, затем проходят областные 
конкурсы, а победители едут к нам в го-
род над Неманом. Проводится уже в две-
надцатый раз, ему больше двадцати лет. 
Это тоже история. Поэтому мы открыли 
культурный центр «Фестивальный». Там 
есть арт-кафе, сувенирный магазин, зал 
для выставок и музей самого фестиваля 
национальных культур, его истории.

Экспозиция музея будет пополняться 
после каждого праздника. В это неслож-
но поверить: фестиваль, в котором в 
этом году приняли участие представи-
тели 36 диаспор, проживающих в Бела-
руси, стал настоящим туристическим 
брендом: на городских улицах в бук-
вальном смысле было не протолкнуться 
из-за наплыва гостей.

А еще в «Фестивальном» открыли соз-
данный энтузиастами музей архитекту-
ры Гродно с макетом исторического цен-

тра города. Интерактивные технологии 
позволяют представить, каким город 
был в разные эпохи, увидеть главные 
его достопримечательности, многие из 
которых утрачены.

Что и отличает гродненцев, по словам 
Владимира Кравцова, так это трепетное 
отношение к городу и его истории:

- Мы сейчас реставрируем Старый за-
мок, и в городе разгорелась нешуточная 
дискуссия, ведь у достопримечательно-
сти в шестнадцатом веке вид был совсем 
иной, чем два столетия спустя. И 
какую эпоху взять для воплоще-
ния? А кованые балконы? Каж-
дый из них индивидуальность, 
и попробуйте какую железяку 
убрать - общественность вы-
ступит в защиту городской 
достопримечательности! 
Реставрировать наши ра-
ритеты стараемся бережно, 
как Коложскую церковь XII 
века.

Традиция гроднен-
ского биеннале - по-
дарок городу в виде 
нового культурного 
объекта. В этом го-
ду торжественно 
открыли памятник 
князю Давыду Го-
роденскому.

- Он показывает, 
что мы ценим и 
не забываем 
наши кор-
ни. Так мы 
оставляем 
память по-
томкам,  - 
с к а з а л 
Владимир 
К р а в -
цов.

Из года в год фестиваль привлекает 
все больше гостей, а благодаря тому, 
что Гродно и Гродненский район ино-
странцы могут посещать без визы, рас-
тет поток туристов из-за рубежа.

НЕ ТОЛЬКО ОСВЕЩАТЬ, 
НО И СОЗДАВАТЬ
Депутаты узнали, как в Гродненской 

области освещаются союзные темы. 
На примере телекомпании «Гродно» 
еще раз убедились в том, что местное 
телевидение может не только опера-

тивно отражать ре-
гиональные со-
бытия, но и таким 
образом консоли-

дировать жителей 
области, создавать 

общественное мнение 
по самым актуальным 

вопросам.
Члены парламентской 

комиссии отметили вклад 
руководства области, ее 
печатных и электронных 
СМИ в формирование 
общего информацион-
ного пространства СГ. 
И поддержали ини-
циативу белорусских 

депутатов о проведе-
нии в следующем 

году конкурса 
для журна-

листов ре-
гиональных 
СМИ по 
освещению 
союзного 
строитель-
ства.

ДЛЯ ГОСТЕЙ ГРОДНО - 
ГОРОД ГОДНЫЙ

Как известно, в феврале этого 
года по указанию Госсекрета-
ря Союзного государства Гри-
гория Рапоты создана рабочая 
группа для обеспечения выпол-
нения первоочередных задач в 
сфере формирования единого 
правового пространства Союз-
ного государства. Проведен мо-
ниторинг того, как выполняются 
положения Договора, сделан 
сравнительно-правовой анализ 
законодательства Российской 
Федерации и Республики Бела-
русь в части обеспечения рав-
ных прав граждан и субъектов 
хозяйствования на территории 
Союзного государства.

О том, как ведется эта рабо-
та, с какими сложностями стал-
киваются участники рабочей 
группы, депутатам рассказа-
ла начальник Департамента 
социальной политики и ин-
формационного обеспече-
ния Постоянного Комитета 
Маргарита Левченко. Кроме 
того, она проинформировала 
участников гродненского засе-
дания о тех предложениях по 
гармонизации и унификации 
правовой базы стран-участниц 
Договора о создании Союзного 
государства, которые готовят 
специалисты Парламентского 
Собрания и Постоянного Ко-
митета.

 � В подготовке журналист-
ских кадров на Гродненщи-
не есть союзный аспект.

В редакции «Гродненской 
правды» уже год работает Шко-
ла молодого журналиста - со-
вместный проект белорусских 
Союза журналистов и Респу-
бликанского союза молодежи, 
гражданской инициативы «Дру-
зья - Сябры» и международно-
го медиаклуба «Формат А-3». 
Преподавателями в «Мастер-
ской BY-RU» стали известные в 
Беларуси и России журналисты.

- Каждый день мы пишем 
о том, что происходит в об-
ласти. А это работа наших 
предприятий, тесно связанных 
с российскими партнерами, 
сотрудничество вузов Гродно 
и Москвы, - рассказала депута-
там главный редактор изда-
ния Лилия Новицкая. - На стра-
ницах нашего издания мы много 
писали о работе поисковиков, 
благодаря которой в прошлом 
году десять российских семей 
смогли узнать о судьбе своих 
родственников, погибших во 
время Великой Отечественной 
на нашей земле. Такие исто-
рии сближают людей разных 
возрастов, помогают им лучше 
узнать и понять друг друга.

КАДРЫ

«МАСТЕРСКАЯ BY - RU»

ВСЕ ИДЕТ 
ПО ПЛАНУ

Договорились? 
Выполняем!

Ла
ри

са
 Р

АК
О

ВС
КА

Я

Такую необычную презентацию своего издания 
устроила для депутатов «Гродненская правда».

БЕ
ЛТ

А

АНОНС
В эти же дни в Калининграде про-

шло заседание Комиссии по зако-
нодательству и Регламенту. Россий-
ские и белорусские депутаты еще 
раз обсудили нестыковки в союз-
ном законодательстве и проблемы 
в экономической политике. В 
итоге их рекомендации, как гар-
монизировать права, легли 
в основу большого документа, кото-
рый будет обсуждаться в дальней-
шем.

Подробнее читайте в следующем 
номере «СВ».

В камне скульптор воплотил фигуру Давыда Городенского, 
военачальника, который успешно противостоял натиску 
крестоносцев на белорусские земли. По легенде его похоронили 
на берегу Немана у стен древней Коложской церкви.

О том, 
какой еще 

необычный 
памятник 

подарили местным 
жителям - 
на стр. 12.
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 � Исполнение бюджета Союзного 
государства стало главной темой 
заседания Комиссии по экономи-
ческой политике в Москве.

ЗАМОРОЖЕННЫЕ ДЕНЬГИ
Бюджет СГ формируется ежегодно 

за счет взносов России и Беларуси.  
В этом году - с большим профицитом, 
однако ничего в этом хорошего нет.

- На 1 января этого года остатки 
средств на счетах составили 2,74 
миллиарда рублей, - рассказал замна-
чальника Департамента экономики 
и отраслевых программ Постоянно-
го Комитета СГ Олег Леснов.

К 1 апреля эта цифра перешагнула 
уже три миллиарда. Причины неис-
пользования средств  - длительные 
конкурсные процедуры, перенос ме-
роприятий и программ на позднее 
время, затягивание с заключением 
контрактов. Например, в 2017-м 
планировали запустить три новые 
союзные программы: «Военная ин-
фраструктура», «Комбикорм-СГ», 
«Граница». Однако окончательное ре-
шение по их началу приняли только в 
конце года. Замороженные деньги на 
их реализацию пролежали мертвым 
грузом весь прошлый год. Разговоры 
про бюрократическую волокиту на-
калили атмосферу заседания.

- В очередной раз один к одному 
повторяются наши претензии. Кон-
троль за своевременной реализаци-
ей программ не налажен. Несколько 
лет назад на нашей комиссии мы уже 
приняли решение, как убрать все эти 
недочеты, но воз и ныне там. Нельзя 
толочь воду в ступе до бесконечно-
сти, - возмутился председатель ко-
миссии Сергей Калашников.

ПОЧЕМУ ВСЕ БУКСУЕТ
Академик Национальной акаде-

мии наук Беларуси Петр Витязь - 
один из тех, кто первым начал раз-
вивать совместные проекты в области 
космоса, энергетики, информацион-
ных технологий и наноматериалов. 
Но и у него есть претензии к бюро-
кратии:

- Наша Академия наук выполнила 
уже четырнадцать программ. Сейчас 
в процессе еще пять. Знаем все ню-
ансы, почему так происходит, - рас-
сказал академик. - Если не изменим 

законодательную базу, то так и бу-
дем ходить по кругу годами. Приве-
ду пример - в конце 2017-го откры-
лась программа «Комбикорм», по 
ней нужно было выбрать головную 
организацию-исполнителя. Пятый ме-
сяц идет - никто не назначен! Нельзя 
проводить тендер, пока не утверж-
ден бюджет, ждем два или три меся-
ца, пока пройдут электронные торги.  
В итоге теряем полгода, чтобы начать 
финансирование. Исполнителям го-
ворим - не ждите, начинайте работу, 
но юридически они на это не име-
ют права. Если программа стартует 
в четвертом квартале, то надо выде-
лять запланированные суммы, а не 
какую-то их часть. Иначе все буксует 
из-за нехватки финансирования. Мы 
опаздываем, потом нагоняем, а в ито-
ге получаем претензии - почему не 
освоили деньги?

По словам ученого, нужен эффек-
тивный контроль за выполнением со-
юзных программ. И опять закавыка: 
по белорусскому законодательству 
можно заложить на аудит до трех про-

центов от бюджета, по российским 
нормам - нельзя.

- Два года назад я выступала с трибу-
ны на сессии Парламентского Собра-
ния и говорила про все это, - продол-
жила депутат Елена Панина. - Давно 
пора от слов перейти к делу. Давайте 
от имени комиссии направим обраще-
ние руководителям наших парламен-
тов о том, что существуют пробелы  
в работе. Если есть проблемы согла-
сования с министерствами, депутаты 
могли бы повлиять и изменить ситуа-
цию. Начать надо с создания рабочей 
группы.

МОЛЧАНИЕ ПРОБЛЕМУ  
НЕ РЕШИТ
Накипело и у депутата Владислава 

Щепова:
- Работаю в Парламентском Собра-

нии больше пяти лет. Во всех решени-
ях комиссии поднимаются вопросы 
исполнения и планирования бюджета. 
Есть конкретные госорганы, которые 
не дают добро на программы СГ, есть 
недостатки и у разработчиков про-

грамм. Представитель заказчика жа-
луется, что Минфин не согласовывает 
документы, а Минфин - что разработ-
чик не выполняет нормативные тре-
бования. После взаимных упреков - 
молчание. Так дальше нельзя, потому 
что миллиарды рублей находятся без 
движения и это, по сути, финансовые 
потери.

По итогам встречи комиссия реко-
мендовала Посткому принять меры 
по повышению исполнительской дис-
циплины госзаказчиков и подгото-
вить предложения по расширению 
контрольных функций за исполне-
нием бюджета. Еще на заседании 
утвердили повестку дня очередной, 
54-й сессии Парламентского Со-
брания, которая пройдет 18 июня в 
Бресте. На ней законодатели обсудят 
проблемы бюджетного исполнения, 
сближение законодательства двух 
стран в области обеспечения равных 
условий субъектам хозяйствования 
и формирование единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства.

 � Итоги встречи в интер-
вью корреспонденту «СВ» 
подвел председатель ко-
миссии, сенатор РФ Сер-
гей КАЛАШНИКОВ:

- В этом году запланировано 
финансирование одиннадцати 
программ Союзного государ-
ства. Это освоение космоса, 
создание компьютерных тех-
нологий, оборона, гидроме-
теорология и другие. Также 
предполагается осуществить 
новые проекты, не включен-
ные в проект бюджета на этот 
год - провести реконструкцию 
мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой», 
начать строить Ржевский ме-
мориал советскому солдату 
в Тверской области, создать 
музей Достоевских в усадь-
бе Достоево на Брестчине. 
Предполагается профинанси-

ровать программу «Паритет» 
(разработка защиты общих 
систем информации). Могут 
возникнуть и другие расходы, 
но они должны быть одобрены 
союзным Советом министров.

- Какой результат дают со-
вместные программы?

- Объединение усилий рос-
сийского и белорусского по-
тенциала дает гораздо боль-
ший эффект, чем работа по 
отдельности. Можно говорить, 
что у нас разные экономиче-
ские возможности, разные 
уровни развития промышлен-
ности, разное количество на-
селения. Но когда речь идет 
об идеях и о науке, то здесь 
нет маленьких и больших го-
сударств - любое государство 
может обладать достаточно 
высоким интеллектуальным и 

научным заделом. И в данном 
случае Беларусь и Россия, 
объединяясь, только удваи-
вают свои возможности.

- Как ваша комиссия отра-
ботала прошлый год?

- В нашем фокусе было 
формирование нормативно-
правовой базы, а также под-
держка создания единого 
научно-технологического 
пространства. Мы уделяли 
много внимания межрегио-
нальному сотрудничеству.  
К примеру, недавно рассмо-
трели вопрос о сотрудниче-
стве между брянским пред-
приятием «Веломоторс» и 
минскими заводом «Мото-
Вело». Также постоянно на 
комиссии поднималась тема 
коммерциализации резуль-
татов союзных программ и 

механизмов инвестиционной 
деятельности в рамках СГ.

- На заседании вы заслу-
шали отчет Счетной палаты 
по программе «Картофель 
и топинамбур», которая 
уже давно вызывает у пар-
ламентариев негативные 
эмоции.

- Представители контроль-
ных органов рассказали: за-
дачи программы по созданию 
новых сортов картофеля и то-
пинамбура, новой сельхозтех-
ники, разработке рецептур по 
изготовлению продуктов здо-
рового питания, по подготовке 
производства пищевого ину-
лина не выполнены в полном 
объеме. А цель была хорошая, 
стратегическая - обеспечить 
производство картофеля вы-
сокого качества объемом не 
менее 95 процентов в общей 
потребности населения Рос-

сии. В итоге потратили пол-
миллиарда рублей, а выхлоп 
маленький. Инвесторы не 
пришли. Разбираемся с па-
тентами, которые почему-то 
зарегистрированы на испол-
нителей программы, то есть 
на частных лиц, а не на госу-
дарственные органы СГ.

- Что нужно сделать для 
развития экономики Союз-
ного государства?

- Совершенствовать си-
стему запуска союзных про-
грамм. Нельзя, чтобы они со-
гласовывались длительное 
время, иногда за это время 
они успевают устареть. Еще 
надо проводить широкое об-
суждение программ, привле-
кать экспертное сообщество, 
ученых, академиков. Мы соз-
дали экспертную группу, кото-
рая будет давать оценку про-
рывным технологиям.

ИННОВАЦИИ СЧЕТ ЛЮБЯТ МНЕНИЕ
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ОСТАТКИ НЕ СЛАДКИ

Депутаты подготовят предложения по расширению контроля за исполнением бюджета СГ.
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 � Президент России в шест-
надцатый раз пообщался  
с жителями страны. «СВ» 
собрало самые важные  
и интересные высказыва-
ния главы государства.

ОБ ЭКОНОМИКЕ

- Мы вышли на траекторию 
устойчивого роста экономи-
ки. Да, это пока рост скром-
ный, небольшой, я уже об 
этом говорил - 1,5 процента 
за прошлый год. Растет про-
мышленность, стабильно 
растет сельское хозяйство. 
И все это приобрело устой-
чивую тенденцию. У нас 
исторический минимум по 
инфляции. И это все на фоне 
ускоренного роста прямых 
инвестиций: за прошлый 
год - 4,4 процента. Это гово-
рит о том, что в ближайшей 
перспективе рост гарантиро-
ван, обеспечен.

На фоне того, что у нас 
очень низкий уровень внеш-
ней задолженности, менее 
двадцати процентов, и на-
блюдается рост золотова-
лютных резервов Централь-
ного банка, все это говорит  
о том, что у нас стабильные, 
хорошие условия для разви-
тия экономики и мы вышли 
на устойчивый рост дохо- 
дов граждан. Заработные 
платы выросли, реальные 
доходы населения  - на 3,8 
процента.

Многие предлагают НДФЛ 
изменить. Мы долго дума-
ли на этот счет. На первый 
взгляд дифференцирован-
ная шкала налога на дохо-
ды физических лиц кажется 
и выглядит более социаль-
но справедливой. Практика 
сложнее, чем теоретические 
формулы. Как только она 
вводится, часть граждан, ко-
торые получают более высо- 
кие доходы, начинают раз-
личными способами скры-
вать их.

Что касается налога с про-
даж  - тоже обсуждалось, и 
многие мои коллеги на экс-
пертном уровне выступали, 
чтобы ввести такой налог. 
Это серьезная нагрузка на 
экономику в целом, и в ко-
нечном итоге на граждан, 
потому что приведет к зна-
чительному росту инфляции. 
Все это вместе убедило нас 
в том, что и введение этой 
нормы нецелесообразно.

О ЦЕНАХ НА БЕНЗИН

- То, что сейчас происходит 
с ростом стоимости топлива, 
недопустимо. Это результат 
неточного, мягко говоря, ре-
гулирования в сфере энер-
горесурсов. Это привело  
к стимулированию вывоза на 
экспорт, сырой нефти. Цены 
на нефть на мировом рынке 
поднялись. И компании наши, 
направляя все-таки часть сы-
рья на внутренние НПЗ по ста-
рой цене, считают, что теряют 
на этом. Чтобы эти условно 
выпадающие доходы компен-
сировать, поднимают цены 
и на бензин, и на дизельное 
топливо.

Правительство приняло уже 
ряд решений, которые призва-
ны решить эту проблему. Во-
первых, был снижен акциз 
по бензину на три, по дизто-
пливу на две тысячи рублей. 
Принято решение отменить 
планировавшееся ранее даль-
нейшее повышение акцизов.  
К осени текущего года долж-
ны быть приняты допол- 
нительные меры по стаби- 
лизации ситуации на  
рынке.

О РАЗВИТИИ  
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

- Поддерживаем те высоко-
технологичные сферы произ-
водства, которые традици-
онно созданы еще в прежнее 
десятилетие на Дальнем 
Востоке. Это авиастроение и 
гражданские компетенции. 
Мы это будем развивать на-
ряду с судостроением, а так-
же с космической отраслью 
на Дальнем Востоке.

По поводу «дальневосточ-
ного гектара». Программа ра-
ботает. Мы приняли решение 
давать эту землю не только 
дальневосточникам, но и лю-
дям, проживающим в других 
регионах Российской Федера-
ции, тем, кто готов переехать, 
для того чтобы устроить свою 
жизнь именно на Дальнем 
Востоке. Будем совершенство-
вать эту систему.

О САНКЦИЯХ

- Неоднократно уже выска-
зывался на этот счет. Это (об-
винения и санкции. - Ред.) 
такой способ сдерживания 
России. Почему это делает-
ся? Потому что видят в Рос-

сии угрозу, видят, что Россия 
становится для них конку-
рентом. Мне представляет-
ся, что это очень ошибочная 
политика, потому что нужно 
не сдерживать кого бы то ни 
было, в том числе и Россию, 
а наладить конструктивное 
взаимодействие, и тогда об-
щий эффект для мировой эко-
номики будет исключитель-
но позитивным, причем для 
подавляющего большинства 
участников международного 
общения.

И понимание этого прихо-
дит к нашим партнерам. Уже 
на политическом уровне все 
говорят о необходимости вы-
страивать нормальные отно-
шения. Надеюсь, что этот про-
цесс будет набирать обороты.

О КОСМОСЕ

- Мы должны вернуть себе и 
твердо удерживать нашу ком-
петенцию первенства по запу-
скам. У нас есть своя програм-
ма, очень хорошая. Допустим, 
новый проект «Сфера», кото-
рый предполагает запуск на 
ближайшие несколько лет ше-
стисот с лишним спутников, 
которые будут заниматься  
и позиционированием, и зон-
дированием Земли, и связью.

К 2022 году мы должны 
провести первые испытания 
ракеты среднего класса. К то-
му времени это должны быть 
уже пуски в беспилотном ре-
жиме, а к 2024-му уже пило-
тируемые аппараты должны 
использоваться.

Владимир ПУТИН:

ПОВЫШАТЬ НАЛОГИ  
И ВВОДИТЬ НОВЫЕ НЕ БУДЕМ

В числе счастливчиков, которым удалось 
лично пообщаться с президентом, оказал-
ся глава многодетного семейства, отец 
троих детей из города Иванова Дмитрий 
Верховский. А обратился он к президенту 
по поводу постановления правительства 
№1711, которое дает льготы на ипотечный 
кредит семьям, в которых рождается вто-
рой или третий ребенок.

- Когда мы обратились в банк, нам ска-
зали, что мы, к сожалению, не попадаем 
под данную программу, потому что у нас 
уже есть трое детей и в случае рождения 

четвертого ребенка нам льгота не 
положена. Потому что в пункте 9 
данного постановления написа-
но, что льгота положена толь-
ко в случае рождения второго 
или третьего ребенка, а про 
четвертого, пятого ничего не 
написано, - обратился россия-
нин с просьбой изменить этот 
пункт, чтобы многодетные семьи 
также могли получать льготу по ипо-
течному кредиту.

- Что я могу сказать? Вы правы, - ответил 

Владимир Путин. - Это решение, 
о котором вы сейчас сказали 

и которое изложено в поста-
новлении правительства, я 
думаю, я сейчас разочарую, 
наверное, Министерство фи-
нансов, оно ошибочно, и его 
нужно поправить. Стоить это 

будет примерно где-то 9 мил-
лиардов рублей. Это не такие уж 

большие деньги. Мы это поправим. 
И я хочу пожелать всего самого доброго 
вашей семье и таким семьям, как ваша.

О МЕДИЦИНЕ

- Ставим перед собой слож-
ные и амбициозные задачи 
по увеличению продолжи-
тельности жизни наших граж-
дан: после 2024 года выйти 
на лучшие показатели, 80+. 
Безусловно, этого нельзя до-
биться, не используя совре-
менные средства лечения, в 
том числе и в борьбе с такой 
бедой, как онкология. Что мы 
должны сделать в этом отно-
шении? Прежде всего - это 
ранняя диагностика. Сегод-
ня раннее выявление у нас 
где-то тридцать с лишним 
процентов, а нужно добить-
ся 50 - 70 процентов, и тогда 
после выявления обеспечим 
нормальное качество жизни 
онкобольным минимум на 
пять лет и больше.

Нам нужно уделить больше 
внимания ядерной медици-
не, потому что исследования 
с помощью этих новейших 
средств как раз и позволя-
ют выявлять на ранней ста-
дии или купировать то, что 
уже имеет место. Теперь 
лекарственное обеспечение  
и химиотерапия. Это должны 
быть эффективные, отвеча-
ющие современным требо-
ваниям отечественные пре-
параты.

О ВОЕННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЯХ

- Еще в 2004 году я гово-
рил, что мы начали разра-
ботку таких новых систем 
в качестве нашего ответно-
го шага на односторонний 
выход Соединенных Штато 
в из Договора по противо-
ракетной обороне. И я тогда 
сказал о системе, которую 
назвали «Авангард». Это 
ракетная система межкон-
тинентальной дальности, 
не баллистическая, которая 
идет по настильной траекто-
рии и меняет курс по направ-
лению и по высоте. Это аб-
солютное оружие на сегодня. 
Не думаю, что оно ближай-
шие годы появится у какой-то 
другой страны, хотя, конечно, 
когда-нибудь появится.

Система воздушного ба-
зирования «Кинжал»  - это 
гиперзвуковая ракета, кото-
рая летит со скоростью де-
сять махов, она уже стоит на 
вооружении нашей армии в 
Южном федеральном округе.

В 2020 году мы планиру-
ем поставить в Вооруженные 
силы наш самый мощный 
ракетный комплекс стра-
тегического назначения.  
Это новая баллистическая 
ракета, сверхмощная - «Сар-
мат».

МНОГОДЕТНЫЙ ОТЕЦ ЗАКОН ПЕРЕПИСАЛ
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У НЕГО ПОЛУЧИЛОСЬ!

В этом году в телестудию решили не приглашать гостей, 
чтобы как можно больше вопросов прозвучало из 
регионов. Президент отвечал на них  часа  минут.

      
                                                                                              youtube.com   



15 - 21 июня / 2018 / № 24 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Герман МОСКАЛЕНКО

 � Дипломат на встрече с журнали-
стами обозначил актуальные мо-
менты сотрудничества двух стран.

ЖДЕМ ДАЛЬНЕЙШЕГО 
РОСТА
Пресс-конференция главы диппред-

ставительства традиционно прошла 
накануне Дня России.

- Это наш общий праздник со всеми 
представителями многомиллионного 
российского мира, людьми, которые 
осознают свою тесную связь с рос-
сийской землей: ее прошлым, на-
стоящим и будущем. И первыми 
в этом сообществе - наши братья-
белорусы. Мы этим дорожим, - по-
здравил россиян посол.

Последние годы были 
непростые для эко-
номик наших стран, 
считает Александр 
Суриков. Однако не-
гативные тенденции 
сменились ростом 
взаимной торгов-
ли - товаро-оборот 
между Россией и 
Беларусью в 2017-
м вырос почти на 
четверть, и в этом 
году ждем больше 
20 процентов.

- Растет произ-
водство в респу-
блике: за четыре 
квартала в про-
мышленности  - 
плюс 14,2 процента, 
в сельском хозяйстве - 
больше пяти процентов. 
Этому способствует проведе-
ние согласованной денежно-
кредитной политики с курсом 
на «дедолларизацию» и сни-
жение инфляции. На первый 
план выходит новая интеграци-
онная задача - увеличение на-
ших позиций на евразийском 
рынке и за его пределами, - 
сказал дипломат и уточнил, 
что речь идет прежде всего 
о высокотехнологичных и 
конкурентоспособных про-

дуктах, производимых совместными 
предприятиями.

Ширится межрегиональное сотруд-
ничество. Только за прошлую неделю 
около десятка российских делегаций 
посетили Беларусь и поучаствовали 

в двух крупных выставках - Бе-
лорусском промышленном 
форуме и «Белагро-2018».

Об этом подробнее  
читайте на стр. 9.

«ЗАДАТЬ ТЕМП И ТОН»
Совсем скоро, 19 ию-

ня, в Минске пройдет 
заседание Высшего 
Госсовета Союзного 
государства. В столи-
цу Беларуси приедут 
Президент России 
Владимир Путин, 
Председатель Пра-
вительства РФ 
Дмитрий Медве-
дев, Председа-
тель Госдумы и 
Парламентско-
го Собрания Вя-
чеслав Володин 
и Председатель 
Совета Федера-
ции Валентина 

Матвиенко. По 
словам Сурикова, 

одной из тем будет 
эффективность Союзного 
государства.

- Еще будут обсуждать 
вопросы работы АПК - объ-
единения потенциалов и 
перспективы развития,  - 
пояснил глава дипмис-
сии. - Как нам развивать, 
углублять кооперацию, 
создавать совместные про-
изводства. Нам нужно не 
только устоять на своем ев-
разийском рынке, но и вме-
сте выходить на мировые 

рынки. После выборов в Рос-
сии меняется программный 
подход. Все это нужно обсу-
дить, чтобы задать темп и тон.

Дальше на очереди - клю-

чевое событие осени - Пятый форум 
регионов. Организуют мероприятие 
верхняя палата российского парла-
мента - Совет Федерации и Совет Ре-
спублики. Подготовка идет. Приедут 
ли президенты в Могилев, пока неиз-
вестно, но на всех предыдущих фору-
мах они участвовали.

НАШИ ДЕДЫ В ОДНИХ 
ОКОПАХ СИДЕЛИ
Журналисты спросили и о давно 

курсирующих слухах, что Россия 
может поставить в Беларуси свою 
военную базу. Посол эти «планы» 
опроверг:

- Никаких переговоров о россий-
ской военной базе в Беларуси не 
ведется,  - заявил он и вспомнил  
о масштабных российско-белорусских 
военных учениях «Запад-2017». - Во 
время учений в прошлом году чего 
мы только не услышали в западных 
СМИ: «Это оккупанты, они уже от-
сюда не уйдут, останутся тут навеч-
но...». Ничего подобного. Инфор-
мация должна быть объективной. 
Военные учения - обычная вещь для 
любой армии. Войска должны под-
держивать боеготовность, значит, 
должны тренироваться. Мы это по-
нимаем.

Самое главное, по мнению посла, 
вместе хранить память о Великой 
Победе:

- Нашу память о подвиге предков 
надо не делить, а объединять. Не го-
ворить, что одни мы победили: или 

россияне, или белорусы, или украин-
цы, или кто-то еще. Хотя есть жела-
ние той или иной страны показать 
себя более отличившейся. Не побе-
дили бы, если бы не было единства.  
В окопах наши деды сидели все вме-
сте. И сегодня День Победы - это наш 
общий праздник, и отмечать его нуж-
но вместе.

БЕЛАРУСЬ  
ИЛИ БЕЛОРУССИЯ?
Вечные трения о том, как правиль-

но называть Синеокую, Александр 
Суриков назвал «спором между юри-
стами и лингвистами»:

- По Конституции страна на-
зывается «Республика Беларусь».  
Я пишу и говорю «Беларусь». Россий-
ские лингвисты считают, что пра-
вильно  - «Белоруссия». Пусть они 
определятся. Может, еще экспертов 
привлекут. Тема требует поставить 
точку, и специалистам ее нужно по-
ставить.

- В тракторостроении не потеря-
ли компетенции: есть кадры и база. 
Белорусский трактор востребован 
и на российском рынке, и в мире, - 
убежден Александр Суриков.  - Мы  
в России почти утратили производ-
ство гусеничной техники, но сохранили 
мощный «Кировец». Есть совместные 
производства белорусских тракторов  
в Череповце, Саранске, в Татарстане. 
Усилия надо объединить, заниматься 
созданием новых моделей. Это же не 
дело, когда мы для своих велосипедов 
цепи и седла везем из Китая. А сами  
не можем? Можем! Значит, надо де-
лать. И тракторостроение тоже под-
ходящая сфера для сотрудничества.

СОВМЕСТНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО

Разве сами не сможем?

По традиции на пресс-конференции 
Александра Сурикова – всегда аншлаг, 
длится она больше запланированного 
времени, и ни один вопрос не остается 
без обстоятельного ответа.

Татьяна МЫСОВА

 � В Москве начнут соби-
рать могилевские лифты.

В меморандуме о совмест-
ной деятельности «Могилев-
лифтмаша» и компании «Воз-
духотехника» договорились 
поэтапно перейти к совмест-
ному производству лифтов на 
базе российского предприятия. 
Церемония подписания про-
шла в белорусском посольстве 
в Москве.

- «Могилевлифтмаш» - один 
из лидеров лифтостроения на 
постсоветском пространстве. 
Знаем белорусское предприя-
тие как качественного и конку-
рентоспособного по цене пар-

тнера, - сказал Олег Сидоров, 
генеральный директор «Воз-
духотехники».

Первый этап проекта - узло-
вая поставка, сборка и монтаж 
лифтов на базе «Воздухотех-
ники». Второй шаг -  частичная 
локализация производства, 
выделение доли комплекту-
ющих из производственных 
площадей российского пред-
приятия. Локализация произ-
водства вырастет с 10 до 30 
процентов. Появится около 300 
новых рабочих мест.

На российском рынке бело-
русское предприятие всегда 
среди лидеров по поставке 
лифтов. Так, в прошлом году 

в России установили свыше 
40 тысяч подъемников, из них 
около 10 тысяч - могилевские. 
Стоят, например, в Большом 
театре в Москве, на космодро-
ме Байконур, в питерском Ад-
миралтействе.

- «Могилевлифтмаш» со-
трудничает с «Нижегород-
лифтмашем» и «Невским лиф-
том». В Москву традиционно 
мы поставляли немного, но но-
вое производство придаст до-
полнительный импульс наше-
му сотрудничеству, - отметил 
Сергей Чертков, заместитель 
гендиректора «Могилевлиф-
тмаша».

Российско-белорусское про-

изводство разместится на 
юго-западе Москвы, недалеко 
от МКАД. Планируемая мощ-
ность - до десяти тысяч лиф-
тов в год. Также здесь наладят 
выпуск лифтов с применением 
современной компонентной 
базы - безредукторных лебе-
док, систем телеметрии, со-
временных табло индикации. 
Основной рынок сбыта - цен-
тральный округ России, Мо-
сква и Подмосковье. Первые 
плоды оценят уже осенью - на 
Пятом форуме регионов в Мо-
гилеве.

- К 2020 году по требовани-
ям техрегламента ЕАЭС Рос-
сия должна заменить старый 

лифтовой парк в жилищном 
фонде и социальной сфере. 
Минстрой РФ запустил проект 
ускоренной замены лифтов. 
В прошлом году удалось по-
менять более 15 тысяч лиф-
тов. Нужны дополнительные 
производственные мощности, - 
рассказал Сергей Чернышов, 
президент Ассоциации «Рос-
сийское лифтовое объеди-
нение».

Еще в Москве стартовала 
программа реновации. Май-
ский указ Президента РФ пред-
усматривает увеличение объе-
мов жилищного строительства 
к 2024 году с 80 до 120 мил-
лионов квадратов в год. Все 
это - огромный рынок для про-
изводителей лифтов.

ОСТОРОЖНО, ДВЕРИ ОТКРЫВАЮТСЯ ПРОЕКТ

НА КОНУ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Александр Суриков думает, что надзорные службы наших стран нужно 
объединить, чтобы они вместе следили за качеством продуктов в Союзном 
государстве.

- Беларусь привозит в РФ семь миллионов тонн молока, а Россия производит 
тридцать. Де-факто россияне потребляют 41 миллион тонн молока. Есть дефи-
цит молока в 4 миллиона тонн. Частично он покрывается импортом. Медики 
говорят, что каждый человек должен потреблять 350 литров молочных про-
дуктов в год. Значит, что реальный дефицит - около 20 миллионов тонн. Наша 
стратегическая задача - расширение производства. Вот чем надо заниматься: 
поддерживать деревню и развивать молочное производство, при соблюдении 
должного качества. Единая надзорная служба на просторах Союзного госу-
дарства могла бы следить за качеством продуктов питания.

Продолжение молочной темы - на стр. 8.

МОЛОКО В ДЕФИЦИТЕ ЕСТЬ ВОПРОС

Посол РФ в Беларуси Александр СУРИКОВ:
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КОНТРОЛЬ 
НА ВСЕХ ЭТАПАХ
Министр сельского хозяйства 

и продовольствия Беларуси Леонид 
Заяц уверяет, что российским потре-
бителям поставляется только каче-
ственный продукт, который проходит 
лабораторный контроль на всех этапах, 
от производства сырья до отгрузки. 

В интервью на телевидении министр 
также сообщил о возможности фаль-
сификации экспертизы с российской 
стороны и намекнул на то, что проис-
ходит «выбивание из рынка» белорус-
ской продукции.

Что бы там ни было, но Россельхоз-
надзор еще зимой обнародовал не са-
мые приятные факты: по данным служ-
бы, за два года (с 2016-го по февраль 
2018 года) выявленная «вредная» про-

дукция из Беларуси скакнула с 2,6 до 
65 процентов от всей импортируемой. 
Однако каждый раз, когда обсуждалась 
проблема в целом, дело заканчивалось 
тем, что любые ограничения на ввоз 
сырья из Беларуси затрагивали только 
отдельных производителей.

Сейчас дело тоже касается несколь-
ких предприятияй. В список нарушите-
лей по нитратам Россельхознадзор внес 
«Минский молочный завод №1», «Да-
нон Пружаны», «Молочный гостинец», 
«Оршанский молочный комбинат» и на-
рочанский филиал «Молодечненского 
молочного комбината».

КАКИМ БУДЕТ 
МАРШРУТ?
Дорожную карту подписали 9 июня, 

через день после встречи двух вице-
премьеров - Алексея Гордеева (Рос-
сия) и Михаила Русого (Беларусь). 
Они обсудили, каким должен быть 
совместный подход к создавшимся 
проблемам. Насколько быстро будет 
найден путь решения, пока неясно, но 
уже сейчас понятно, что ряд взаимных 
ограничений по поставке молочной 
продукции будет снят.

Более того, совсем недавно говорили 
о масштабном проекте в рамках Союз-
ного государства, согласно которому 
Беларусь до конца года планировала 
поставить в Россию около 3,5 миллио-
на тонн молока. Его и должны были 
обсуждать вице-премьеры, но пока по-
вестка дня оказалась менее радужной, 
пришлось разбираться со взаимными 
претензиями.

Тем не менее Алексей Гордеев сооб-
щил журналистам, что взаимопони-
мание установлено, план на 2018 год 
составлен, а Посол России в Минске 
Александр Суриков сообщил, что ни-
кто не собирается вытеснять белорус-
скую молочку с российского рынка 
(об этом подробнее на стр. 7).

Чтобы избежать споров в 
дальнейшем, родилась идея - 
использовать одну компанию, 
через которую будут проходить 
все поставки молока из Белару-
си. Соответственно, компания 
будет отвечать и за качество, 
и за ценовую политику, и за объ-
ем поставок.

Вопрос о единой компании-
трейдере был озвучен на встре-
че Минсельхоза России и бело-
русских коллег и пока еще не 
проработан. Но сама идея не 
вызвала возражений у обеих 
сторон. Главный тезис встречи: 
при растущем запросе населе-
ния к качеству продукции воз-
растает и необходимость вос-
становления доверия к рынку 
молочки. Кто именно «снимет 
сливки» и как скоро появится 
на российско-белорусском рын-
ке молочный монополист, пока 
неизвестно.

ЦИФРЫ
Беларусь - крупнейший по-

ставщик молока в Россию. 
В минувшем году из Белару-
си было ввезено 950,5 тысячи 
тонн молочной продукции, что 
составляет 86 процентов рос-
сийского импорта. Из остав-
шихся 14 процентов наиболее 
заметными для РФ компаньо-
нами стали Турция и Новая Зе-
ландия.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В ПОИСКАХ 
«ГЛАВНОГО ПО КЕФИРУ»

Александр ГАМОВ

 � Экс-главсанврач России, пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по науке и образованию 
о скоропортящемся про-
дукте и о том, что каждый 
должен заниматься сво-
им делом.

ЗВОНОК ПЕРВЫЙ. 
5 ИЮНЯ
- Геннадий Григорьевич, 

сейчас 5 утра 7 минут. 
А вы на работе уже?

- Я уже с Хакасией разго-
вариваю. А у вас-то что?

- Да вот Россельхознадзор вводит 
временные ограничения на постав-
ку некоторых видов молока и мо-
лочной продукции из Беларуси. 
Снова. С 6 июня.

- И поэтому вам не спится? (сме-
ется).

- «Больше всего нарушений об-
наружено в молоке и сливках, па-
стеризованных и стерилизованных 
наливом, молоке и сливках сухих, 
концентрированных, консервиро-
ванных и сгущенных, сыворотках, 
концентрате сывороточного и мо-
лочного белка».

- По причине чего?
- А почему такое совпадение? 

Как Лукашенко что-нибудь скажет 
непростое для России, так сразу: 

«Ограничения вводятся 
на ввоз всей перечислен-
ной продукции, поступаю-
щей как на переработку, 
так и в потребительской 
таре, объемом свыше 2,5 
литра...»

- Это свойство полити-
ков  - постоянно о чем-то 
говорить.

- Во вред молоку.
- Связывать эти вещи 

я бы не стал. Это можно в любом 
случае притянуть, в данном случае 
к молоку. Я не вижу этой связи. Но 
то, что к молочной продукции всегда 
есть вопросы - это факт. Потому что 
это тонкий, легко меняющий свои ка-
чества продукт. Скоропортящийся.

ЗВОНОК ВТОРОЙ. 
10 ИЮНЯ
- Геннадий Григорьевич, пришло 

сообщение, что Россия и Беларусь 
договорились снять ограничения. 
И Россельхознадзор разрешит по-
ставлять молочную продукцию с 11 
июля. Скажите, о каком объеме про-
дукции идет речь? 

- Прежде всего это не критические 
объемы продукции. Хотя в общем объ-
еме доля белорусской молочки у нас 

достаточно значительная. Может быть, 
даже четверть всего рынка.

- Значит, это все-таки сотни тонн?
- Да.
- Как вы прокомментируете, что 

так оперативно разобрались?
- То, о чем мы с вами здесь рассужда-

ем, - это все же компетенция Роспо-
требнадзора: готовая продукция, ее 
оборот, использование в пищу, осо-
бенно в организованных коллективах 
(детских и пр.). А вот что касается сы-
рья, здоровья поголовья крупного рога-
того скота, использования кормов (речь 
о качестве), которые тот поедает, - это 
дело Россельхознадзора.

Если абсурдизировать ситуацию, 
мы так скоро дойдем до того, что ка-
чество котлеты в детском саду будет 
проверять ветеринарный врач, а не 
медицинский.

У Россельхознадзора - одного из клю-
чевых звеньев биологической безопас-
ности страны, к сожалению, нет цен-
трализации управления. В последние 
годы в регионах он полностью перепод-
чинен губернаторам. Бывают ситуации, 
когда мнения центрального аппарата 
Россельхознадзора и его региональных 
структур расходятся. Что касается на-
личия лаборатории специалистов этой 
службы - она тоже, к сожалению, на-

ходится в плачевном состоянии. И вот 
эти попытки заходить на территорию 
компетенции Роспотребнадзора - они 
являются... неверными.

- Куда тогда спрятался Рос-
потребназор?

- Ну давайте уж не будем пользовать-
ся такими уничижительными форму-
лировками, как спрятался. В данном 
случае он...

- ... Замаскировался.
- И не замаскировался. Занял неприн-

ципиальную позицию в этом вопросе. 
Вот так бы я это сформулировал.

- Что нужно сделать, чтобы поли-
тика или подобные организацион-
ные несуразицы не смешивались 
с молоком и чтобы это не портило 
вкус нашей дружбы с белорусским 
народом?

- Давайте разделим эти вещи. С Бе-
ларусью нашу дружбу никто не портит. 
Другое дело, что зачастую возникают 
вопросы, связанные с тем, что на наш 
рынок через нее поступают по реэк-
спорту молочные продукты из стран Ев-
росоюза. Есть претензии и к качеству 
продукции самих белорусов. Это уже 
вопросы, находящиеся в компетенции 
органов защиты прав потребителей. 
И, конечно же, ветеринарным врачам 
здесь как бы не место. Каждый должен 
заниматься своим делом.

- Не путать кислое с пресным, как 
говорится.

- Вот именно.

Геннадий ОНИЩЕНКО: ВЗГЛЯД

НЕ НАДО ПУТАТЬ КИСЛОЕ С ПРЕСНЫМ
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БЕЗ 2,5 ЛИТРА НЕ РАЗБЕРЕШЬСЯ

«Молочные реки» 
из Синеокой вспять, 
все же не повернут.
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 � У кого больше лошадиных сил 
и самые современные тракторы, 
выяснили на Международной сель-
скохозяйственной выставке.

ТРАНСФОРМЕР В ПОЛЕ
Агрогородок Щомыслица - это во-

семь километров от Минска. О'кей, 
гугл, а дальше куда? Но помощь не 
понадобилась. Огромный поток лю-
дей, выбравшись из автобуса, хлы-
нул в одном направлении. Даже в 
будний день на агрофоруме яблоку 
негде упасть. Представители пяти со-
тен деловых компаний из 28 стран 
мира рассказывают о своих товарах, 
услугах и новаторских разработках.

На солнце «греются» комбайны, 
трактора, сеялки, рядом с которыми 
чувствуешь себя лилипутом. Удивил 
Минский тракторный завод. Ше-
стиметровый робот  - точь-в-точь 
Оптимус Прайм из фильма «Транс-
формеры». Теперь выставка точно 
под защитой.

- Это что, он у нас еще и картошку 
собирать умеет, - шутят организа-
торы.

«Гомсельмаш» порадовал суперком-
байном КЗС-2124КР. Новинку доста-
вили прямо из экспериментального 
цеха предприятия. Умная система 
автовождения, точного земледелия 
и другие новомодные фишки. Под 
капотом - 530 лошадиных сил. В про-
сторной кабинке кондиционер, удоб-
ное кресло, холодильный отсек - все 
для комфортной работы.

Начальник маркетинг-центра 
предприятия Дмитрий Муляр рас-
сказал «СВ», что продукция популярна 
не только в странах СНГ, но и в Ар-
гентине, Перу и Египте. Соотноше-
ние цены и качества оценили почти 
в четырех десятках стран.

ПРЕЗИДЕНТСКОЕ 
ЛАКОМСТВО 
И «ЗОЖ-КОКТЕЙЛЬ»
Еда - отдельная тема. В про-

сторном павильоне  - рай для 
гурманов: колбасы, молочка, 
печенье, конфеты. Пробовать - 
разрешается! Особый ажиотаж 
возле стенда кондитерской фа-
брики «Коммунарка». Все хотят 

первыми оценить новую линейку 
шоколада «Президент Эксклюзив».

- Разработали по поручению гла-
вы государства, - рассказывает Еле-
на Федорова, начальник сектора 
маркетинга и рекламы фабрики 
«Коммунарка».  - Гармонию вкуса 
черного горького шоколада создает 
купажирование какао-ликеров из че-
тырех стран: Эквадора, Колумбии, 
Кот-д’Ивуара и Венесуэлы. Все три 

новинки совершенно не похожи. На-
пример, у плитки, где какао 78 про-
центов, - легкие фруктовые нотки, а 
там, где 85, - терпкий и пряный вкус. 
И, что самое главное, здесь нет сахара.

Вкусное и полезное лакомство уже 
можно найти на полках белорусских 
магазинов. Цена - около 90 рублей. 
Вскоре «Президент Эксклюзив» поя-
вится и на российском рынке.

Еще одна полезная новинка - низко-
калорийный кисломолочный напиток 
exponenta active.

- Что радует, сегодня здоровый образ 
жизни в моде, - отмечает Марина Де-
минская, замдиректора по качеству 
Горецкого пищевого комбината. - 

Напиток относится к серии ЗОЖ-
продуктов и развивает культуру пра-
вильного питания. Как мы обычно 
перекусываем - бутербродом или 
сладостями. В итоге - лишние ка-
лории и непроходящее чувство го-
лода. Наш кисломолочный напи-
ток - обезжиренный, без сахарозы 
и консервантов. Витаминный про-
дукт насыщает организм белком, 
ускоряет обмен веществ, укрепляет 
иммунитет.
За «коктейль здоровья» активно 

голосуют рублем - как белорусы, 
так и россияне. На рынок страны-
соседки белорусы вышли в начале 

года. Спрос хороший.

ПЕТУХ ГАМБУРГСКИЙ 
С фермы под открытым небом доно-

сится кудахтанье, мычание и блеяние. 
Самые громкие певцы - в курятнике. 
Тут важно ходят гамбургский петух 
и пушкинские куры.

- Откуда такие названия? Нет, 
не в честь поэта-гения. Все проще: 

вывели их в городе Пушкине 
в Ленинградской области, - 

расставляет точки над «i» 
фермер Юрий Садько. - В 
выставке участвую не пер-

вый год, без кубков и наград 
обычно не возвращаюсь. Держу хозяй-
ство под Минском. В 2015 году в сарай 

ударила молния - сгорел, как спичка. 
Пришлось заново отстраивать. Сей-
час по подворью гуляют три породы: 
пушкинские пестрые, русские хохла-
тые и ливенские ситцевые. Спрос на 
них большой. Обычные деревенские 
несушки - это неинтересно, покупате-
лям хочется экзотики. Тем более уход 
за ними нехлопотный.

Как говорила повариха Тося из куль-
товой киноленты «Девчата»: «Дума-
ешь, картошка - это так просто, сварил 
и съел? Не тут-то было!» Хозяюшки 
в агроусадьбе «Заречаны» в 20 кило-
метрах от Минска закормили гостей 
десятками блюд, приготовленных по 
старинным рецептам.

Картошка - «наше все». По стати-
стике в год на одного белоруса вы-
ращивается почти шестьсот кило, 
а едим примерно по 180 кг. Это самые 
высокие показатели в мире! Неудиви-
тельно, что на выставке «Белагро» вто-
рому хлебу - особое внимание. НПЦ 
по картофелеводству и плодоовоще-
водству презентовал цветные сорта: 
с красной, синей и розовой начинкой. 
Все натуральное, никаких красителей! 
Экзотический товар может появиться 
на прилавках в следующем году.

Владимир СЕМАШКО, замести-
тель премьер-министра Беларуси:

- Благодаря 
современному 
оборудованию 
и новым тех-
нологиям сель-
ское хозяйство 
развивается 
семимильными 
шагами. При-
веду несколько 
цифр. В начале 
девяностых в 

сельхозпроизводстве Беларуси ра-
ботали чуть больше миллиона чело-
век. В прошлом году - 272 тысячи. 
В четыре раза меньше, но при этом 
производительность в два раза боль-
ше. Продовольствие стало одним из 
основных пунктов экспорта. В про-
шлом году мясомолочной и другой 
продукции за рубеж продали на 6,5 
миллиарда долларов.

Олег КУВШИННИКОВ, губернатор 
Вологодской области:

- Мы реализу-
ем совместный 
проект «Союз-
ный трактор». 
При поддержке 
Министерства 
промышленно-
сти Беларуси 
и Министерства 
промышленно-
сти и торговли 
России планиру-
ем в два раза увеличить производ-
ство белорусских тракторов на тер-
ритории Вологодской области. Также 
договорились с МАЗом об открытии 
дилерского и сервисного центра для 
поставок автобусов на территорию 
нашего региона. Есть соглашение 
с «Амкодором» об увеличении по-
ставок техники. Будем расширять 
горизонты сотрудничества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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 � У буренок все было 
не по-человечески - вы-
бирали самую упитан-
ную да с большим удоем.

В этом году шоу 
по накалу 
с т р а с т е й 
не уступало 
знаменитому 
«Мисс Вселен-
ная». Конкур-
сантки выш-
ли на подиум 
под фанфары. 
У  к а ж д о й  - 
своя группа 
п о д д е р ж к и . 
«Мимоза, Жем-
чужина, Эллочка, 
Лаванда», - крича-
ли зрители напере-
бой.

Выбрать лучшую ока-
залось непросто. Жюри 
оценивало все: изгиб спи-
ны, крепость ног, размеры 

вымени и, конечно, удой. 
Хозяева нервно сжимали 

кулаки, а конкурсанткам 
все нипочем, стоят, 

спокойно пожевы-
вая сено.

О с о б е н н о 
умилялись де-
ти, которым 
разрешали 
всех гладить.

- Телочки 
ласковые,  - 
протягивает 
руку к моло-
дой буренке 

А л е к с а н д р 
Андросик, ра-

ботник СПК 
«Агрокомбинат 

Снов» Несвиж-
ского района. - Мы 
их с первых меся-

цев приучаем к та-
ким «путешествиям». 

У нас один из крупнейших 
мясомолочных комплексов 
в стране. В хозяйстве око-
ло пятнадцати тысяч коров. 
Район - признанный лидер 
по производству молока.

Не зря в прошлом году на 
конкурсе «Лучшая племен-
ная корова молочной поро-
ды» победила Джоконда из 
«Агрокомбината «Снов». 
За сутки хвостатая дала 43 
литра молока. В этом году 
новая звезда подиума.

- Лучшей становится… чи-
стокровная корова голштин-
ской породы Фиджи! - вы-
несло вердикт жюри после 
двухчасового совещания.

Супермисс весит 625 ки-
лограммов и дает 46 литров 
молока в сутки. Буренка 
получила почетный титул, 
а агрокомбинат - семь тысяч 
белорусских рублей.
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А

КАРТОФЕЛЬНЫЙ ОПТИМУС ПРАЙМ 
И ПУШКИНСКИЕ КУРЫ

РОГАТАЯ «СУПЕРМИСС» ФИДЖИ КОНКУРС КРАСОТЫ

Шести-
метровый 
робот 
с двух-
местной 
кабиной 
вместо 
туловища 
работает 
зазывалой на выставке.

Святослав ЗОРКИЙ

- А почеМУ-У-У 
не было дефиле 
в купальниках?
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Татьяна МЫСОВА

 � Союзное государство вы-
деляет путевки тысячам де-
тей и подростков. «СВ» под-
скажет, как попасть в лагеря 
и на творческие слеты за 
счет бюджета.
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А

У САМОГО  
ЧЕРНОГО МОРЯ...

Аккомпанирует морской 
прибой, на разогреве жар-
кое южное солнце  - в та-
кой обстановке душа поет, 
а ноги сами рвутся в пляс. 
Особенно у ребят, которые 
попали сюда по союзной 
путевке. С 20 по 27 августа  
в Анапе пройдет XIII фести-
валь «Творчество юных». На 
Черноморском побережье 
соберутся 130 мальчишек  
и девчонок из России и Бела-
руси. Свои таланты покажут 
хореографические ансамб-
ли, фолк-группы, коллективы 
эстрадно-спортивных танцев, 
студии циркового искусства 
и, конечно, вокалисты. Кро-
ме основных участников, до-
полнительно наберут семь-
десят начинающих певцов 
и танцоров, которые будут 
заниматься на специальных 
мастер-классах.

- Отбор проходит двумя пу-
тями. Первый вариант: мини-
стерства культуры России и 
Беларуси рассылают письма 
во все регионы с тем, чтобы 
победители местных конкур-
сов присылали свои заявки 
в Международный культур-
ный центр, - рассказал «СВ» 
Владимир Линчевский, ди-
ректор Международного 
культурного центра. - Вто-
рой способ: оргкомитет вы-
езжает на наиболее крупные 
детские фестивали, прослу-
шивает коллективы и при-
глашает. Тот же «Славянский 
базар», телевизионные пе-
сенные проекты. Но можно 
подать заявку и самостоя-
тельно.

В результате Анапа на не-
делю превращается в са-
мый поющий и танцующий 
курорт.

 � КАК ПОПАСТЬ:
На сайте intercultcentre.

com в разделе «Фестива-
ли» нужно ознакомиться 
с положением конкурса. 
Затем отослать письмо  
с заявкой в свободной фор-
ме на почту: icf.moscow@
gmail.com

ГРОМКАЯ ПЕСНЯ  
ДЛЯ ТИХОГО ДОНА

Вот уже тринадцать лет на 
несколько сентябрьских дней 
Дон перестает быть тихим.  
В этом году с 12 по 17 сен-
тября на ростовской земле 
снова пройдет международ-
ный фестиваль «Молодежь - 
за Союзное государство».  
В программе пять дней 
мастер-классов, творческих 
конкурсов, викторин, спортив-
ных мероприятий и встречи 
с депутатами из Беларуси и 
России, а также молодыми 
парламентариями Союзного 
государства. Центральное со-
бытие - международный кон-
курс исполнителей молодеж-
ной песни. В нем участвуют 
двадцать талантливых юно-
шей и девушек.

На фестиваль могут при-
ехать молодые люди в воз-
расте от 16 до 25 лет: певцы, 
музыканты, танцевальные, 
инструментальные и цирко-
вые коллективы России и Бе-
ларуси. Всего организаторы 
отберут в этом году около 
трехсот человек.

- Сами поиском коллекти-
вов мы не занимаемся, нас 
знают, нам пишут. Иногда 
на других фестивалях уви-
дим интересный ансамбль  
и приглашаем его в Ростов-
на-Дону. Критерии отбора 
просты: необычное творче-
ское проявление в любом 
жанре традиционной куль-
туры, а также молодежной 
субкультуры, - рассказывает 
«СВ» Александр Березин, 
главный режиссер фести-
валя.  - Важно представить 
и как можно больше разных 
территорий России. Поэтому 
у нас коллективы практически 
не повторяются. Страна боль-
шая, талантов много.

 � КАК ПОПАСТЬ:
Подать заявку можно са-

мостоятельно на сайте фе-
стиваля festival.belrus.ru.  
В разделе «Форма обратной 
связи» в письме нужно рас-
сказать о своих творческих 
талантах и оставить контак-
ты.

RELAX В САНАТОРИЯХ

Страшная авария 1986 года на АЭС давно 
осталась в прошлом, но последствия все еще 
преследуют людей, столкнувшихся с ней лицом 
к лицу или живших поблизости. В основном 
они связаны со здоровьем. Беда эта общая 
для наших стран, а потому ежегодно из союз-
ного бюджета выделяют средства на лечение 
и оздоровление российских и белорусских 
детей, проживающих в районах, наиболее по-
страдавших от Чернобыля. В 2018-м в здрав-
ницах отдохнут больше двух тысяч таких ребят.

Пилотный проект для школьников с 7 до 15 
лет выстрелил в 2002 году. Тогда за счет Со-
юзного государства в Тверской области в са-
натории «Кратово» отдохнули 96 мальчишек  
и девчонок из Брянской и Гомельской областей, 
наиболее пострадавших от аварии на Черно-
быльской АЭС. Проект признали успешным,  
и в бюджете СГ появилась отдельная графа,  
а само мероприятие стало ежегодным. За пят-
надцать лет так отдохнули уже двадцать тысяч 
детей. На это из союзного кошелька ушло 
больше 350 миллионов российских рублей. 
Конкурсный отбор прошли пять здравниц (смо-
три таблицу).

В этом году 1805 путевок разойдутся в че-
тыре российских региона - в Тульскую, Калуж-
скую, Брянскую области и Республику Алтай 
(для переехавших туда чернобыльцев). Больше 
тысячи из них досталась Брянщине, которая 
сильнее всего пострадала от аварии. Еще две-
сти детей приедут в санатории из Брестской, 
Гомельской, Гродненской и Могилевской об-
ластей Беларуси. Восемьдесят досталось Мо-
гилевщине. По пятьдесят путевок получили 
Брестская и Гомельская области. Двадцать - 
ушло на Гродненщину.

 � КАК ПОПАСТЬ:
- Чтобы ребенка отправить на отдых, нужно 

обратиться в муниципальную администрацию 
(вам помогут в управлении по отдыху и оздо-
ровлению, комитете по образованию или по 
молодежной политике). Родители пишут за-

явление. И затем в порядке очереди им пред-
лагают путевки. Область распределяет их по 
муниципальным образованиям пропорциональ-
но количеству детей, живущих в районе. После 
формирования групп закупаем железнодорож-
ные билеты, стоимость которых оплачивают ро-
дители. Сам отдых бесплатный, - рассказывает 
Ольга Деревянко, начальник отдела по во-
просам семьи и демографической политики, 
организации оздоровления и отдыха детей 
Министерства труда и соцзащиты Тульской 
области. - Чем раньше подать заявление, тем 
выше вероятность получить путевку. Основной 
критерий: ребенок должен проживать в райо-
не, пострадавшем от чернобыльской аварии.

Такая же схема действует в Калужской и 
Брянской областях, а также в Республике Ал-
тай.

В Беларуси принцип получения примерно 
такой же. Но часто группа детей формируется 
из одной школы и одного класса, тогда окон-
чательный список утверждается директором 
школы.

- Первые пятьдесят ребят отправятся в витеб-
ский санаторий «Жемчужина». Начало смены - 
с 21 сентября. Родители оплачивают только 
проезд от дома до санатория, - рассказала 
Екатерина Попова, замначальника отдела 
Республиканского центра по оздоровлению 
и санаторно-курортному лечению.

 � Патриотические смены для ка-
дет, суворовцев и нахимовцев -  
возможность оздоровиться и 
сдружиться будущим офицерам. 

Во Всероссийском детском центре 
«Орленок» в этом году отдохнут четы-
реста воспитанников училищ. Смена 
«Отечества достойные сыны» прой-
дет с 9 по 29 августа. В один из дней 
ребята отметят День Союзного го-
сударства. Проведут презентацию 
училищ, устроят праздничный кон-

церт, а также посадят Дерево мира.
В Минской области кадетская смена 

«За честь Отчизны» пройдет с 11 сентя-
бря по 1 октября на базе детского цен-
тра «Зубренок». В этом сезоне отдохнут 
504 школьника. Занятия дети не про-
пустят, уроки проходят в специальной 
школе, созданной на базе библиотеки 
и Интеллектуального центра. За десять 
лет в «Зубренке» отдохнули четыре ты-
сячи юных россиян и белорусов.

- Отбором ребят в двух странах 
занимаются министерства образо-
вания и обороны. Они рассылают 
письма в регионы, которые де-
легируют свои кадетские учили-
ща или военно-патриотические 
классы. В смену попадают луч-
шие - отличники, активисты, спор-
тсмены, - рассказала Светлана Кра-
совская, заведующая методическим 
отделом лагеря «Зубренок».

КАК БЕСПЛАТНО ОТПРАВИТЬ 
ШКОЛЬНИКА НА ОТДЫХ

ОТ «ОРЛЕНКА» ДО «ЗУБРЕНКА» КСТАТИ

КАКИЕ ЗДРАВНИЦЫ 
ПРИМУТ РЕБЯТ

(количество путевок)

«Янтарь» (Анапа) 660

Санаторий имени Крупской 
(Железноводск) 

655

«Свитанак»  
(Брестская область)

300

«Случь» (Минская область) 200

«Жемчужина»  
(Витебская область)

190

Николай ЖИТНИКОВ
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 � Яркие моменты Дня многонацио-
нальной России в Минске - в репортаже  
«СВ».

ОТ НИЖНЕГО 
ПОВОЛЖЬЯ - 
ВЕРХНЕМУ
Поглядеть на казаков с подкру-

ченными усами и казачек с косами до 
пояса сбежалось полгорода.

- Вспомним, братцы! - грянул в полдень 
звонкой песней Государственный ансамбль 
российского казачества «Казачий курень» 
из Волгограда. Темпераментные артисты то 
затягивали проникновенную песнь о славных 
победах дедов, то пускались в пляс на радость 
белорусскому зрителю.

Танцевальную эстафету нижнее Поволжье пе-
редало верхнему. Ярославские танцоры увлекли 
гостей праздника «Топотухами» и «Веселухами». 
Среди выступавших были чувашский ансамбль 
«Хамар-Ял», Театр танца «Русские узоры», На-
родный хор русской песни имени Никитиной, 
ансамбль народной музыки «Ватага». Минчане 
на местах сидели недолго. Девчата кружились  
в хороводах, а те, кто посмелее, стали разучи-
вать кадриль.

СЪЕЛИ СТО ТЫСЯЧ ПИРОГОВ, 
ПРЯНИКОВ И ВАТРУШЕК
Голодным в этот день никто не остался - ско-

морохи и тут, и там угощали прохожих ваниль-
ными баранками и хрустящими сушками. Ведь 
какой же национальный праздник без угощения? 
Осетины испекли к празднику целую гору зна-
менитых пирогов со всевозможными начинками. 
«Татарский шатер» манил прохожих выпечкой  
с таинственными названиями: эчпочмак, чак-чак, 
кош теле, кыстыбый.

- Живу в Беларуси с 1984 года, а родную кухню 
не забываю. Каждый год ко Дню России в Мин-
ске готовим с девчонками что-нибудь необычное 
по старинным рецептам наших бабушек, - рас-
сказала Эльвира Левшевич, глава Междуна-
родного общественного объединения «Тата- 
ро-башкирское культурное наследие Чиш-
ма». - В этом павильоне, который нам подарили 
после встречи с Президентом Республики Татар-
стан, представляем изделия наших народных 
умельцев: декупаж, бисер. Также можно увидеть 
интересные экспонаты, среди которых кумган 
(узкогорлый кувшин) 1926 года, медный таз XVIII 
века, татарский сундук, изделия из дерева.

РЕКОРДНАЯ ОЧЕРЕДЬ ЗА КАШЕЙ
В каждом дворике и переулке уличные забавы и ароматы на-

циональных угощений. На площади Свободы - больше десяти 
тематических площадок. Белорусов веселили «Русь сказочная», 
«Давайте споем!», «Спортивная площадка», «Город мастеров», 
«Татарский шатер», «Радуга вкуса», «Полевая кухня» и другие.

Малышей было не оторвать от росписи тульских пряников. 
Медовые, имбирные, с начинками из повидла и сгущенки - все 
это великолепие щедро покрывалось разноцветными узорами, 
а потом отправлялось в рот.

Удивительно, но при таком многообразии блюд самые боль-
шие очереди выстроились за солдатской гречневой кашей  
и холодным квасом из бочки. Вот в чем силушка богатырская!

«РУССКИЕ СЕЗОНЫ»  
ДЛЯ КРАСАВИЦ
Минские модницы тоже нашли себе развле-

чения по душе - кутались в цветастые павло-
вопосадские платки, надевали красные бусы  
и вплетали яркие ленты в косы. Специально для 
прекрасных дам Россотрудничество устроило 
свои модные «Русские сезоны» - выставку на-
циональных костюмов. Свадебный наряд чуваш-
ской невесты, платья на выход от дагестанских 
красавиц, сорочки и сарафаны от ярославских 
рукодельниц. Примеряй, что душе угодно!

АВТОДОМОМ -  
ПО БЕЗДОРОЖЬЮ!
Мужчины концентрировалось напротив 

«женской» выставки. Их внимание больше 
привлекли другие русские красавицы… же-
лезные. Ряд новеньких «Газелей». Гордость 
российского автопрома. Среди классических 
моделей притаился необычный гибрид - авто-
дом белорусско-российского производства.

В нем на время праздника успели «пропи-
саться» Посол России в Беларуси Александр 
Суриков и глава Минска Андрей Шорец. 
А что? Настоящие хоромы! Шесть спаль-
ных мест, санузел с душем, гардероб, кухня  
с газовой плитой и вытяжкой, кондиционеры. 
И стоит вся эта прелесть в пять раз дешевле 
зарубежных аналогов. Хоть бери и завтра 
отправляйся в путешествие мечты по России-
матушке!

БЕ
ЛТ

А
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ЛТ

А

ЛЕГЕНДЫ ПРИКАТИЛИ  
В СТОЛИЦУ
Частью праздника стал первый фестиваль 

«Олдтаймер-ралли», на котором рулили лю-
бители ретрокаров. Все экспонаты даже при 
большом желании не вместились бы на площа-
ди возле Ратуши, поэтому «прописались через 
улицу» - на демонстрационной площадке возле 
Дворца Республики. На фестиваль шли семья-
ми, делали селфи на фоне уникальных авто, 
дети с разрешения хозяев с удовольствием 
крутили «баранку». А потом всем миром вы-
бирали «Мисс» и «Мистера» ралли.

МОРЕ МАТРЕШЕК
Гжельские узоры, девчата в кокошниках да 

молодцы в красных рубахах - исторический 
центр белорусской столицы на один день 
превратился в русское царство.

- Приятно видеть столько людей на празд-
нике русской культуры в Минске в преддве-
рии Дня России, - открыл мероприятие Посол 
РФ в Беларуси Александр Суриков. - 28 
лет мы идем по пути демократии. Были не-
простые годы. Сейчас Российская Феде-
рация обретает все больший вес в мире -  
в экономическом и политическом плане. На 
этом пути мы рука об руку идем с братским 
белорусским народом. Артисты из шести об-
ластей России приехали порадовать минчан 
своим творчеством, поделиться радостью 
накануне главного праздника своей страны.

Главный персонаж гуляний - матрешка. 
Сколько точно их было на празднике, ска-
зать трудно, но никак не меньше трех тысяч.

Ан
а 

КУ
РА

К

ВЕСЕЛЫЕ «ТОПОТУХИ»  
С ЭЧПОЧМАКОМ В РУКАХ

Даже две полевые кухни в итоге  
не смогли удовлетворить ажиотажный 
спрос на солдатское блюдо.

«Казачий курень» 
на минской сцене 
зажигал по полной!

У знаменитой гжели  
и покупатель той же «масти».

Такое чудо сегодня только на выставке ретроавтомобилей и увидишь.
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 � В Гродно появились дере-
вянные скульптуры героев 
легендарного фильма.

СХВАТИТЬ  
ЖИВУЮ МИМИКУ
Две фигуры и пес будто 

пришли попрощаться со ста-
рой жизнью: под ковшом буль-
дозера исчезает последний 
дом деревни Девятовки. Так 
35 лет назад благодаря фильму 
Игоря Добролюбова она про-
славилась на весь Советский 
Союз, правда, под названием 
Белые росы.

Сегодня от былого сельско-
го антуража в центре Гродно 
остался лишь колодец, да и тот 
засыпали. Чтоб народная тро-
па к месту съемок фильма не 
заросла, городские власти ре-
шили вернуть в Белые росы 
самых колоритных жителей - 
дедов Федоса и Тимоху вместе 
с псом Валетом. 

Проект доверили не имени-
тым мастерам, а скромному 
резчику по дереву и бересте 
Василию Булаку. Оказалось, 
у рядового сотрудника комму-
нальной службы Октябрьского 
района Гродно не только зо-
лотые руки, но и настоящий 
талант художника. Деревян-
ные деды вышли один в один 
с экранными!

В мастерской Василия кипит 
работа над оригинальными 
лавками для городских пар-
ков, мультяшными фигурками 
для детских площадок: пахнет 
стружкой, вжикает электро-
пила и разлетаются в разные 
стороны щепки. Пару недель 
назад тут вернулись из небы-

тия киношные Федос и Тимо-
ха. Об этом напоминают рас-
печатанные кадры из фильма 
с портретами героев.

- Обычные фотографии ак-
теров я и не искал. Для досто-
верности нужны были снимки, 
где Всеволод Санаев и Борис 
Новиков в образах из филь-
ма. Я раз шесть пересмотрел 
картину. Вглядывался в лица, 
хотел поймать «живую мими-
ку», - приоткрывает профес-
сиональную тайну мастер.

Оказалось, что Василий  - 
очевидец съемок культовой 
ленты. В 1983-м он с друзьями 
наблюдал за работой кинош-
ников с тесного балкончика 
пятиэтажки. Тогда даже пред-
ставить не мог, что придется 
создавать скульптуры арти-
стов, на которых ему тогда 
хотелось хоть одним глазком 
поближе взглянуть.

- Ответственность невероят-
ная. Я до этого из людей только 
карикатурного рыбака сделал. 
Садовые гномы не в счет.

ТОПОЛЬ, ДУБ 
ИЛИ ЛИСТВЕННИЦА?
Работу Василия можно на-

звать ювелирной. Права на 
ошибку у художника не было. 
Поджимали сроки: на выпол-
нение скульптур дали всего 
три месяца. К тому же дерево 
требует особого обращения. 
Это вам не глина или гипс - 
там всегда можно добавить, 

убрать. С деревом так не по-
лучится: чуть сильнее стук-
нешь - и рискуешь загубить 
все творение.

- Над материалом для  
скульптур долго не разду-
мывал. Единственным до-
ступным деревом с большим 
диаметром оказались «ава-
рийные» тополя. Вековые 
дубы под охраной, листвен-
ница в Беларуси не растет. Хо-
тя из нее получились бы от-

личные прочные скульптуры. 
Стояли бы десятилетиями на 
улице и не портились. Не зря  
из лиственницы пол-
В е н е ц и и  о т с т р о и л и .  
У тополевых скульптур 
век короче  - макси-
мум лет шесть. Дождь, 
снег и морозы рано 
или поздно сде-
лают свое дело. 
Было бы непло-
хо соорудить для 

наших стариков навес из по-
ликарбоната. Пожили бы по-
дольше...

Местные жители от Федо-
са и Тимохи в восторге. Ни 
на минуту не оставляют их 
в одиночестве.

- Такого ажиотажа не ожи-
дал. Приехал к скульптурам 
через пару дней после уста-
новки, чтобы подкрасить кон-
струкции, поразился. Люди 
всю траву вокруг истоптали.

ПРИВЕТ ОТ «БЕЛЫХ РОС» ШЛЮТ 
ВАЛЕТ, ТИМОХА И ФЕДОС

Юлия КОНОВАЛОВА

 � Актриса Ирина Егорова 
рассказывает о своей роли 
стервозной жены.

Герой Николая Караченцо-
ва - балагур и весельчак - 
возвращается под утро 
с баяном со свадьбы, идет 
мимо дома брата, стучит-
ся: «Кобра твоя еще 
на курорте греет-
ся?» Тут же Ко-
бра появляется 
в кадре. «Прие-
хала», - вздыхает 
Караченцов. Ири-
на Егорова 
признается: 
Коброй согла-
силась быть с 
радостью.

- Выслала свои фотографии 
Добролюбову, прошла кастинг. 
Пригласили на роль хохотушки-

почтальонши. Сразу со-
гласилась. Прочитала 
сценарий и уже вжи-
лась в роль. Тут мне 
приходит сообщение, 

что я не почтальонша - 
почтальонша Хорохо-

рина, а я буду женой 
Андрея - этой самой 
Коброй. «Ты не мо-

жешь играть по-
чтальоншу, в ко-

торую не влюблен 
Саша, в тебя бы он 
влюбился», - объяснял 
режиссер.

Расчетливую жену 
Андрея играть бы-

ло даже интереснее. По сюже-
ту, когда семья узнает, что де-
ревню Белые росы расселяют, 
именно она, Кобра, уговаривает 
деда Федоса продать любимую 
корову повыгоднее - на мясо. 
Позже пытается убедить стари-
ка переехать жить к ним с му-
жем, чтобы получить трешку 
а не двушку.

Ирина со смехом вспоминает, 
как придумыва-
ли ее образ.

- Жутко не 
нравилось, как 
меня одевали. 
Платья не шли. 
Прическу придумала сама - та-
кую тогда носили директора 
магазинов, бухгалтеры - соору-
жали халу на голове. Меня она 

уродовала, но образ дополняла.
Кстати, роль отчасти сочиня-

ли по ходу съемок:
- Это Караченцов меня Ко-

брой назвал. Они все шутили… 
Я была сначала Золотая рыбка. 
Потом Камбала. И тут Карачен-
цов вспомнил анекдот: «Прие-
хала твоя Кобра или на югах 
прохлаждается?» Так и пошло 
дальше. Приклеилось.

На площадке 
царила атмос-
фера малень-
кого театра. 
Интеллигент-
ный Добролю-

бов был центром всей работы, 
умел найти подход к каждому 
актеру:

- Он мог в двух словах объ-

яснить, что требуется. Вместе 
со сценаристом Алексеем 
Дударевым у них получился 
прекрасный союз. Дударев уже 
был известен, его пьесы шли во 
многих театрах Москвы.

И актеры сдружились. Ког-
да долго снимаешь на выез-
де - «в поле», по-другому и не 
бывает.

- Запомнилось, как Коля Ка-
раченцов искал соломенные 
шляпки для своей любимой же-
ны Людмилы, которая теперь 
столько лет его выхаживает. 
Он ее обожал. Все время меня 
спрашивал, какую шляпку при-
везти. Мы же были в белорус-
ской провинции. А соломенные 
шляпки там славные. Вместе 
ходили примерять, выбирали.

«КАРАЧЕНЦОВ НАЗВАЛ МЕНЯ КОБРОЙ» МОТОР!

SOUZVECHE.RU
ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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 � Два года назад в городе реши-
ли увековечить не имена отдель-
ных звезд, а фильмы. И справед-
ливо! С 1956 года здесь отсняли 
более полусотни кинокартин.

Среди них - «Я родом из детства», 
в которой засветился молодой актер 
и автор-исполнитель Владимир Высоц-
кий, «Миколка-паровоз», «Трое в лодке, 
не считая собаки», «Меня зовут Арлеки-
но», «В августе 44-го» и другие.

Каменные плиты решили уклады-

вать постепенно. В 2016-м открытия  
именного «кадра» удостоились «Белые 
росы». Спустя год место украсили еще 
пять табличек. В этом году аллею обе-
щают пополнить еще.

Познакомиться с гродненскими ше-
деврами советского и белорусско-
российского кинематографа можно 
не только на улице, но и на большом 
экране. Старейший кинотеатр Гродно 
«Красная звезда» работает аж с 1914 

года. Здесь часто устраивают интерес-
нейшие ретроспективы для туристов 
и местных киноманов.

Если деревенские «декорации» 
к фильму безвозвратно ушли в небы-
тие, то городские виды, засветивши-
еся в кадре, совсем не изменились. 
В Гродно можно прогуляться по ме-
стам съемок «Белых рос». Маршрут 
начинается с перекрестка проспекта 
Строителей и улицы Сухомбаева. Тут 

в 1983-м наигрывал на гармошке Ни-
колай Караченцов, лежа на асфальте. 
В многоэтажках по улицам Дзержин-
ского и Курчатова узнаете те самые 
дома, где герои собирались «стать 
городскими и поплевывать с балкона 
людям на макушки». А где-то на улице 
Тельмана главный герой отбывал 15 су-
ток, красил заборы и попал под колеса 
автомобиля. В скором времени на этом 
месте собираются установить кованую 
копию коляски, в которой Караченцов 
вез стеклянные бутылки.

БЕЛОРУССКИЙ ГОЛЛИВУД АЛЛЕЯ СЛАВЫ

Фигуры установили на месте съемок фильма в бывшей деревне Девятовке, 
которая со временем превратилась в одноименный городской микрорайон.
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Юлия КОНОВАЛОВА

 � Победитель проекта 
«Один в один!» на Первом 
канале рассказал, как игра-
ет в футбол с закрытыми 
глазами, о том, кого мечта-
ет сыграть в кино, и почему 
боится раскрывать тайны 
личной жизни.

ЧЕЛЕНТАНО-
ТРУДОВИК
- О тебе много 

говорили, когда 
ты выиграл в шоу 
перевоплощений 
«Один в один!» на 
Первом канале. 
Образ Миронова 
получился почти хре-
стоматийным для теа-
трального училища. Когда 
в тебе раскрылся талант 
пародиста?

- До участия в шоу понятия 
не имел, что есть во мне такой 
талант. У меня музыкальное 
образование, актерскому ма-
стерству никогда не учился. 
Вспоминаю о проекте сейчас 
с улыбкой и легкой носталь-
гией. По чему я точно не ску-
чаю, так это по пластическому 
гриму. Сидишь четыре часа, 
а тебе на лицо клеят силикон. 
Пить нельзя, есть нежелатель-
но - грим может отклеиться.

- С Мироновым вы и без 
грима похожи.

- Часто об этом слышу. А вот 
когда Челентано изображал, 
говорили, что похож на учи-
теля по труду (смеется). Об-
раз Андрея хорошо получился. 
Но он был самым сложным. 
Чтобы убрать мой карий цвет 

глаз и сделать голубоглазым, 
использовали два цве-

та линз - синие и зе-
леные. Я никогда 

линзы не носил, 
было жутко не-
удобно. Непро-
сто было сделать 
его взгляд - глу-

бокий, холодный, 
неморгающий. Но 

после того как меня 
загримировали, я подо-

шел к зеркалу и... испугался - 
передо мной стоял Миронов.

У меня давно есть мысль 
сняться в хорошем кино. Мо-
жет быть, это будет фильм, 
как раз посвященный Андрею 
Миронову? Мечтаю сыграть 
такую роль.

АЛЕКСЕЕВУ НУЖНО 
СКАЗАТЬ СПАСИБО
- Проект «Один в один» при-

вел в мою жизнь новых дру-
зей. Начали плотно общаться 
с Сашей Рыбаком. Познако-
мились еще после «Евровиде-
ния» в 2008 году, сейчас по-
стоянно на связи. (При этих 
словах достает телефон и по-
казывает переписку в Watts 
App.)

- В этом году твой земляк 
снова вышел на сцену «Ев-
ровидения». Как думаешь, 
зачем ему это, он ведь уже 

становил-
ся победи-
телем?

- Скучно 
стало. Захо-
тел, чтобы 
о нем опять 
заговори-
ли. Вы ког-
да о Саше 
Р ы б а к е 
слышали 
последний 
раз? А тут та-
кой прекрасный 
повод. Песня у не-
го замечательная 
и номер.

- На «Евровиде-
нии» за кого бо-
лел - за Россию или 
Беларусь?

- За обе страны. Беларусь 
меня вырастила и дала шанс, 
а Россия предоставила воз-
можность реализовать свою 
мечту. Эти две страны - мой 
дом.

- В 2008 году ты и сам пы-
тался взять этот Олимп. 
Десять лет прошло, свое-
образный юбилей.

- Точно! Надо отметить. 
Каждый год смотрю нацио-
нальный отбор. Слежу, кто 
представляет Беларусь и Рос-
сию. Интересно, как люди 
меняются, какие тенденции, 

музыка. Надо обладать ин-
формацией, это тоже часть 
профессии.

- Не хочешь снова дерз-
нуть?

- Пока таких планов 
нет.

- Как тебе вы-
ступление пев-

ца Никиты 
А лексеева, 

к о т о р ы й 
представ-

лял респу-
блику?

- В отличие от участ-
ников, которые ез-
дили в последние 

годы, этого парня хотя 
бы видно на сцене. Он что-то 
делает, работает. За него про-
голосовали зрители и жюри 
национального отбора. До-
стойный парень, прекрасный 
номер, замечательная песня. 
Он раскручен, молод, красив. 
Нужно спасибо ему сказать за 
смелость.

- Тебя можно назвать вечным студентом,  
в 36 лет продолжаешь учиться.

- Сейчас на втором курсе магистратуры. Еще 
беру мастер-классы у Андреа Бочелли  - ита-
льянская техника пения славится особым коло-
ритом. Мной занимается Альфредо Дженадзе. 
Ему 75 лет, бас, выступал на главных оперных 
сценах мира. У него же занимаются сыновья 
Бочелли, да и он сам.

- В твоей семье год назад произошло боль-

шое событие - родилась дочка Варвара. 
Каким было ее первое слово?

- От вас ничего не утаишь (смеется). Первое 
слово было «папа»!

- Личная жизнь сейчас на первом месте?
- Стараюсь совмещать. Есть много хороших 

примеров. Например, Иосиф Кобзон. У него 
есть слава, супруга, дети, внуки. А есть масса 
известных, но одиноких артистов, у которых 
нет семьи. Это не то, к чему нужно стремиться.

ПЕРСОНА

Певец Руслан АЛЕХНО:

ДОСЬЕ «СВ»
Руслан Алехно родился 14 октя-

бря 1981 года в Бобруйске. Бело-
русский певец, победитель конкурса 

«Народный артист» в 2004 году на 
телеканале «Россия 1», участник «Ев-
ровидения-2008» от РБ, победитель 
третьего сезона шоу «Один в один!». 

С 2009 по 2011 год был в браке с рос-
сийской и белорусской актрисой Ириной 

Медведевой.

- О тебе сейчас не так много слыш-
но. Ушел в работу?

- Занимаюсь творчеством. Состоя-
лась премьера дуэта с Дианой Гурц-
кая. Будем снимать клип. Еще хочу 
снять видео на песню «Мы связаны», 
которая вышла в прошлом году. Ждал, 
когда потеплеет, сейчас самое время. 
В этом году провел благотворительный 
марафон по сбору средств на ремонт 
детской больницы в Бобруйске.

- Почему решил помочь?
- В Бобруйске я родился. У меня 

простая семья: отец - военный, ма-
ма - швея. В этой больнице лежал еще 
в 1982-м, когда мне был годик. Уже 
тогда там все было не очень радужно. 
Вот и решил провести благотворитель-
ный концерт.

Диана Гурцкая, Денис Клявер, Ана-
стасия Стоцкая, Юлия Михальчик, Ло-
лита, Анатолий Ярмоленко, Дмитрий 
Колдун, Ядвига Поплавская… Столько 
артистов никогда не было в Бобруйске 

на одной сцене за всю историю суще-
ствования города. Звезды выступали 
безвозмездно. Собрали около шести-
десяти тысяч долларов - все перевели 
на счет больницы. Сбор продолжается. 
Ведем переговоры с предприятиями.

Кроме концерта провели два фут-
больных матча. Первый собрал на 
одной стороне поля сборную артистов 
России и Беларуси против команды ве-
теранов бобруйского футбола. Второй 
матч сборная посольств иностранных 
государств сыграла против команды 
председателя бобруйского горисполко-
ма. На поле вышли Посол Республики 
Венесуэла и экс-президент Словакии - 
сейчас он Посол в Республике Бела-
русь, ему 64 года. В свое время играл 
в футбол профессионально.

- Для кого-то это может показать-
ся удивительным, но в мире давно 
играют в футбол незрячие игроки. 

Ты ведь тоже стал участником игры 
«втемную».

- Незабываемый опыт. Я не то чтобы 
никогда не видел такого футбола, даже 
не слышал о нем раньше. Вышли на 
поле, на глаза надели повязки, и мы 
остались в полной темноте. Мало того 
что ты закрыт в замкнутом простран-
стве футбольной коробки, ты лишен 
одной из самых важных человеческих 
функций - зрения. Остается только сле-
довать за голосами коллег, которые 
подсказывают, где мяч - он меньше 
обычного, а внутри вшита трещотка. 
А также за подсказками вратаря (он 
зрячий) и тренера, который находится 
за воротами. Наши соперники сильны 
духом, постоянно преодолевают себя. 
Имеют семьи, работу, увлечения. Такие 
моменты - шанс посмотреть на многие 
события своей жизни иначе. Зачем жа-
луешься, ведь ты жив, здоров.

- Многие не знают, но за несколько 
недель до ЧМ-2018 проходит чем-
пионат мира по футболу. Среди ар-
тистов.

- Интересно, что в этом году впервые 
сборная белорусских артистов в груп-
пе встретилась с россиянами. Кстати, 
в этой лиге российская команда - один 
из фаворитов (смеется). Вместе с арти-
стами за сборную играют профессио-
налы. С нами на поле вышел легендар-
ный белорусский футболист Александр 
Глеб. С Россией сыграли вничью - 2:2. 
Параллельно с матчами проходили бла-
готворительные концерты. Так что из 
раздевалки - прямо на сцену.

- Сплошной футбол. Решил сме-
нить профессию?

- Никому ничего не доказываю. Я и на 
лошадях катаюсь, и плаваю. Делаю 
это просто для себя. Каждый должен 
заниматься своим делом.

ДОБРОЕ ДЕЛО С НИЧЕЙНЫМ СЧЕТОМ ПОМОЩЬ
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УВИДЕЛ В ЗЕРКАЛЕ МИРОНОВА И... 
ИСПУГАЛСЯ

Первое слово дочки было «папа»! О ЛИЧНОМ

Певцу удалось воссоздать не только 
манеру исполнения, но и утомленный взгляд 
великого комбинатора Остапа Бендера.

Лариса КУДРЯВЦЕВА
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Борис ОРЕХОВ

 � Какая перспектива уготована 
российской команде, какой матч 
станет самым трудным и кто фа-
вориты турнира?  Об этом спро-
сили у российских и белорусских 
спортсменов и тренеров.

Многие российские болельщики сей-
час оторопело чешут репу. В задумчи-
вый ступор вогнали результаты сбор-
ной в контрольных матчах. Последнюю 
на сегодня победу команда Станисла-
ва Черчесова одержала аж в октябре 
2017-го над Южной Кореей - 4:2. С тех 
пор - как отрезало. Семь матчей - ничьи 

и поражения. Такого в истории сбор-
ной еще не бывало. В двух последних 
поединках с Австрией и Турцией всего 
один удар в створ чужих ворот. Бом-
бардиры, ау! Ни твердого основного 
состава, ни осязаемого рисунка игры. 
Черчесов, правда, призывает не вол-
новаться, мол, к старту первенства ко-
манда будет в порядке. Он - главный 
тренер, ему видней, конечно. И все же 
тревожно…

КТО ПЕРВЫЙ - ТОГО И КУБКИНиколай ВАЛУЕВ, экс-
чемпион мира по боксу, депу-
тат Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Будет очень 
неплохо, если вы-
йдем из группы. 
Состав позволяет 
это сделать. Сам 
же чемпионат де-
лю для себя на 
две части. Сугу-
бо патриотиче-
скую, боление 
за наших, и прак-
тическую. Это 
та часть, которая в виде инфра-
структуры останется для людей. 
Плюс - имидж страны, что очень 
важно. Сотни тысяч зарубежных 
болельщиков, вернувшись домой 
после чемпионата, уверен, станут 
пропускать уже мимо ушей всю 
ту гадость информационную, ко-
торую льют на их головы запад-
ные СМИ. Они увидят и узнают, 
что на самом деле в России все 
не так. Это - очень добрая, госте-
приимная страна.

Руслан НИГМАТУЛЛИН, бывший вратарь сбор-
ной России, ведущий программы «Про большой 
футбол» на радио «КП»:

- Фавориты традиционные: 
Бразилия, Франция, Германия, 
Испания. Возможно, сюрприз 
преподнесет какая-нибудь «тем-
ная лошадка». Но и перспективы 
нашей команды мне видятся ра-
дужными. Понятно, что у нас нет 
игроков калибра Роналдо, Месси 
или Салаха. Бросим в бой другие 
козыри. Будем надеяться, что Ста-
ниславу Черчесову удастся при-
внести командную игру, за счет которой и решим задачу. 
Займу позицию романтическую, буду верить просто 
в красоту футбола. И в нашу команду.

Лидия ИВАНОВА, двукратная олимпийская чемпионка 
по спортивной гимнастике, жена легендарного футболиста 
Валентина Иванова:

- Пытаться предугадать - бесперспективное 
занятие. Особенно, если речь идет о сбор-
ной России. Главная задача на этом чем-
пионате, как я шучу, выйти из «Лужников». 
А если наши преподнесут еще и какой-то 
сюрприз, боюсь, страна просто не выдержит 
и все перевернется кверху дном от радости. 
Хочу призвать игроков: спорт - это вечное 
преодоление. Ребята, ну преодолейте ж себя 
наконец! Когда Валя играл, в сборной красные 
майки становились белыми от соленого по-
та. Так они себя истаскивали. А сегодняшние 
зачастую после матча уходят с поля такие красивые, будто и не 
играли. Соберитесь!

Валерий НЕПОМНЯЩИЙ, единственный российский 
тренер, пробившийся в 1/4 финала ЧМ:

- Наша сборная вовсе не безнадеж-
на. По силам одержать победы в двух 
стартовых матчах с Саудовской Ара-
вией и Египтом. Состав… какой есть. 
Спорить по персоналиям нет смысла - 
таково решение тренеров. Многое бу-
дет зависеть от плана на конкретные 
игры. На мой взгляд, в первых двух 
матчах надо играть с позиции силы. 
С первых минут доминировать, уплот-
нить максимально игру, накрывать 
контратаки соперников в зародыше. 
И не жаться к своим воротам. Оборона - не самое сильное 
наше звено. Козырь - полузащита и первая линия атаки. 
А главная проблема - необстрелянность многих игроков 
в серьезных турнирах. Ребятам еще бы годик-полтора обы-
граться в сборной, заматереть. Кто фаворит? Я за финал 
Бразилия - Германия. У южноамериканцев огромный зуб 
на немцев за разгром - 1:7 - в полуфинале предыдущего 
ЧМ у них на родине. Это была бы настоящая битва.

Иван ЕДЕШКО, олимпий-
ский чемпион по баскетболу:

- Выход из группы - уже бу-
дет грандиозный успех. Я не 
пессимист, просто стараюсь 
смотреть на вещи объективно, 
чтобы потом не расстраиваться. 
Дома, как известно, даже стены 
помогают, но ответственность, 
что играешь дома, - всегда до-
полнительный психологический 
груз. Плюс - наш менталитет. 

С советских времен мы брали именно командным 
духом. Правда, сейчас - другая психология. Преоб-
ладает индивидуализм. У ребят хорошие контрак-
ты в клубах, они обеспечены на сто лет вперед. Но 
в сборной совершенно иные приоритеты. Удастся ли 
игрокам сплотиться в настоящую команду на ЧМ - во 
многом зависит от тренеров. Не сомневаюсь, что по 
части организации ЧМ станет лучшим в истории. Мир 
взглянет на Россию другими глазами. И это - уже на-
ша победа.

Анатолий БАЙДАЧНЫЙ, заслуженный 
тренер Беларуси, вице-чемпион Евро-
пы 1972 года в составе сборной СССР:

- Чемпионат буду 
смотреть по теле-
визору в Минске. 
Болеть, конечно, 
за сборную России. 
В команду взяли луч-
ших игроков, жаль, 
Игорь Денисов 
не попал  - парень 
опытный, мог быть 
полезен. Но уверен, 
сборная выйдет из 
группы. Фавориты известны - победить хо-
тят и Аргентина, и Франция с Германией, 
и Испания с Бразилией. А вот случайных 
открытий ждать трудно. Игроки на виду, 
лучшие - в Европе. Кто-то, может, вдруг 
и раскроется, но вряд ли таких будет 
много.
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НАУКА ПОБЕЖДАТЬВСЕ В ПОРЯДКЕ, ЕСЛИ МЯЧИК НА ПЛОЩАДКЕ
Станислав ГАЛКОВСКИЙ

 � На первом этапе Спар-
такиады Союзного госу-
дарства-2018 в Жлобине 
самым эмоциональным 
выдался волейбольный 
финал.

Мяч зависает над сеткой. 
Хлесткий удар. Победный крик! 
На площадке Дворца игровых 
видов спорта Жлобина - жар-
кий финал между волейболист-
ками из Ростова и Белгорода.

- Отличный турнир! Очень 
высокая конкуренция. Особен-
но понравились девчонки из 
Минска. Вообще мы второй год 
приезжаем на соревнования 
в Беларусь, здесь классно! - не 
скрывает эмоций после победы 
студентка Южного федераль-
ного университета, ростовчан-
ка Алена Еременко.

Почти две сотни студентов 
из 21 вуза Беларуси и России 
приехали в город на Днепре 
на первый этап Спартакиа-

ды Союзного государства для 
детей и юношества. Под сим-
воличным девизом «Наше 
единство - наши победы» 
молодежь выясняла, 
кто сильнее в состя-
заниях по легкой 
атлетике, волейбо-
лу, мини-футболу. 
Соревнуются бу-
дущие юристы, 
экономисты, ин-
женеры, физи-
ки, геологи. Все 
прошли отбор че-
рез универсиады.

Четверокурсник 
Белорусского госу-
дарственного аграрного 
технического университе-
та, Александр Кукар на тур-
нире «капитанит» в команде по 
мини-футболу:

- Для нас это практически 
единственный международный 
турнир, поэтому к нему особен-
ное отношение. У российских 
вузов очень хороший подбор 
игроков. Играли с ребятами 

из Академии народного хозяй-
ства при Президенте РФ, у 

них учится в десять раз 
больше человек, чем 

у нас в университе-
те. Выбор большой. 
Наверное, это тот 
случай, когда ко-
личество перехо-
дит в качество.

Особая часть 
с п о р т и в н о г о 
слета - культур-
ная програм-
ма, общение 

в неформальной 
обстановке. Дев-

чата и парни по-
бывали на обзорной 

экскурсии по Жлобину, 
посетили чудом уцелев-

шую во всех войнах усадьбу 
Козел-Поклевских в Красном 
Береге. Возложили венки к 
мемориалу «Памятник детям - 
жертвам Великой Отечествен-
ной войны» на месте жуткого 
пункта-приемника крови для 
немецких полевых госпиталей.

Кстати, столица белорусских 
металлургов - город спортив-
ный. Здесь крупнейший в 
стране Центр олимпийского 
резерва. Кузница будущих 
чемпионов.

- Ледовый дворец, бассейн, 
аквапарк, гребная база, Дво-
рец игровых видов, лыжерол-
лерная трасса, - рассказыва-
ет директор и главный судья 
Спартакиад Алексей Скур-
ковский. - На тренировочные 
сборы постоянно приезжают 
команды из России, Казахста-
на, Украины и даже Бахрей-
на. Во Дворце игровых видов 
спорта проходят отборочные 
туры чемпионата Европы по 
гандболу с участием сборной 
Беларуси.

Следующая точка высад-
ки студенческих команд  - 
выше по Днепру: второй этап 
Спартакиады пройдет в кон-
це сентября в Могилеве. 
А в октябре школьники будут 
соревноваться в Анапе и Волго-
граде.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ

Команда из Ростова-на-Дону 
заняла на волейбольном 
турнире пятое место. 
Но девчонки не расстроились 
и увезли из Беларуси 
отличное настроение!
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Бывший муж уехал 
из Беларуси, не платит 
алименты и скрывает-
ся в России. Как полу-
чить с него деньги на детей?

- Прежде всего нужно обра-
титься в суд по месту житель-
ства в республике и получить 
исполнительный лист (реше-
ние суда по выплате алимен-
тов). Дальше  - обратиться 
в территориальное управление 
принудительного исполнения 
главного управления юстиции 
облисполкома. Из документов 
с собой захватите: исполни-
тельный лист, паспорт, сви-
детельства о рождении детей 
и о расторжении брака, справ-
ку о размере задолженности 
(выдает судебный исполни-
тель). После вашего заявле-
ния сотрудники ведомства на-
правят исполнительный лист 
в Россию в Федеральную 
службу судебных приставов 
РФ, которая организует испол-
нение обязательств должника.

- Может ли россий-
ский адвокат пред-
ставлять интересы 
россиянина в бело-
русском суде и наоборот?

- Российский адвокат не мо-
жет представлять интересы 
россиянина в белорусском 
суде. Это предусмотрено ре-
шением Высшего Евразий-
ского экономического сове-
та от 23 декабря 2014 года. 
В документе утверждены на-
циональные перечни ограни-
чений, дополнительных тре-
бований и условий в рамках 
Евразийского экономическо-
го союза каждой страны. Эта 
норма касается судебных раз-
бирательств по гражданским, 
семейным и уголовным делам.

Что касается участия бело-
русских адвокатов в россий-
ских судах, то в РФ ограни-
чения их участия нет, но есть 
оговорка - адвокаты других 
государств не могут оказы-
вать юридическую помощь 
на территории России по во-
просам, связанным с государ-
ственной тайной.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 23.20 «Братская кухня» (12+)
06.55, 15.40, 21.15, 03.50 «120-я: 

честь и слава» (12+)
07.20, 12.45, 21.40, 04.20 

«САТИСФАКЦИЯ» (12+)
09.15 «Белорусский космос» (12+)
09.45, 01.15 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

11.20 «Специальный репортаж. 
Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

11.30 «Любовь и жизнь моя…» (12+)
12.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
14.20 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
14.30 «По имени и житие…» (12+)
15.15 «Новое PROчтение» (12+)
16.10 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

«ВОЛГИ»» (12+)
17.50 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
18.15 «Карта Родины» (12+)
18.40 «Другое небо» (12+)
19.10 «ТОЧКА ОТСЧЕТА» (12+)
20.50 «Специальный репортаж. 

Псков» (12+)
00.15 «Гастелло» (12+)
00.45 «Цитадель. Храм на границе» 

(16+)
02.50 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
03.15 «Наши люди. Франц 

Клинцевич» (12+)
03.40 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 23.20 «Братская кухня» (12+)
06.55, 15.40, 21.15, 03.50 «Живущие 

небом» (12+)
07.20, 12.45, 21.40, 04.20 

«НАСЛЕДНИК» (12+)
09.15 «Цитадель. Храм на границе» 

(16+)
09.45, 01.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

«ВОЛГИ» (12+)
11.20 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
11.30 «Другое небо» (12+)
12.15, 18.15, 03.15 «Перспективы. 

Клуб экспертов» (12+)
14.20 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
14.30 «Белорусский космос» (12+)
15.15 «Наши люди. Ядвига 

Поплавская» (12+)
16.10 «ТОЧКА ОТСЧЕТА» (12+)
17.50 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)
18.40 «Гастелло» (12+)
19.10 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
20.50 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
00.15 «Любовь и жизнь моя…» (12+)
00.45 «По имени и житие…» (12+)
02.50 «Специальный репортаж. 

Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

03.40 «Специальный репортаж. 
Псков» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Экспериментаторы» (6+)
07.15 «ФАНТАЗИИ ФАРЯТЬЕВА». 

Художественный фильм (12+)
09.45 «Растет дуб». Документальный 

фильм (12+)
10.05 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
10.30 «ТИХИЙ ЦЕНТР». Сериал (12+)
14.00 «Новое PROчтение» (12+)
14.30 «Лазер Алферова». 

Документальный фильм (12+)
14.50 «Мультфильмы» (6+)
15.50 «Экспериментаторы» (6+)
16.10 «ФАНТАЗИИ ФАРЯТЬЕВА». 

Художественный фильм (12+)
18.35 «ПОТОМУ ЧТО ЛЮБЛЮ». 

Художественный фильм (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси». 
Документальный фильм (12+)

20.45 «ТИХИЙ ЦЕНТР». Сериал (12+)
00.15 «ФАНТАЗИИ ФАРЯТЬЕВА». 

Художественный фильм (12+)
02.40 «ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО». 

Художественный фильм (12+)
04.05 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
04.35 «Смеюсь… плачу… люблю… 

Народная артистка Беларуси 
Валентина Гаевая». 
Документальный фильм (12+)

05.20 «Экспериментаторы» (6+)
05.35 «Новое PROчтение» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
07.15 «ЖИВОЙ ТРУП». 

Художественный фильм (12+)
09.30 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси». 
Документальный фильм (12+)

09.45 «Лазер Алферова». 
Документальный фильм (12+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «ТАЛАШ». Сериал (12+)
14.00 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
14.30 «Растет дуб». Документальный 

фильм (12+)
14.50 «Мультфильмы» (6+)
15.50 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
16.05 «ЖИВОЙ ТРУП». 

Художественный фильм (12+)
18.20 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси». 
Документальный фильм (12+)

18.35 «Полонез Огинского». 
Документальный фильм (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ТАЛАШ». Сериал (12+)
00.15 «ЖИВОЙ ТРУП». 

Художественный фильм (12+)
02.30 «Специальный репортаж. 

Псков» (12+)
02.40 «ПОТОМУ ЧТО ЛЮБЛЮ». 

Художественный фильм (12+)
04.05 «Беларусь. Главное» (12+)
04.50 «Новое PROчтение» (12+)
05.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
05.35 «Наши люди. Хелена Мерааи

с мамой» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Грани Победы» (12+)
07.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
08.00 «ИЮНЬ» (16+)
09.15 «Обелиски» (12+)
09.45 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
10.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
12.15 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
12.45 «Грани Победы» (12+)
13.40 «КРЕПОСТЬ» (16+)
14.30 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
16.00 «БРАЧО» (16+)
16.40 «Я ПОМНЮ» (16+)
18.15 «Новое PROчтение» (12+)
18.45 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(16+)
21.15 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
21.45 «Сталин и Геля» (12+)
22.15 «ВЫСОКАЯ КРОВЬ» (16+)
23.35 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
00.15 «Грани Победы» (12+)
01.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
02.00 «ИЮНЬ» (16+)
03.15 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
03.45 «Обелиски» (12+)
04.10 «Монолог. Леонид Левин» (12+)
04.40 «Грани Победы» (12+)
05.35 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Грани Победы» (12+)
07.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
08.00 «ИЮНЬ» (16+)
09.15 «Обелиски» (12+)
09.45 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
10.15 «ПОКА МЫ ЖИВЫ» (12+)
12.15 «Новое PROчтение» (12+)
12.45 «Грани Победы» (12+)
13.40 «КРЕПОСТЬ» (16+)
14.30 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
15.15 «Обелиски» (12+)
15.40 «ИЮНЬ» (16+)
16.40 «ВЫСОКАЯ КРОВЬ» (16+)
18.15 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
18.45 «Сталин и Геля» (12+)
19.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
21.15 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
21.45 «Монолог. Леонид Левин» (12+)
22.15 «ВЫЗОВ» (12+)
23.35 «Наши люди. Владимир 

Гостюхин» (12+)
00.15 «Грани Победы» (12+)
01.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
02.00 «ИЮНЬ» (16+)
03.15 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
03.45 «Обелиски» (12+)
04.10 «Живите в гармонии» (12+)
04.40 «Грани Победы» (12+)
05.35 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Грани Победы» (12+)
07.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
08.00 «ИЮНЬ» (16+)
09.15 «Обелиски» (12+)
09.45 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
10.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(16+)
12.15 «Щит Союза» (12+)
12.45 «Грани Победы» (12+)
13.40 «КРЕПОСТЬ» (16+)
14.30 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
15.15 «Обелиски» (12+)
15.40 «ИЮНЬ» (16+)
16.40 «ВЫЗОВ» (12+)
18.15  «Линия жизни» (12+)
18.45 «Монолог. Леонид Левин» (12+)
19.15 «ВОЛКИ» (16+)
21.15 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
21.45 «Живите в гармонии» (12+)
22.15 «ФРУЗА» (12+)
23.35 «Новое PROчтение» (12+)
00.15 «Грани Победы» (12+)
01.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
02.00 «ИЮНЬ» (16+)
03.15 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
03.45 «Обелиски» (12+)
04.10 «Солдаты Италии» (12+)
04.40 «Грани Победы» (12+)
05.35 «Линия жизни» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Грани Победы» (12+)
07.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
08.00 «ИЮНЬ» (16+)
09.15 «Обелиски» (12+)
09.45 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
10.15 «ВОЛКИ» (16+)
12.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
12.45 «Грани Победы» (12+)
13.40 «КРЕПОСТЬ» (16+)
14.30 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
15.15 «Обелиски» (12+)
15.40 «ИЮНЬ» (16+)
16.40 «ФРУЗА» (12+)
18.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
18.45 «Живите в гармонии» (12+)
19.15 «ПОКА МЫ ЖИВЫ» (12+)
21.15 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
21.45 «Генеральный штаб: фундамент 

безопасности» (12+)
22.15 «ИВАН МАКАРОВИЧ» (12+)
23.35 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
00.15 «Грани Победы» (12+)
01.10 «КРЕПОСТЬ» (16+)
02.00 «ИЮНЬ» (16+)
03.15 «Наши про нас. Ветераны» (12+)
03.45 «Обелиски» (12+)
04.10 «Генеральный штаб: фундамент 

безопасности» (12+)
04.40 «Грани Победы» (12+)
05.35 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

КАКИЕ ВЫЗОВЫ СТОЯТ ПЕРЕД 
НАШИМИ СТРАНАМИ? 
ПОЧЕМУ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
И ИНФОРМАЦИОННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ СЕГОДНЯ 
ВЫХОДИТ НА ПЕРВЫЙ ПЛАН? 
СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПРИОРИТЕТЫ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА 
ПРОАНАЛИЗИРОВАЛИ УЧАСТНИКИ 
РОССИЙСКОБЕЛОРУССКОГО 
ЭКСПЕРТНОГО КЛУБА.

ОТВЕТЫ НА ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ ИЩИТЕ 
В ПРОГРАММЕ «ПЕРСПЕКТИВЫ. КЛУБ ЭКСПЕРТОВ» 

15 ИЮНЯ В 18.15 НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС».

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА

В ПРОГРАММЕ «ПЕРСПЕКТИВЫ. КЛУБ ЭКСПЕРТОВ» 

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

18 июня 19 июня 20 июня 21 июня

14 июня 15 июня 16 июня 17 июня

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
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«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В САРАНСК

3. УВИДЕТЬ ПАРЯЩИЕ КУПОЛА
Как над Москвой - храм Христа Спасителя, а над Пе-

тербургом - Исаакий, над Саранском величественно возвышается 
собор Святого праведного воина Федора Ушакова. В ясный день 
его лазорево-белые стены практически сливаются с голубым небом, 
оставляя громадные золотые купола парить высоко над землей.

Построили кафедральный собор на центральной площади города 
двенадцать лет назад. Может показаться странным, что освятили 
храм в честь великого флотоводца, ведь от Саранска до любого 
моря не меньше тысячи километров. Дело в том, что последние 
годы жизни Ушаков провел в имении Алексеевка на территории 
современной Мордовии.

Не забудьте подняться на смотровую площадку, которую обустрои-
ли вокруг центрального купола на высоте сорока метров. Лучшего 
вида на город вряд ли найдете.

1.  ПОЙМАТЬ 
ЛЖЕИМПЕРАТОРА

Саранская крепость когда-то была важным обо-
ронительным пунктом. Поэтому почти каждый бун-
тарь или предводитель восстания считал своим 
долгом взять ее приступом. Захватывал и Стень-
ка Разин, и Емельян Пугачев. Хотя последнему 
сильно напрягаться не пришлось. В 1774 году на 
берегу Инсара городская знать встретила войско 
Пугачева с хлебом-солью.

Рядом с краеведческим музеем сохранилась не-
большая постройка, так называемая Пугачевская 
палатка, с крыльца которой якобы Емельян читал 
свои указы. Похозяйничать успел на славу: специ-
альным манифестом даровал вольную крепостным, 
объявил амнистию, разделил все городское зерно 
и соль между бедными. Впрочем, довольны были 
не все. Многих богатых купцов он казнил. И все же 
именно здесь поставили единственный в России 
памятник Пугачеву. Словно былинный богатырь 
с оружием за поясом - атаман на пересечении улиц 
Волгоградской и Короленко.

2.  ОТВЕДАТЬ 
МЕДВЕЖЬЕЙ ЛАПЫ

О том, что вы в колоритной нацио-
нальной республике, напоминают даже 
указатели улиц. Они на трех языках. 
Кроме русского, еще мокша и эрзя, 
на которых говорят представители ко-
ренных народностей. Традиции здесь 
чтут. Самый известный мордовский 
скульптор Степан Эрьзя даже взял 
псевдоним, чтобы подчеркнуть принад-
лежность к этнической группе. Он про-
славился своими невероятными скуль-
птурами из дерева, которое под его 
рукой будто оживало, приобретало ха-
рактер и душу. Полюбоваться необыч-
ными работами можно в Мордовском 
музее изобразительных искусств имени 
Эрьзи на улице Коммунистической, 61. 
Вход - 300 рублей.

Еще нельзя уехать из Мордовии, не 
попробовав «позу» (квас на основе 

свеклы) и «офтонь мадят», то есть 
«медвежью лапу». У на-

ционального блюда лю-
бопытная легенда, по 
преданию, парню не 

разрешали женить-
ся, пока не убьет на 
охоте медведя. Он 
не испугался, за-
валил топтыгина 
и зажарил его ла-

пу в подарок неве-
сте. Сейчас блюдо 
из медвежатины 
не готовят. Берут 
говядину, печень 

и свинину, добав-
ляют яйца, 
специи, лук, 
а сверху 
выкладыва-
ют ржаные 
сухари.

4. НАЙТИ ШАПОКЛЯК 
В КАПУСТЕ

В Саранске в последнее время появилось 
много забавных памятников: старухе Шапо-
кляк, дворнику, найденному в капусте младен-
цу... Но, пожалуй, самая приятная скульптура 
для путешественника находится у гостиницы 
«Саранск». Бронзовый стул, тапочки, кот... все 
символы уюта в одном флаконе - и надпись: 
«Будьте как дома!» Так скульптор представил 
памятник гостеприимству.

Одна из самых новых и самых милых скуль-
птур - бронзовая лисичка на Лисьем мосту 
у здания художественной школы. Она 
словно сбежала с герба города, где 
красуется с XVIII века, как символ бо-
гатства края пушниной. Горожане тут 
же придумали поверье: потрешь лисе 
носик - желание сбудется. Он уже так 
сияет, что, видимо, работает примета.
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Подготовил Антон ПИКУС.

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � От Москвы до Саран-
ска 650 километров, 16,5 
часа на машине. От Мин-
ска - 1380 км, около су-
ток в пути.

 � Поезд из столицы РФ 
идет около 10 часов. 
Стоимость билета - от 
1,7 тысячи рублей. Из 
Минска прямого сооб-
щения нет, но можно 
добраться с пересадкой 
в Москве.

 � Номер в гостини-
це - от 2 тысяч рублей 
в сутки.

5. ДОТЯНУТЬСЯ 
ДО РОНАЛДУ

Саранск - самый маленький из горо-
дов, где пройдут матчи чемпионата мира 
по футболу. Но тем сильнее чувствуется 
здесь атмосфера спортивного праздника. 
Четыре матча турнира примет новенькая 
«Саранск-арена». 45-тысячный стади-

он построили с нуля недалеко от центра 
в микрорайоне «Юбилейный», на правом 
берегу реки Инсар.

Не заметить его сложно. И дело тут не 
в размерах, а в ярко-оранжевой раскрас-
ке. В основу оформления лег образ солн-
ца - главного символа мифов и легенд 
мордовского народа.

Стадион уникален небольшими раз-
мерами. Расстояние от центра поля до 
зрителей не больше 90 метров. Так что 
до футболистов можно будет почти ру-
кой достать. Даже до знаменитого Криш-
тиану Роналду, который сразится здесь 
в составе португальской сборной против 
команды Ирана.
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Одна из самых впечатляющих работ 
скульптора Степана Эрьзи - «Моисей». 
Двухметровую голову пророка 
можно рассматривать часами.

Собор - новая гордость 
горожан - возвышается 
над городом на 
шестьдесят метров.

Стадион получился 
самым ярким из всех, 
построенных 
к чемпионату мира.
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